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deportes
Gago: Boca sin juego, 
sin resultados y en 
riesgo de eliminación

Con 55% de eficiencia, el inicio de ciclo del DT en 
el club es el segundo de los peores en 12 años.

espectáculos
De Niro, un presidente 
que debe lidiar con un 
ataque cibernético

Hoy se estrena en Netflix Día cero, debut del 
actor como protagonista en una miniserie.
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En un clima de alta tensión 
política, ficha limpia dio 
un paso clave en el Senado 
debate. El oficialismo, Pro y la UCR votaron un dictamen a favor del proyecto; duros cruces

Drástico 
giro de 
Trump: 
“Zelenskyes 
un dictador”
guerra. El ucraniano lo 
acusó de vivir “en una 
burbuja de desinformación”

En medio de fuertes cruces entre el 
oficialismo y el kirchnerismo, y en 
un clima de máxima tensión deriva
da del escándalo por la promoción 
presidencial de una criptomone- 
da, una confluencia de La Libertad 
Avanza, el radicalismoy Pro permi
tió aprobar ayer, en la Comisión de

Dolor mundial por 
la familia argentina 
asesinada por Hamas
horror. Entregan los cuerpos de Shiri, Ariel y Kfir Bibas

TEL AVIV (DPA).- En uno de los 
anuncios más temidos en la Ar
gentina y en el mundo, el gobier
no de Israel confirmó ayer que los 
tres miembros de la familia argen
tina Bibas que seguían en manos 
de Hamas -Shiri y sus hijos, Ariel

Asuntos Constitucionales del Sena
do, un dictamen a favor del proyecto 
de ficha limpia, que ya obtuvo me
dia sanción en Diputados.

El kirchnerismo resiste la inicia
tiva, a la que considera “un intento 
de proscribir a Cristina” Kirchner. 
Ese sector aprovechó las secuelas 

yKfir-estánmuertosysus cuerpos 
serán entregados hoy por el grupo 
terrorista palestino, que los tomó 
como rehenes durante el brutal 
ataque del 7 de octubre de 2023. 
También será entregado el cadáver 
del israelí Oded Lifshitz. Página 7 

del llamado “criptogate” para in
tentar bloquear el debate, que sin 
embargo pudo encauzarse para 
sacar el dictamen.

El Senado sesionará hoy para 
definir la suspensión de las PASO 
y mañana para discutir el pliego de 
Ariel Lijo para la Corte. Página 15 

Yarden, Shiri, Ariel y Kfir archivo

Avanza el armado de una comisión investigadora por el escándalo cripto
Página 9

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN WASHINGTON

WASHINGTON - En un ata
que frontal que vislumbra un 
giro dramático para la guerra 
en Ucrania, el presidente nor
teamericano, Donald Trump, 
llamó “dictador” a Volodimir 
Zelensky, luego de que su par 
ucraniano lo acusara de dise
minar propaganda rusa sobre 
el origen del conflicto. El choque 
verbal marca un punto de quie
bre en la relación entre Washing
ton y Kiev. Continúa en la página 2En contra de la Corte, otra absolución para López y De Sousa
CONTROVERSIA. La Cámara 
de Casación volvió a absolver a 
los empresarios Cristóbal López 
y Fabián de Sousa en la causa del 
fraude por la retención de im
puestos de Oil Combustibles. El 
beneficio fue firmado por los jue
ces Alejandro Slokar y Mariano 
Borinsky, a pesar de que la Corte 
había criticado sus absoluciones y 
había pedido revisarlas. Página 16

Gestación. Un caso que pone en la mira el vacío legal en la subrogación
En Córdoba, un bebé fue 
abandonado por la mujer 
que lo gestó y la madre 
no se presentó. Página 22
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La invasión rusa | l a fractura entre Washington y kiev
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Trump llamó a 
Zelensky “dictador 
sin elecciones” y se 
acerca más a Rusia“Vive en una burbuja de desinformación”, había disparado el líder ucraniano; el mandatario republicano además dijo que debe apurarse para poner fin al conflicto “o no le quedará ningún país”
Viene de tapa
Además, Trump le advirtió a Zelens
ky que se mueva rápido “o no le que
dará ningún país”.

En un largo posteo en su red social, 
Truth Social, Trump cargó sin mati
ces y con una dureza inédita contra 
el líder ucraniano al afirmar que se 
niega a llamar a elecciones, tiene una 
aprobación “muy baja” en las encues
tas -aunque un sondeo del Instituto 
de Sociología de Kievle brindó un ni
vel del confianza  del 57%, superior al 
de Trump en Estados Unidos-y mal
gastó la mitad de la ayuda de Estados 
Unidos, una acusación que Zelensky 
rechazó de plano.

“Piensen en esto: un comediante 
modestamente exitoso, Zelensky, 
convenció a Estados Unidos de gas
tar 350.000 millones de dólares en 
una guerra que no se podía ganar, 
que nunca tuvo que empezar, pero 
una guerra que él, sin Estados Unidos 
y sin “Trump’, nunca podrá resolver”, 
arrancó su mensaje el presidente re
publicano.

Trump además dijo que Estados 
Unidos había gastado 200.000 mi
llones de dólares más que Europa, 
una cifra falsa, y que mientras Eu
ropa recuperará su dinero, Estados 
Unidos, no.

“Además de esto, Zelensky admi
te que la mitad del dinero que le en
viamos está ‘desaparecido’. Se niega 
a celebrar elecciones, tiene una po
pularidad muy baja en las encuestas 
ucranianas y lo único en lo que era 
bueno era en manipular a Biden ‘co
mo un violín’. Un dictador sin elec
ciones, Zelensky mejor que se apure 
o no le quedará un país”, afirmó.

Desde el inicio de la guerra, en 
Ucrania rige la ley marcial y se han 
suspendido las elecciones. Zelensky 
llegó a tener un respaldo de casi el 
90% al inicio de las hostilidades, y si 
bien ese apoyo comenzó a drenarse 
con la prolongación de la guerra, to
davía cuenta con la aprobación de 
una mayoría del país. En noviembre 
pasado, el Parlamento ucraniano 
pospuso las elecciones hasta que 
termine la guerra, una posición 
respaldada por todos los partidos, 
que, según encuestas de opinión, 
cuenta también con el apoyo de 
los ucranianos. Zelensky prometió 
convocar a elecciones cuando ter
mine la guerra.

Un análisis del Instituto Kiel, que 
monitorea la asistencia externa a 
Ucrania, mostró que en los últimos 
tres años las naciones occidenta
les aportaron aproximadamente 
278.300 millones de dólares, entre 
asistencia militar, ayuda presupues
taria y humanitaria a Ucrania. La 
Unión Europea junto con el Reino 
Unido, Islandia, Noruegay Suiza han 
aportado más fondos que Estados 
Unidos, según el mismo análisis.

Cruce verbal
El mensaje de Trump generó una 

conmoción inmediata a ambos la
dos del Atlántico. Críticos de Trump, 
incluidos republicanos, dijeron que 
era vergonzoso, grotesco, un alinea
miento total con Putin y el autorita
rismo, y una alta traición. Algunos 
republicanos en el Congreso tam
bién lo cuestionaron. Boris Johnson, 
un aliado europeo, intentó bajarle el 
tono con una traducción: “Las decla
raciones de Trump no pretenden ser 
históricamente exactas, sino con
mocionar a los europeos para que 
actúen”, tuiteó el ex primer minis
tro británico.

La durísima embestida llegó un 
día después de que Trump dijo, des
de Mar-a-Lago, que Ucrania había 
comenzado la guerra con Rusia, y 
horas después de que Zelensky lo 
acusó de vivir en una “burbuja de 
desinformación” y de diseminar 
propaganda rusa, y le reclamó que 
su administración se apegue a la 
verdad.

La guerra en Ucrania, el conflicto 
más grave en suelo europeo desde la 
Segunda Guerra Mundial, comenzó 
cuando Putin ordenó la invasión el 24 
de febrero de 2022, una acción am
pliamente condenada por Occidente 
al violar la soberanía de una nación. 
“Desafortunadamente,  Trump, con 
todo el respeto que le debemos como 
líder de una nación a la que respe
tamos mucho, está viviendo en esta 
burbuja de desinformación”, afirmó 
Zelensky en Kiev.

El líder ucraniano dijo además 
que Estados Unidos había aportado 
67.000millones de dólares en arma
mento, además de 31.500 millones 
en respaldo presupuestario. Las úl
timas cifras del Departamento de 
Estado antes del cambio de gobier
no en Estados Unidos ampliamente 

coinciden con estos números.
El cruce verbal entre ambos man

datarios marca un giro dramático 
paralaguerray las relaciones globa
les. Desde la invasión rusa, Estados 
Unidos ha sido la principal espalda 
de la resistencia ucraniana lidera
da por Zelensky, al aportar financia- 
mientoyarmamentocrítico para re
sistir la ofensiva rusa por encima de 
la ayuda de los socios europeos de la 
OTAN. Además, Washington lide
ró la embestida política para aislar 
a Rusia, imponiendo una batería de 
sanciones junto con Europa.

Pero el retorno de Trump al po
der imprimió un drástico cambio 
en la dinámica del conflicto y en los 
vínculos de las principales naciones 
en danza. Trump enfrió la relación 
con Zelensky, Europa y la OTAN y 
se acercó a Putin, con quien ya ha
bló por teléfono y prevé reunirse 
pronto.

Luego de ese acercamiento, 
Trump arremetió contra Zelensky 
exigiendo, al igual que el Kremlin, 
elecciones en Ucrania, yacusandoa 
Kiev de haber iniciado las hostilida
des, un notable alineamiento con la 
postura de Moscú que le otorga una 
enorme victoria diplomática al go
bierno de Putin.

“‘Un dictador sin elecciones, Ze
lensky mejor que se apure o no le 
quedará un país’. Si me hubieran 
dicho hace apenas tres meses que 
esas eran las palabras del presiden
te de los Estados Unidos, me habría 
reído a carcajadas”, celebró en X el 
expresidente ruso y aliado de Putin, 
Dimitri Medvedev. “Payaso en ban
carrota...”, denostó a Zelensky.

Fiel a su estilo, la arremetida de 
Trump contra Zelensky nació de su 
profunda molestia por las declara
ciones del ucraniano, una escalada 
que parece confirmar el rediseño 
de las alianzas que han signado el 
conflicto.

Europayaha comenzado a prepa
rar el terreno para sostener a Ucra
nia sin el respaldo de Washington 
(ver aparte).

La semana próxima, Trump reci
birá en la Casa Blanca al presidente 
de Francia, Emmanuel Macron, y 
al primer ministro británico, Keir 
Starmer. El tema central de ambos 
encuentros bilaterales será el futuro 
de la guerra en Ucrania. •

Zelensky ofreció ayer una conferencia de prensa en KievPutin le abrió la puerta a una reunión con el jefe de la Casa Blanca
El jefe del Kremlin dijo que Ucrania no sería excluida de 
las negociaciones; críticas a Europa y halagos a Trump

MOSCÚ-El presidente ruso, Vladi- 
mir Putin, dijo ayer que le gustaría 
reunirse con el presidente esta
dounidense, Donald Trump, para 
retomar las negociaciones sobre 
Ucrania ya que estas son una “prio
ridad” para Rusia. También afirmó 
que Ucrania sería convocada a par
ticipar en “futuras conversaciones 
de paz”, según lo conversado con el 
líder republicano.

“Me gustaría tener una reunión, 
pero es necesario prepararla para 
que dé resultados”, dijo Putin en de
claraciones televisadas.

“Nadie excluye a Ucrania” del 
proceso de negociaciones, afirmó 
el presidente ruso, que habló antes 
de que el magnate lanzara en X un 
ataque frontal al presidente ucra
niano, Volodimir Zelensky, a quien 
acusó de “dictador sin elecciones”, 
en línea con el libreto del Kremlin.

Putin también elogió las conver
saciones entre Estados Unidos y 
Rusia, diciendo que su propósito 
era incrementar la confianza entre 
los dos países y que las dos partes 
actuaron sin “parcialidad ni juicio”. 
“Sin aumentar el nivel de confian
za entre Rusia y Estados Unidos, es 
imposible resolver muchos proble
mas, incluida la crisis ucraniana”, 
dijo Putin, refiriéndose a la reunión 
del martes en Riad.

“El presidente Trump me dijo 
durante nuestra conversación te
lefónica que, por supuesto, Estados 
Unidos asume que el proceso de ne
gociaciones se llevará a cabo con la 
participación tanto de Rusia como 
de Ucrania”, dijo el jefe del Kremlin 
a la agencia Interfax.

Los gobiernos de Ucrania y Eu
ropa no fueron invitados a las con
versaciones en la capital Saudita, lo
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I "Un dictador sin elecciones;) debería actuar rápido o no le quedará país. Amo a Ucrania, pero Zelensky ha hecho un| trabajo terrible"
“Nada puede decidirse sin los ucranianos”; crece la presión de Europa sobre Washington En una segunda cumbre en París, los líderes del bloque y Canadá descartaron negociaciones “sobre Ucrania sin incluir a Ucrania”

TET1ANA DZHAFAROVA/AP

que aumentó su preocupación de 
que Rusiay Estados Unidos puedan 
llegar a un acuerdo que ignore sus 
intereses vitales. Pero Putin afirmó 
que Rusia no había rechazado las 
conversaciones con los europeos ni 
con Kiev, y que fueron ellos quienes 
se negaron a hablar con Moscú.

“Nosotros no estamos imponien
do nada a nadie. Estamos dispues
tos, ya lo he dicho cientos de veces: 
si quieren, por favor, que se cele
bren estas negociaciones. Y estare
mos dispuestos a volver a la mesa 
de negociaciones”, afirmó.

También Putin criticó que la “his
teria” de Ucrania por no haber sido 
invitada a la mesa de negociaciones 
entre Rusia y Estados Unidos es “in
apropiada”,reportó Tass,enlínea con 
Trump, quien anteayer manifestó su 
“decepción” por la postura de Zelens
ky frente a las negociaciones.

Por otro lado, Putin también 
responsabilizó a los líderes euro
peos de la enturbiada relación con 
la nueva administración en Was
hington y halagó la “moderación” 
de Trump hacia ellos a pesar del 
comportamiento “grosero” que han 
tenido, en especial durante el proce
so electoral estadounidense.

“¿Qué hemos visto durante esta 
campaña electoral? Todos los líde
res europeos, sin excepción, han in
tervenido directamente en el proce
so electoral. Incluso han llegado a 

insultar directamente a uno de los 
candidatos”, aseguró Putin. “Ellos 
mismos son los culpables de lo que 
está sucediendo ahora”, declaró el 
presidente ruso, que destacó que a 
diferencia de Europa, Rusia no se 
ha inmiscuido en las elecciones de 
Estados Unidos a pesar de todos 
los intentos por establecer un “ras
tro ruso” en la primera victoria de 
Trump en 2016.

Además, el líder del Kremlin di
jo que una brigada de tropas rusas 
cruzó a territorio ucraniano duran
te la noche, lo que sugiere un ataque 
terrestre a la región ucraniana de 
Sumy por primera vez desde que 
Rusia se retiró de allí en 2022. “Ha
ce una hora me dijeron que por la 
noche los combatientes de la 810 
Brigada cruzaron la frontera de la 
Federación Rusa y Ucrania y en
traron en territorio enemigo”, dijo 
Putin en declaraciones televisadas, 
refiriéndose a una brigada que, se
gún informaron los medios estata
les, estaba desplegada en la región 
rusa de Kursk, cerca de la frontera 
con la región ucraniana de Sumy.

La agencia AFP consignó que 
Ucrania calificó de “mentira” las 
afirmaciones de Putin sobre una 
nueva ofensiva desde la región de 
Kursk, citando a un funcionario 
ucraniano. •

Agencias AP, AFPy Reuters

Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS - A medida que el discur
so de Donald Trump se radicaliza 
contra Volodimir Zelensky, y a fin 
de llegar a una respuesta europea 
común frente a lo que cada vez 
más se parece a una alianza entre 
la Casa Blancay el Kremlin, el presi
dente francés, Emmanuel Macron, 
organizó ayer una segunda mini
cumbre informal en la cual parti
ciparon aquellos países del bloque 
que no estuvieron presentes en la 
primera, el 18 de febrero.

Varios líderes europeos habían 
expresado su descontento después 
de no haber sido invitados a la pri
mera minicumbre informal organi
zada anteayer. Noruega, República 
Checa, Grecia, Finlandia, Rumania, 
Suecia, Bélgica, los países bálticosy 
Canadá, país miembro de la OTAN, 
estuvieron esta vez presentes o por 
videoconferencia. El encuentro se 
realizó aprovechando la presencia 
en París del presidente interino de 
Rumania, Illie Bolojan, según el Pa
lacio del Elíseo.

Durante la primera reunión, los 
dirigentes que estuvieron presen
tes-entre ellos, el canciller alemán, 
Olaf Scholz, y el primer ministro 
británico, Keir Starmer- insistie
ron en la necesidad de aumentar 
el gasto de defensa de Europa, sin 
ponerse de acuerdo, no obstante, 
sobre la hipótesis del envío de tro
pas de mantenimiento de paz a 
Ucrania.

Sin presencia norteamericana
En medio de una andanada de 

acusaciones contra su homólogo 
ucraniano, el presidente de Estados 
Unidos se declaró ayer “totalmente 
favorable” a la presencia en Ucra
nia de tropas europeas de interpo
sición.

“Si lo quieren hacer, genial. Soy 
totalmente favorable”, declaró el 
jefe de la Casa Blanca, y precisó 
una vez más: “Nosotros [Estados 
Unidos] no tenemos por qué en
viar soldados allá. Porque, como 
saben, estamos muy lejos”.

Pero esa idea es rechazada de 
plano por Rusia.

“Explicamos hoy que el des
pliegue [en Ucrania] de tropas de 

Macron, ayer, antes de recibir a sus pares europeos en el Palacio del Elíseo thibaultcamus/ap

fuerzas armadas de los países de la 
OTAN, pero bajootra bandera,bajo 
bandera de la Unión Europea (UE) 
o de banderas nacionales, no cam
bia nada. Es obviamente inacepta
ble”, declaró el ministro de Relacio
nes Exteriores, Sergei Lavrov, en 
momentos en que ese despliegue 
aparece como la única forma de ga
rantizar el respeto de un eventual 
acuerdo de paz que ponga fin a tres 
años de guerra sangrienta.

El envío de hombres al terreno es 
el tema más espinoso de los últimos 
días en Europa. Solo Francia, Gran 
Bretaña y los países bálticos se han 
declarado a favor, mientras Ale
mania, Polonia, Italia o España son 
reticentes, por diversos motivos: 
unos, por estar en vísperas de elec
ciones; otros, por fidelidad atlantis- 
ta. En todo caso, más allá de las de
claraciones de Trump, tampoco la 
Casa Blanca vería con buenos ojos 
una presencia europea en Ucrania, 
que, en cierta forma, entorpecería 
sus acuerdos con Moscú.

En una entrevista acordada en 
las últimas horas, Macron detalló 
las hipótesis del envío de tropas a 
Ucrania y aseguró, en todo caso, 
“que no es cuestión de mandar tro
pas a combatir”. La idea es apoyar 
a los ucranianos con expertos o 
soldados, pero siempre lejos de la 
línea de frente.

Otro escenario en estudio: orga
nizar una operación de manteni
miento de la paz a lo largo de la lí
nea de frente bajo el paraguas de las 
Naciones Unidas. Cualquiera sea 
la solución escogida, el presidente 
francés insiste en que “nada puede 
decidirse sin los ucranianos”.

La misma declaración dio el pri
mer ministro canadiense, Justin 
Trudeau, quien desechó la posibili
dad de organizar negociaciones “so
bre Ucrania sin incluir a Ucrania”.

“Es un principio fundamental 
en Canadá y para la mayor parte 
de nuestros aliados”, agregó, y se 
declaró “impaciente” de dialogar 
con los europeos.

Por la mañana, los embajadores 
de los TI países del bloque aproba
ron un 169 “paquete de sanciones” 
contra Rusia que incluye la prohibi
ción de importar aluminio ruso en 
la UE y nuevas medidas para limi
tar las exportaciones de petróleo.

¿Rusia es enemiga de Europa y 
de Francia? “Evidentemente”, res
pondió el ministro de Relaciones 
Exteriores francés, Jean-Noel Ba- 
rrot, citando todas las acciones de 
guerra híbrida organizadas por el 
Kremlin en territorio europeo.

“Pero no queremos la guerra, si
no la paz. Y para ello habrá que des
articular la amenaza, que es cada 
vez más fuerte”, indicó el canciller.

Posición incoherente
En todo caso, los ataques de Do

nald Trump contra Zelensky en las 
últimas horas, a quien llamó “dicta
dor sin elecciones”, acusó de haber 
comenzado la guerra y de ser muy 
impopular en su país -cuando to- 
daslasencuestasle dan entre 53% y 
57% de apoyo-, se inscriben en una 
serie de propósitos “incomprensi
bles”, que permiten interrogarse 
sobre la “coherencia” de la posición 
norteamericana en este conflicto, 
declaró un vocero del gobierno 
francés. En otras palabras, ¿cómo 
se puede mediar cuando ya se ha 
decidido abiertamente a quién se 
apoyará?

Frente a las inquietudes pro
vocadas por la actitud de Donald 
Trump, el primer ministro francés, 
Frangois Bayrou, habló ayer ante el 
Senado.

“Es un vuelco espectacular del 
mundo, en el cual Ucrania parece 
haber sido abandonada por el prin
cipal aliado de la OTAN. Tendremos 
que construir una Europa que he
mos apenas esbozad, y eso deman
dará enormes esfuerzos”, afirmó el 
premier, para luego agregar que, en 
ese proceso incierto, “Francia tiene 
la principal responsabilidad”.

En las actuales circunstancias, 
muchos expertos señalan la “des
preocupación” europea que, sin 
querer ver los signos precursores, 
ignoró la necesidad de planificar 
un futuro sin la protección norte
americana.

“Los europeos deben compren
der que de ahora en adelante están 
solos. Tienen que mirar el mapa, 
identificar los peligros y sacar con
clusiones lúcidas sobre la base de 
la relación de fuerzas y no de sus 
ilusiones líricas”, conmina Gérard 
Araud, exembajador de Francia an
te la ONU.»
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La invasión rusa I negocios y diplomacia en arabia Saudita

Putin visitó ayer la empresa Radar MMS en San Petersburgo kristinakormilitsyna/apEl mensaje del Kremlin a Trump: en Rusia pueden hacer mucha plata
EL ESCENARIO 
Antón Troianovski 
THE NEW YORK TIMES

RIAD 
El máximo administrador de 

inversiones del gobierno de 
Rusia, que tiene títulos de las 

universidades de Harvard y McKin- 
sey,y habla perfecto inglés, llegó a las 
conversaciones que mantuvo ante
ayer enArabiaSauditaconfunciona- 
rios del gobierno de Donald Trump 
con un simple papel impreso.

El mensaje para la Casa Blanca era 
el siguiente: las empresas norteame
ricanas que se retiraron de Rusia in
dignadas por la invasión de Ucrania 
le dieron la espalda a una montaña 
de dinero contante y sonante. “Pér
didas de las empresas norteameri
canas sector por sector”, se titula
ba el documento que mostró a The 
New York Times el administrador del 
fondo soberano de Rusia, Kirill Dimi- 
triev. Y en una de las columnas se leía: 
“Pérdidas totales: 324.000 millones 
de dólares”.

AlahoradeapelaraTrump,queda 
claro que el Kremlin apuntó al deseo 
del presidente norteamericano de 
obtener siempre alguna ganancia. 
El presidente Vladimir Putin elogió 
ayer a la delegación norteamericana 
por no criticar a Rusia como lo hacía 
el gobierno anterior: esta vez no hu
bo “una condena por lo que se hizo en 
el pasado”, dijo el líder del Kremlin, 
y agregó que, más allá de las cuestio
nes geopolíticas, ahora ambos países 
estaban avanzando hacia una mayor 
colaboración en materia espacial, 
económicay “en nuestro trabajo con
junto sobre los mercados globales de 
energía”.

Tras la reunión de anteayer,  el can
ciller ruso, Sergei Lavrov, dijo que se 
notaba “un profundo interés en re
mover las barreras artificiales que 
obturan el desarrollo de una coope
ración económica mutuamente pro
vechosa”, en una aparente referencia 
al levantamiento de las sanciones de 
Estados Unidos a Rusia.

Lo notable es que el gobierno de 
Trump parece haberse enganchado 
con el mensaje del Kremlin sin exigir 
una contraprestación por adelanta
do. Después de que Ucrania le sugi
riera a Trump la posibilidad de llegar 
a un acuerdo sobre sus recursos na
turales, el secretario del Tesoro nor
teamericano presionó al gobierno  de 
Kiev para que el país renunciara a la 
mitad de su riqueza en minerales. Y 
Trump sigue calificando a los aliados 
de Estados Unidos de “vividores”, los 
amenaza con más arancelesy les exi
ge que pongan más plata para defen
derse.

Con Rusia, el gobierno de Trump 
parece dar señales de que lo único 
que debe hacer Putin para allanar el 
camino a un restablecimiento total 
de las relaciones del Kremlin con la 
Casa Blanca es poner fin a la guerra 
enUcrania.Muchoseuropeosyucra- 
nianostemen queTrumpprocureun 
acuerdo de paz en los términos que 
quiere Rusia, especialmente después 
de que el jefe de la Casa Blanca sugi
riera que la culpable de la invasión 
rusa era la propia Ucrania.

Asociación económica
El secretario de Estado norteame

ricano, Marco Rubio, dijo que el fin 
de la guerra sería “la llave que abre la 
puerta a una asociación económica 
potencialmente histórica”, y se hizo 
eco de Lavrov al insinuar que Estados 
Unidos estaría dispuesto a levantar 
las sanciones a Rusia. “Hay sancio
nes que fueron resultado de este con
flicto”, dijo Rubio. “Y para poner fin a 
cualquier conflicto, todas las partes 
deben hacer concesiones”.

Para el Kremlin, el emisario clave 
para la mentalidad pecuniaria de 
Trump fue Dimitriev, un exbanque
ro aliado de Putin especializado en 
el desarrollo de empresas rusas en 
el mundo. Dimitriev tiene estrechos 
vínculos con el gobernante de Arabia 
Saudita, el príncipe heredero Moha- 
mmedben Salman,y en su momento 
impulsó el desarrollo y la distribu
ción global de la Sputnik V.

En 2016, Dimitriev intentó utili

zar sus contactos comerciales para 
abrir un canal de comunicación con 
Trump en nombre de la “reconcilia
ción” entre Estados Unidos y Rusia, 
según el informe de investigación so
bre la interferencia rusa en las elec
ciones de ese año del fiscal especial 
RobertMueller.

Esa reconciliación nunca se con
cretó durante el primer mandato del 
magnate republicano.

Steve Witkoff, el enviadode Trump 
para Medio Oriente, elogió a Dimi
triev y al príncipe Mohammed por 
ayudar a garantizar la liberación del 
maestro de escuela estadouniden
se Marc Vogel, que estaba preso en 
Moscú. Dimitriev formó parte de la 
delegación rusa en las conversacio
nes de Riad y aprovechó las entre
vistas con medios de comunicación 
occidentales para promocionar las 
oportunidades de negocios que hay 
en el sector petrolero de Rusia y en 
el Ártico.

“La vía económica le abre el ca
mino a la diplomacia, permite la co
municación, hace posibles victorias 
conjuntas y el éxito de ambos”, dijo 
Dimitriev. “Y vemos que el presiden
te Trump está enfocado en el éxito”.

Dimitrievtambién dijo que las pe
troleras norteamericanas se habían 
“beneficiado realmente con el sector 
petrolero ruso”, y agregó: “Creemos 
que en algún momento volverán”. El 
documentopresentadoenlareunión 
con Estados Unidos mostraba que 
entre las industrias norteamericanas 
que abandonaron  Rusia, las que más 
sufrieron fueron “el sector de tecno
logía de la información  y medios de 
comunicación”, con presuntas pérdi
das por123.000 millones de dólares, 
el sector de “consumoy atención mé
dica”, con94.000millones de dólares 
en pérdidas.

Si bien antes de 2014, cuando en
traron en vigor las sanciones rela
cionadas con Ucrania, el comercio 
bilateral de Estados Unidos con Ru
sia era minúsculo en comparación 
con el comercio con China o la Unión 
Europea (UE), las grandes empresas 
de energía hacían enormes inversio

nes y las empresas norteamericanas 
de bienes de consumo y tecnología 
veían a Rusia como un importante 
mercado.

Según Dimitriev, el cálculo que 
presentó tiene en cuenta no solo las 
ventas de liquidacióno con descuen- 
tos, sino también las “ganancias no 
percibidas”. Las empresas que aban
donaron Rusia han declarado más de 
100.000 millones de dólares en pér
didas desde que comenzó la guerra, 
y tuvieron que vender sus activos en 
los desfavorables términos dictados 
por el Estado ruso.

Lenguaje comercial
Son muchos los líderes que adop

taron un lenguaje centrado en los 
negocios para complacer a un pre
sidente norteamericano cuya polí
tica exterior tiene poco en común 
con el énfasis de sus predecesores 
en valores como la democracia, los 
derechos humanos y la importan
cia de la alianza transatlántica. Pero 
entre los gobiernos que se esfuerzan 
por influir en la opinión de Trump 
sobre la guerra en Ucrania, el único 
que logró convencerlo parece ser el 
Kremlin.

En la campaña para acercarse a 
Trump que lanzaron hace seis meses 
los ucranianos, la principal arma de 
seducción fue la promesa de lucrati
vos acuerdos energéticos y minera
les con Estados Unidos al terminar 
la guerra. En lugar de aceptar la in
vitación a cooperar, Trump pareció 
decidir que los recursos naturales de 
Ucraniadebíanservircomocompen- 
sación por el apoyo norteamericano 
que ya había recibido.

La semana pasada, Volodimir 
Zelensky rechazó la propuesta del 
secretario del Tesoro, Scott Bessent, 
por la cual Estados Unidos tendría 
una participación del 50% en todos 
los recursos minerales de Ucrania. 
Los europeos también trataron de 
utilizar posibles acuerdos comercia
les para llamar la atención de Trump, 
pero también sin efecto. •

Traducción de Jaime Arrambide

Washington 
designa 
“terroristas” a 
los carteles del 
narcotráfico
Seis organizaciones son 
mexicanas; respuesta del 
gobierno de Sheinbaum

WASHINGTON.-EstadosUnidos 
designó organizaciones “terroris
tas globales” a seis carteles mexi
canos, incluido el de Sinaloa, a la 
banda venezolanaTren de Aragua 
y a la pandilla salvadoreña MS-13, 
en un golpe al crimen organizado 
en América Latina.

El 20 de enero, el presidente Do- 
nald Trump firmó un decreto que 
puso en marcha un proceso para 
declarar organizaciones terroris
tas a varias pandillas y especial
mente a los carteles de la droga 
mexicanos, a los que acusa, entre 
otras cosas, de fabricar el fentani- 
lo, un opioide sintético que causa 
estragos en Estados Unidos.

En un documento difundi
do ayer por el Registro Federal, 
pero que se hará efectivo hoy, el 
Departamento de Estado incluye 
como “terroristas” a seis organi
zaciones mexicanas: el cartel de 
Sinaloa (fundado en los años 80 
por Joaquín “el Chapo” Guzmán 
e Ismael “el Mayo” Zambada); el 
cartel de Jalisco Nueva Genera
ción; Carteles Unidos; el cartel 
del Nordeste; el cartel del Golfo 
(también conocido como CDG, 
la organización de Osiel Cárde
nas Guillén), y la Nueva Familia 
Michoacana.

Completan la lista la M-13 o Ma
ta Salvatrucha (creada en Los Án
geles en los años1980 pero que se 
extendió  a El Salvador, Guatemala 
y Honduras), y el Tren de Aragua, 
una banda fundada en 2014 en Ve
nezuela que está implicada en se
cuestros, robos, tráfico de drogas, 
prostitucióny extorsión, así como 
en la explotación ilegal de oro y la 
trata de personas.

El documento, firmado por el 
jefe de la diplomacia estadouni
dense, Marco Rubio, estima que 
estas organizaciones amenazan 
“la seguridad nacional, la política 
exterior o la economía de Estados 
Unidos”.

Para la Casa Blanca los carteles 
controlan “a través de una cam
paña de asesinatos, terror, viola
ciones y fuerza bruta, casi todo el 
tráfico ilegal a través de la frontera 
sur de Estados Unidos”, según el 
decreto firmado por Trump el 20 
de enero, el día de su investidura.

La designación de organiza
ción terrorista amplía la capaci
dad del gobierno para combatir a 
estos grupos a través de todas las 
agencias y de imponer sanciones 
a sus miembros.

México teme que Estados Uni
dos use esta designación como 
excusa para intervenir en su te
rritorio contra los carteles, como 
vienen pidiendo algunos congre
sistas republicanos.

En represalia la presidenta 
mexicana, Claudia Sheinbaum, 
amenazó con ampliar la demanda 
contra armerías de Estados Uni
dos. El gobierno mexicano acusa 
a fabricantes estadounidenses de 
negligencia en la venta de armas 
que terminan en manos de carte
les, por lo que según Sheinbaum 
la querella daría lugar a un nuevo 
cargo por presunta complicidad 
con grupos terroristas. •

Agencias AFPy Reuters
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Tras ser acusado de golpista, Bolsonaro apela a sus aliados para ganar tiempo hasta 2026
brasil. El procurador general de Brasil denunció al expresidente y a otros colaboradores por organizar un intento de golpe de Estado

La ley de ficha limpia, en la mira del líder ultraderechistaImpulsa cambios en la ley de antecedentes limpios para restablecer su elegibilidad política
Marcelo Silva de Sousa
PARA LA NACION

BRASILIA - Jair Bolsonaro no es
peró ni 24 horas. Dispuesto a en
frentar el avance de la Justicia en 
su contra, el expresidente de Bra
sil se reunió ayer con diputados y 
senadores opositores para trazar 
estrategias, luego de que la Procu
raduría General de la República lo 
imputara formalmente como líder 
de una trama para dar un golpe de 
Estado.

El encuentro en Brasilia, al que 
asistieron unos 30 legisladores, fue 
organizado por el líder opositor en 
la Cámara de Diputados, el teniente 
coronel Luciano Zueco. La oposi
ción busca impulsar un proyecto 
para amnistiar a los condenados 
por el asalto a las sedes de los tres 
poderes el 8 de enero de 2023, ini
ciativa que podría beneficiar a Bol
sonaro, formalmente denunciado 
anteanoche.

Tras darse a conocer la denuncia 
en su contra, el expresidente criticó 
lo que consideró “acusaciones va- 
gas”y aseguró en un posteo  en redes 
sociales que “el mundo está atento 
a lo que ocurre en Brasil”.

“El truco de acusar a los líderes de 
la oposición democrática de cons
pirar para dar golpes de Estado no 
es nada nuevo”, dijo Bolsonaro, y 
nombró a países bajo gobierno de 
partidos de izquierda como Vene
zuela, Nicaragua, Cuba y Bolivia. 
“El manual es conocido: fabrican 
acusaciones vagas, dicen estar 
preocupados por la democracia o 
la soberanía, persiguen a los oposi
tores, silencian las voces disidentes 
y concentran el poder”.

El procurador general de la re
pública, Paulo Gonet, señaló al ex- 
presidentey aotros 33 investigados 
como miembros de una organiza
ción criminal que intentó derrum
bar la democracia brasileña. Entre 
los acusados figuran exministros, 
exgenerales del Ejército -incluido 
Walter Braga Netto, compañero de 
fórmula de Bolsonaro en 2022- y 
el exjefe de la Armada en el tramo 
final del mandato presidencial,  Al- 
mir Santos.

La denuncia sostiene que Bolso
naro participó en la elaboración de 

un decreto para anular el resultado 
de las elecciones presidenciales de 
2022, en las que se impuso Luiz In- 
acio Lula da Silva. Además, según 
la acusación, presionó a militares 
para que adhirieran a un plan de 
ruptura democrática y dio su visto 
bueno a un esquema que contem
plaba espiar e incluso asesinar al 
entonces presidente electo.

“Los miembros de la organiza
ción criminal prepararon, en ins
talaciones del Palacio del Planalto, 
un plan de ataque a las institucio
nes para derrocar el orden demo
crático, denominado ‘Puñal Verde 
y Amarillo’. Fue presentado al presi
dente de la república, quien estuvo 
de acuerdo”, escribió Gonet.

De acuerdo con la denuncia, la 
trama golpista comenzó en 2021, 
cuando Bolsonaro adoptó un tono 
de ruptura democrática y comen
zó a cuestionar el sistema de urnas 
electrónicas en discursos públicos 
y en redes sociales. “Esa escalada 
cobró fuerza cuando Lula, visto 
como el más fuerte contendiente 
en la disputa electoral de 2022, fue 
rehabilitado políticamente tras la 
anulación de sus condenas crimi
nales”, señaló Gonet.

Durante su mandato, Bolsonaro 
atacó repetidamente al Supremo 
Tribunal Federal (STF) y al Tribu
nal Superior Electoral, al sugerir sin 
pruebas que las urnas electrónicas 
podían ser manipuladas. Estos ata
ques sirvieron para preparar el te
rreno para una narrativa de fraude 
en caso de perder las elecciones, 
según la Justicia.

La defensa del expresidente reci
bió la denuncia con “indignación y 
perplejidad”. Si el STF aceptara la 
acusación, Bolsonaro se conver
tiría en reo y enfrentaría un juicio 
penal en la Primera Sala del STF, 
compuesta por cinco magistrados, 
entre ellos Alexandre de Moraes, 
quien lidera las investigaciones.

El expresidente fue denunciado 
por cinco delitos, incluido intento 
de golpe de Estado, que en conjun
to podrían derivar en una condena 
de más de 30 años de prisión. Sus 
aliados argumentan que es vícti
ma de persecución política. En el 
ámbito jurídico, la defensa sostie
ne que, incluso si el golpe hubiera 

prosperado, Bolsonaro no habría 
sido el beneficiario directo, sino un 
grupo de militares que integrarían 
un comité de crisis.

A pesar de estar inhabilitado po
líticamente hasta2030por dos con
denas administrativas del Tribunal 
Superior Electoral, el exmandatario 
apuesta por movilizar a su base en 
las calles y en el Congreso para in
tentar revertir su situación. El STF 
pretende juzgarlo en2025 para evi
tar interferencias en las elecciones 
presidenciales de 2026.

La principal consigna del bolso- 
narismo es la amnistía para los con
denados por los ataques del 8 de ene
ro de2023. Según Flávio Bolsonaro, 
su padre será la “voz” de esa causa, 
que podría abrir la puerta para re
vertir su inhabilitación. En paralelo, 
la oposición busca modificar la ley 
de ficha limpia (ver aparte), para re
ducir de ocho a dos años el período 
de inelegibilidad para condenados, 
iniciativa que cuenta con el respaldo 
del nuevo presidente de la Cámara 
de Diputados, Hugo Motta.

Previo a la imputación, el bolso- 
narismo celebró una encuesta de 
la consultora Paraná Pesquisas, 
que mostró que el ultraderechista 
superaría a Lula en una eventual 
primera vuelta electoral. Según el 
sondeo, si las elecciones fueran hoy, 
el expresidente  obtendría el 36% de 
los votos frente al 33,8% de Lula.

El respaldo popular al denuncia
do expresidente sigue siendo clave 
en su estrategia.  La narrativa de que 
es víctima de una persecución ju
dicial fue utilizada para mantener 
unida a su base y alimentar la posi
bilidad de un regreso político.

La oposición prepara manifesta
ciones para el 16 de marzo, en las 
que Bolsonaro se presentará como 
víctima del sistema. “La única con
vicción que tengo es que Bolsonaro 
será presidente de Brasil en 2026, 
electo en primera vuelta”, afirmó su 
hijo Flávio.

La posibilidad de que Bolsonaro 
termine en prisión, combinada con 
su estrategia de movilización, man
tiene al país en vilo. El desenlace de 
este proceso no solo definirá el fu
turo del expresidente, sino que ten
drá impacto en el rumbo de Brasil a 
partir de 2026.»

BRASILIA - Jair Bolsonaro se re
unió ayer con diputados de la opo
sición para pedir apoyo al proyecto 
de amnistía para los condenados 
por actos golpistas del 8 de enero, 
además de reforzar un cambio en 
la ley de antecedentes limpios para 
restablecer su elegibilidad luego de 
ser imputado por intento de golpe 
de Estado.

Después de que el fiscal general 
de Brasil acusara al expresidente 
de planear un golpe de Estado para 
2022, el futuro político del exman
datario puede depender de un bom
bardeo legislativo para cambiar las 
leyes que rigen cómo se prohíbe a 
los políticos presentarse a las elec
ciones. Una condena por parte del 
Supremo Tribunal, que está super
visando el caso, podría llevar a Bol
sonaro a prisión y crear otro obstá
culo para sus planes de presentarse 
a las elecciones presidenciales del 
próximo año. Una ley anticorrup
ción que el ultraderechista votó en 
2010, como legislador, prohíbe a 
cualquier persona condenada por 
un tribunal de apelaciones presen
tarse a un caigo público.

Bolsonaro fue acusado anteano
che de liderar una “organización 
criminal” con el objetivo de derro
car la democracia brasileña de 40 
años después de que perdiera las 
elecciones de 2022 frente al presi
dente Luiz Inacio Lula da Silva, a 
quien planeaban envenenar.

Los abogados de Bolsonaro ne
garon que hubiera apoyado ningún 
movimiento que atacara las insti
tuciones democráticas de Brasil. 
Además, calificaron el caso de “ca
za de brujas política” llevada a ca
bo por tribunales e investigadores 
parciales. Colaboradores cercanos 
a Bolsonaro reconocen en privado 
que tiene muchas probabilidades 
de limpiar su nombre ante el Supre
mo Tribunal Federal, por lo que el 
expresidente está centrando sus 
esfuerzos en reunir aliados en el 
Congreso para despejar su camino 
hacia un regreso político.

Anunciado por la Procuraduría 
General de la República (PGR), el 
expresidente está acusado de co
meter cinco delitos: tentativa de 
abolición violenta del Estado de
mocrático de Derecho, golpe de 
Estado, organización criminal ar
mada, daño calificado por la vio
lencia y amenaza grave y deterio

ro del patrimonio histórico. Si la 
acusación es aceptada por la Corte 
Suprema y resulta en una conde
na, las sentencias combinadas 
podrían alcanzar los 38 años de 
prisión.

Bolsonaro ya está inhabilitado 
para postularse a cargos públicos 
hasta2030,  tras ser declarado inele
gible por el Tribunal Superior Elec
toral (TSE) en 2023.

Bolsonaro se reunió anteayer 
con senadores aliados sobre los 
planes para revisar la llamada 
“ley de antecedentes limpios” y 
otros posibles obstáculos para su 
candidatura en 2026.

“La ley de antecedentes limpios 
hoy sólo sirve para una cosa, para 
perseguir a los políticos de dere
cha”, dijo Bolsonaro en un video 
publicado en las redes sociales es
te mes. “Lo ideal sería revertir la ley 
para que nadie más sea perseguido, 
y la persona que decida si elegirán a 
un candidato o no seas tú”.

Pocos políticos se han beneficia
do más de la ley que el propio Bol
sonaro, que impulsó su aprobación 
como parte de una cruzada antico
rrupción que lo llevó desde los últi
mos bancos del Congreso hasta el 
palacio presidencial.

Lula, durante mucho tiempo 
uno de los políticos más popula
res de Brasil, fue excluido de las 
elecciones de 2018 por la ley de an
tecedentes limpios, despejando el 
camino de Bolsonaro para ganar 
la carrera. El líder izquierdista ha
bía sido condenado ese mismo año 
por su presunto papel en un exten
so esquema de sobornos que invo
lucraba a su Partido de los Trabaja
dores. El Supremo Tribunal anuló 
posteriormente esa condena.

De todas maneras, los nuevos 
cargos que se le imputan a Bolso
naro no son el único obstáculo para 
su regreso a la política.

Sus aliados también están pro
poniendo cambios en las leyes que 
podrían, por ejemplo, reducir el 
tiempo que un político puede estar 
bloqueado para presentarse a un 
cargo. No está claro si esos proyec
tos de ley pueden ganar tracción 
en el Congreso, pero algunos con
servadores se han envalentonado 
por la caída de la popularidad de 
Lula.»

Agencia Reuters y diario O Globo/GDA
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Un grupo de chicos reza por la salud del Papa en la explanada de acceso al Gemelli filippo monteforte/afp

El Papa tuvo una “leve 
mejora” y recibió la visita de 
la primera ministra Meloni
vaticano. Tras el diagnóstico de su cuadro clínico “complejo” y neumonía bilateral, los nuevos análisis muestran un progreso

Cercanos a Francisco, los curas villeros convocan a rezar por la salud del PapaCelebrarán un triduo de misas todas las tardes en las parroquias de las villas y barrios populares del país; mensaje del sacerdote Pepe Di Paola

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA-Después del susto por la no
ticia dequetieneneumoníabilateral, 
algo de alivio. Al margen de recibir 
ayer a la primera ministra Giorgia 
Meloni, que hizo saber que había en
contrado al papa Francisco “recepti- 
voy alerta”, así como debuen humor, 
una muy buena señal en medio del 
clima de alarma yfake news que de
sató su internación, el parte médico 
que difundió el Vaticano pasadas las 
19 locales pareció confirmar que la 
situación no es dramática.

“Las condiciones clínicas del San
to Padre se presentan estacionarias. 
Los exámenes de sangre, evaluados 
por el equipo médico, demuestran 
una leve mejora, especialmente de 
los índices inflamatorios”, aseguró el 
parte. “Después de haber desayuna
do , leyó algunos diarios y después se 
dedicó a actividades de trabajo jun
to a sus más estrechos colaborado
res”, agregó. Precisó, por otro lado, 
que “antes del almuerzo recibió la 
Eucaristía” y recibió la visita de la 
primera ministra, “con quien estu
vo en forma privada durante veinte 
minutos”, concluyó.

Meloni estuvo con el Papa entre 
las 15.10 y las 15.30. No hubo imá
genes del encuentro, que, tal como 
hizo trascender Meloni, tuvo lugar 
en un clima de gran cordialidad e 
informal.

Ya el comunicado de la mañana, 
había aplacado un poco la alarma 
de la víspera. Hizo saber que el Pa
pa, de 88 años, había pasado “una 
noche tranquila”. Fuentes vaticanas 
confirmaron que el Pontífice, pese 
a la neumonía, no está con oxígeno 
sino respirando en forma autóno
ma, que se levanta de la cama para 
tomar el desayuno, se sienta en un si
llón y que sus condiciones cardíacas 
no preocupan. “El corazón aguanta 
bien”, dijeron.

Más tarde también destacaron co
mo positivo el hecho de que la neu
monía -que apareció en una tomo- 
grafía realizada anteayer- “fue de
tectada a tiempo”. La “leve mejora” 
de los índices inflamatorios surgida 
de los análisis sanguíneos, por otra 
parte, significa “una reducción de la 
extensión de la infección pulmonar”, 

que indicaría  que está respondiendo 
a las terapias. “Aunque es demasia
do pronto para sacar conclusiones”, 
dijoAnnalisaBilotti,médicadelhos- 
pital internacional Salvator  Mundis 
de esta capital. Consultada por la na
ción, Bilotta explicó que los antibióti
cos tardan entre 48 y 72 horas para 
tener efecto, pero que, dada la edad 
del Papay sin conocerse exactamen
te el tipo de antibióticos, “es necesa
rio esperar varios días más para ver 
si hay mejoras significativas”. “Pien
so que hay que esperar hasta el fin 
de esta semana para ver si la terapia 
ha funcionado”, afirmó la doctora, 
que pronosticó que el Papa podría 
llegar a quedarse internado 20 días, 
o más.

La información de la jomada trajo 
alivio. El parte médico de la noche 
anterior, en efecto, había elevado co
mo nunca la preocupación al confir
mar ese agravamiento que muchos 
temían y la degeneración de una 
bronquitis mal curada en una neu
monía bilateral. Un cuadro clínico 
“complejo”, sobre todo para alguien 
como Francisco, de avanzada edad, 
desde siempre débil a nivel pulmo
nar, y con frecuentes bronquitis y 
resfríos en época invernal. El líder 
de la Iglesia a los 21 años sufrió una 
neumonía gravísima que lo dejó al 
borde de la muerte, cuando le debie
ron extirpar parte del lóbulo supe
rior del pulmón derecho.

La información médica de ante
ayer dejó clara una situación de to
dos modos complicada. Si bien ha
bía asegurado un “buen humor”, da
to que confirmó Meloni, había dicho 
que los exámenes de laboratorio, la 
radiografía de tórax y las condicio
nes clínicas seguían presentando 
“un cuadro complejo”. “La infección 
polimicrobiana, que suigióenel con
texto de bronquiectasias y bronqui
tis asmática-y que requirió el uso de 
terapia antibiótica con cortisona-, 
complica el tratamiento terapéuti
co”, había agregado. Y anunciado la 
aparición de una neumonía bilateral 
que significó un “tratamiento farma
cológico adicional”.

Francisco llegó el viernes pasado 
al hospital ya con una situación muy 
comprometida. Venía arrastrando 
una bronquitis desde hacía sema
nas, que se trataba con corticoides 

para facilitarle la respiración, los 
cuales le habían provocado una hin
chazón del rostro evidente, pero sin 
solucionar el problema. Esa terapia 
con cortisona, en efecto, le bajó las 
defensas inmunitarias.

El Papa, sin escuchar a quienes le 
aconsejaban detenerse e internarse, 
continuó con una agenda muy exi
gente: aunque él mismo explicaba 
que no podía leer los textos porque 
estaba con bronquitis y tenía “dificul
tad de respiración”, presidió audien
cias generales, saludó centenares de 
personas y recibió visitas. Tampoco 
quiso defraudar a las más de 30.000 
personas que participaron el do
mingo 9 de febrero del Jubileo de 
las Fuerzas Armadas. Entonces, se 
expuso a una mañana fría, húmeday 
ventosa que seguramente empeoró 
el cuadro.

La semana siguiente  continuó con 
una agenda siempre intensa, pese a 
estar mal. Solo el jueves, el día ante
rior a la internación, desistió de par
ticipar de un evento sobre justicia 
fiscal de la Pontificia Academia de 
Ciencias Sociales. Entonces, en me
dio de máxima reserva, fue a hacerse 
unos estudios en el Hospital Geme
lli de la Isla Tiberina, más cercano 
al Vaticano, los que probablemente 
comenzaron convencerlo de que era 
la hora de parar e internarse. Cosa 
que hizo al día siguiente, después de 
diversas audiencias, una de ellas con 
el primer ministro de Eslovaquia, 
RobertFico.

Más allá de una situación siempre 
delicada, desde la suite del piso déci
mo del Gemelli, donde se encuentra, 
llegan noticias de una persona, aun
que enferma y en “reposo absoluto”, 
activa, que se levanta de la cama y 
al mando. Que recibe todos los días 
la eucaristía, se dedica al reposo y a 
la lectura, aunque también con ac
tividades de trabajo. Y a partir de 
ayer, también recibe algunas visitas. 
Además, se sabe que llama a diario 
al padre Gabriel Romanelli de la pa
rroquia de Gazay aalgunos amigos, 
para reasegurarlos. Son llamados 
breves, pero que hablan de alguien 
determinado a seguir adelante.

Mientras tanto, desde todo el 
mundo sigue recibiendo mensa
jes de afecto que agradece y que lo 
conmueven.»

Evangelina Dimitían
LA NACION

“Hoy rezamos en todas las villas 
y barrios populares por el papa 
Francisco; estos días estamos pi
diendo por su salud y recordamos 
a ese obispo que visitaba nuestros 
barrios, visitando la Villa 21 hace 
tantos años, compartiendo con los 
sacerdotes de las villas, sabiendo 
que eso es lo que él buscaba y que
ría: lo que los sacerdotes estuvie
ran viviendo, compartiendo el día 
a día con la gente”. El que habla es 
el padre José María “Pepe” Di Pao- 
la, uno de los referentes de los cu
ras villeros.

Este movimiento emitió un co
municado y convocó a un triduo 
de misas de oración por la salud 
del Papa.

La convocatoria comenzó ayer, 
en todas las parroquias y capillas 
de las villas y barrios populares 
del país. Ayer por la tarde, junto a 
los feligreses, realizaron una ora
ción que se repitió hoy y también 
mañana.

Justamente un triduo de misas 
es una serie de oficios que se ex
tiende por tres días. La palabra 
triduo viene del latín triduum: tri 
significa tres y duum, derivado de 
dies, “día”. Literalmente significa 
“espacio de tres días”.

En términos religiosos, se usa 
para rezos o celebraciones de mi
sas que duran tres días, como por 
ejemplo en Pascua. En esta opor
tunidad, será una ocasión para 
rezar intensamente por la salud 
de Francisco.

El padre Pepe Di Paola, muy cer
cano al Papa, grabó un mensaje de 
video que se viralizó en las redes 
sociales para convocar a toda la co
munidad a participar de las misas.

“Él [por Francisco] sintonizó en
seguida con todo el equipo de curasEl mensaje de los obispos argentinos a Bergoglio
Mariano de Vedia
LA NACION

En distintas parroquias y catedra
les del país se pusieron en marcha 
cadenas de oración, vigilias y mi
sas para rezar por la salud del Papa 
Francisco, ante el severo cuadro de 
infección respiratoria que obligó 
el viernes pasado a su internación 
en el Policlínico Agostino Gemelli, 
de Roma.

La Conferencia Episcopal Ar
gentina, que preside el arzobispo 
de Mendoza, monseñor Marcelo 
Daniel Colombo, invitó también a 
todas las comunidades a “unirse 
en oración por la salud del papa 
Francisco, pidiendo al Señor que 
le conceda una pronta recupera
ción”.

“Con gratitud por su servicio in
cansable a la Iglesia y al mundo, 
lo acompañamos espiritualmente 
en este momento de internación y 
reposo”, expresó el Episcopado en 
un comunicado, que lleva la firma 
del arzobispo Colombo y del se

de las villas y barrios populares y 
también sintonizaba con la gente, 
porque caminaba, compartía tam
bién con lagente de nuestros barrios 
las fiestas populares, en distintos 
momentos lindos e inolvidables en 
nuestras villas” dijo el sacerdote.

“También después acompañó 
muchas de las acciones que forta
lecimos en todo el país, como el Ho
gar de Cristo. Por eso, le debemos 
mucho a nuestro obispo Bergoglio. 
Debemos mucho a nuestro papa 
Francisco. Por eso lo queremos 
mucho. Por eso, la amistad se fue 
fortaleciendo en todo este tiempo. 
Y hoy, todos unidos, rezamos por 
su salud”, dijo el padre Pepe.

“Como acto de unidad, convo
camos al unísono en cada uno 
de nuestros barrios a un triduo 
de misas rezando por su salud”, 
agregó.

Una de las convocatorias, donde 
se espera que haya una importan
te participación de vecinos, es la 
del santuario Virgen de Caacupé, 
en avenida Crovara y Cátulo Casti
llo, en Ciudad Evita.

También se difundió un comu
nicado del Equipo de Sacerdotes 
de Villas, Barrios Populares y Fa
milia Grande Hogar de Cristo de 
la Argentina.

“Los curas y las comunidades de 
todas las villas y barrios populares 
del país se unen a la oración per
manente pidiendo por la salud de 
nuestro querido papa Francisco, 
quien encarna y hace trascender 
magníficamente una iglesia po
bre para los pobres, como añoró 
desde el primer día. Como acto de 
unidad, se convoca al unísono en 
cada uno de los barrios aun triduo 
de misas rezando por su salud este 
martes 18, el miércoles 19 y el jue
ves 20 de febrero por la tarde. ¡Te 
queremos, papa Francisco!”, dice 
el mensaje.» 

cretario general del Episcopado y 
obispo auxiliar de San Isidro, Raúl 
Pizarro.

En la nota, el Episcopado pide la 
intercesión de la Virgen de Luján, 
patrona de la Argentina, para que 
“asista al sucesor de Pedro en su 
recuperación.”

A esos pedidos se sumaron dió
cesis de todo el país.

La Arquidiócesis de Buenos 
Aires, que durante 15 años fue 
“pastoreada” por el cardenal Jor
ge Bergoglio y hoy es guiada por 
el arzobispo Jorge García Cuerva, 
hizo llegar al Santo Padre un men
saje de cercanía.

“Con toda la Iglesia que pere
grina en Buenos Aires, pedimos a 
Jesús nuestro Buen Pastor que te 
acompañe en esta etapa de resta
blecimiento, para que fortalecido, 
puedas seguir sirviendo a la Iglesia 
del mundo entero en el ejercicio 
del ministerio que el mismo Dios 
te confió y que con tanto amor y de
dicación llevas adelante”, expresa 
la carta enviada al Papa. •
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Israel confirmó que hoy Hamas 
entregará los cuerpos de los Bibas
conmoción La argentina Shiri y sus hijos, Ariel y Kfir, se convirtieron en símbolo de la brutalidad terrorista; el padre de los pequeños, Yarden, fue liberado hace tres semanas

Un mural de los integrantes de la familia Bibas, símbolo del drama de los rehenes, pintado en un barrio de Tel Aviv jackguez/afp

TEL AVIV - El gobierno de Israel 
confirmó que los tres miembros 
de la familia argentina Bibas que 
seguían en cautiverio -Shiri y sus 
hijos, Ariel y Kfir- están muertos y 
sus cuerpos serán entregados hoy 
por Hamas, tal como había infor
mado el grupo terrorista. También 
será entregado el cuerpo del israelí 
Oded Lifshitz.

“Será un día muy difícil para el 
Estado de Israel. Un día impactan
te, un día de dolor. Traemos a ca
sa a cuatro de nuestros queridos 
rehenes, caídos. Abrazamos a las 
familias, y el corazón de una na
ción entera se rompe. Mi corazón 
se rompe. El de ustedes también”, 
afirmó el premier israelí, Benjamín 
Netanyahu.

En un comunicado, su oficina 
identificó a las víctimas como Shiri 
Bibas, que al momento del secues

tro tenía 32 años, y sus dos hijos 
-que en 2023 tenían 4 años y 9 me
ses-, y del israelí Lifshitz, de 83 años. 
Sus familias ya fueron notificadas y 
autorizaron la publicación de sus 
nombres, según medios locales.

De todas maneras, Israel pidió es
perar el proceso de identificación 
de los cuerpos, que puede ser inme
diato o demorar hasta 48 horas.

También el embajador argentino 
en Israel, Axel Wahnish, exhortó en 
su cuenta de X a aguardar esos pro
cedimientos.

“Pedimos abstenerse de rendir 
tributo a nuestros seres queridos 
hasta que haya una confirmación 
tras la identificación final”, escribió 
Wahnish.

Los familiares de Lifshitz expre
saron: “Son horas difíciles para 
nosotros, después de haber sido in
formados de que nuestro querido

Oded se encuentra entre los rehe
nes fallecidos que serán devueltos a 
Israel. Fue sacado vivo de su casa en 
el kibutz Nir Oz. Durante 502 días 
esperamos y oramos por un resul
tado diferente. Sin embargo, hasta 
que no tengamos una certeza abso
luta, nuestro viaje no habrá termi
nado, e incluso después de la guerra 
seguiremos luchando hasta que se 
devuelva el último rehén”.

Anuncio de la Jihad Islámica
El grupo terrorista Jihad Islámi

ca, cercano a Hamas y que también 
participó en el feroz asalto del 7 de 
octubre de 2023, anunció ayer que 
entregaría el cadáver de Lifshitz y 
dijo que se trataba de uno de los re
henes muertos durante los ataques 
israelíes contra Gaza.

Hamas había anunciado en no
viembre de 2023 que tanto Shiri 

Bibas como sus dos hijos habían 
muerto en las mismas circunstan
cias, aunque Israel nunca confirmó 
esta información. Yarden Bibas, el 
padre de Ariely Kfir, que fue secues
trado y estuvo cautivo separado de 
su familia, fue liberado el l9 de fe
brero pasado.

El secuestro de Shiri Bibas mien
tras abrazaba a sus dos hijos duran
te el ataque en el kibutz donde vivía, 
Nir Oz, fue grabado en un video di
fundido por el propio grupo des
pués del ataque, y Kfir se convirtió 
en el rehén más joven en manos de 
Hamas en la Franja de Gaza.

Según publicaciones palestinas, 
la entrega de los cuerpos a la Cruz 
Roja iba a tener lugar alrededor de 
las 8, hora de Israel (las 3 hora ar
gentina) en el barrio de Bani Suheila 
en Khan Yunis, en el sur de la Franja 
de Gaza.

Según los informes, Hamas pla
neaba celebrar una “ceremonia” en 
la que los muertos serían entrega
dos a la Cruz Roja. Pero desde Israel 
reclamaron que no hubiera ningún 
tipo de ceremonia.

La Cruz Roja también pidió pri
vacidad y dignidad en la entrega de 
los cuerpos. “Debemos ser claros: 
cualquier trato degradante duran
te las operaciones de liberación es 
inaceptable”, afirmó el Comité In
ternacional de la Cruz Roja en un 
comunicado.

La tregua
En este contexto, Hamas afirmó 

ayer que está dispuesto a liberar a 
todos los rehenes que quedan en la 
Franja de Gaza durante la segunda 
fase de la tregua entre el grupo te
rrorista palestino e Israel.

Israel y Hamas están actualmen
te completando la primera fase del 
alto el fuego, que entró en vigor el 19 
de enero, durante la cual 19 rehenes 
israelíes fueron liberados a cambio 
de más de 1100 presos palestinos 
detenidos en cárceles israelíes. El 
ministro de Relaciones Exteriores 
de Israel, Gideon Saar, declaró ante
ayer que las conversaciones sobre la 
continuación del acuerdo comen
zarán esta semana.

“Hemos informado a los media
dores que Hamas está dispuesto a 
liberar a todos los rehenes de una 
sola vez durante la segunda fase 
del acuerdo, en lugar de por etapas 
como en la primera fase” en curso, 
declaró Taher al Nunu, un alto car
go de Hamas.

El miembro jerárquico del grupo 
terrorista no aclaró cuántos rehe
nes siguen cautivos en la Franja de
Gaza, retenidos ya sea por Hamas 
o por otros grupos. Nunu declaró 
que este paso tiene como objetivo 
confirmar la “seriedad y total dispo
sición a avanzar en la resolución de 
este asunto, así como continuar los 
pasos para consolidar el alto el fue
go y lograr una tregua sostenible”.

Hamas e Israel anunciaron ade
más anteayer que pasado mañana 
se liberarán seis rehenes israelíes 
retenidos en Gaza.

Los términos de la segunda fase, 
que debe suponer el fin definitivo de 
la guerra y la liberación de todos los 
rehenes, deben concluirse antes del 
2 de marzo. Por último, si esta parte 
se desarrolla como está previsto, la 
tercera y última etapa se centrará 
principalmente en la reconstruc
ción de la Franja de Gaza. •

Agencias AFP, Reuters y DPADolor e incertidumbre en la comunidad judía argentinaOrganizaciones locales expusieron su indignación por el tr ágico desenlace de Shiri y de sus pequeños hijos. Ariel y Kfir
Alejandro Horvat
LA NACION

Después de conocerse la informa
ción por parte de Israel, desde la 
Asociación Mutual Israelita Argen
tina (AMIA), el gran rabino Eliahu 
Hamra escribió ayer en la red social 
X: “El Gobierno del Estado de Israel 
recibió la información de que ma
ñana [por hoy] recibirían los cuer
pos sin vida de Kfir Bibas, Ariel 
Bibas, Shiri Bibas y Oded Lifshitz, 
quienes permanecían secuestra
dos en la Franja de Gaza, desde los 
ataques de la organización terroris
ta Hamas el 7 de octubre de 2023. 
Es una noticia estremecedora que 
nos deja sin aliento. Mi abrazo a 
esas familias destruidas y mi rezo 
por la elevación de esas almas ino
centes”.

Desde la Organización Sionista 
Argentina (OSA), señalaron: “Reci
bimos la noticia sobre el supuesto 
trágico destino de la familia Bibas 
por los medios, siendo la fuente de 
esta la agrupación terrorista Ha- 

mas. Nosotros no tomamos nada 
que venga de estos psicópatas ase
sinos como real, teniendo en cuen
ta que han mentido anteriormente 
con este tipo de cosas. Mientras no 
haya una confirmación oficial por 
parte del Estado de Israel. Las prue
bas de ADN pueden demorar hasta 
48 horas”, dijeron a la nación.

Consultada por este medio, San
dra Miasnik, la tía argentina de Kfir 
Bibas, también decidió aguardar en 
silencio.

Por su parte, ayer la agrupación 
Sede de las Familias para el Re
greso de los Secuestrados emitió 
un comunicado en el que llaman 
a acelerar las negociaciones por 
las personas que aún permanecen 
cautivas.

“Recibimos con gran tristeza la 
noticia del regreso de Shiri, Kfir y 
Ariel Bibas junto con Oded Lifshitz, 
quienes fueron secuestrados vivos y 
serán devueltos a Israel como cadá
veres para el descanso eterno. Jun
to con el gran dolor, su regreso al 
entierro crea certeza para sus seres 

queridos y cierra el ciclo de agoni
zante incertidumbre que ha durado 
502 días. Hay otros 69 secuestrados 
que están cautivos por Hamas, para 
los cuales aún no hay fecha de libe
ración”, señalaron en un escrito.

Y agregaron: “Hacemos un lla
mado a los responsables de la to
ma de decisiones para que aceleren 
las negociaciones y actúen para el 
regreso inmediato de todos los se
cuestrados. Está prohibido pospo
ner las cosas y arriesgarse a la pér
dida de vidas de más secuestrados 
o a la desaparición de víctimas. En 
nombre de las familias, pedimos 
que se evite la retransmisión de las 
ceremonias que puedan tener lugar 
mañana en Gaza por parte de las or
ganizaciones terroristas”.

“La embajada de Israel en la Ar
gentina desea destacar que las per
sonas cuyos cuerpos serían envia
dos a Israel durante la jornada del 
20/2/2025 estaban vivas el 7/10/23 
por la mañana cuando fueron 
arrancados de los sitios en los que 
se encontraban. Hamas los secues

tró hace más de 500 días y en unas 
horas los devolverá sin vida. Maña
na [por hoy] cada uno de ellos regre
sará a sus familias, quienes poste
riormente podrán darles su última 
despedida”.

“Desde esta sede diplomática 
queremos volver a ratificar nues
tro más profundo repudio a la bar
barie que el terrorismo representa. 
Con inmensa tristeza abrazamos a 
cada familia en la Argentina, en Is
rael y en cada lugar del mundo que 
comparte este dolor que no cono
ce de fronteras y nos sumamos al 
pedido para que todos los rehenes 
que aún permanecen cautivos en 
Gaza sean liberados y regresen a 
sus hogares”, indicó en un comu
nicado la embajada de Israel en la 
Argentina.

El caso de los Bibas ha sido uno de 
los más impactantes en la tragedia 
que siguió a la ofensiva de Hamas 
del 7 de octubre de 2023. En aquel 
ataque, el grupo terrorista secues
tró a Shiri Bibas y a sus dos hijos, 
Ariel, en ese momento de cuatro 

años, y Kfir, que fue el rehén más 
joven: tenía apenas nueve meses.

Hamas había afirmado en no
viembre del año pasado que Shiri 
y sus hijos murieron en un ataque 
aéreo israelí, pero nunca presentó 
pruebas concretas.

Las imágenes de Shiri sostenien
do a sus pequeños durante el se
cuestro recorrieron el mundo y se 
convirtieron en símbolo del sufri
miento israelí. La comunidad inter- 
nacionaly las organizacionesjudías 
han exigido en reiteradas ocasiones 
la liberación de los rehenes, pero el 
caso de los Bibas es particularmen
te estremecedor por la corta edad 
de los niños.

El padre de los niños, Yarden Bi
bas, también había sido secuestrado 
por Hamas. Fue liberado hace ape
nas 9 días. Los abuelos maternos 
del argentino José Luis Silberman y 
Margit Schneider (de nacionalidad 
peruana-israelí) figuraban en las 
listas de civiles desaparecidos tras 
el ataque, pero fueron encontrados 
asesinados en el kibutz Nir Oz. •
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DEJÓ SU ESTILO MODERADO 
PARA CUESTIONAR AL ASESOR 
ESTRELLA DEL PRESIDENTE

POLÍTICA
Edición de hoy a cargo de Damián Nabot
www.lanacion.com/politica | @LNpolitica | Facebook.com/lanacion Guillermo Francos salió ayer a criticar a 

Santiago Caputo, considerado el asesor 
principal de Javier Milei, por haber 
interrumpido la entrevista con el periodista 
Jonatan Víale. Lo hizo con términos que, en 
su habitual moderación, no suele utilizar.

El escándalo de la criptomoneda I la estrategia de la casa rosada

El Gobierno acordó 
que Caputo cargue 
con las críticas, pero 
Milei lo sostieneDistintos funcionarios cuestionaron al asesor presidencial, en un intento de encapsular el daño causado al Gobierno por la participación de Javier Milei en el caso $LIBRA
Maia Jastreblansky 
LA NACION

Javier Milei no le va a soltar la mano 
a su asesor estrella, Santiago Capu
to. No, por lo menos, por el papelón 
que hizo durante la entrevista que el 
Presidente le dio al canal TN cuan
do irrumpió en el set para corregir 
una respuesta del jefe del Estado. El 
“triángulo de hierro” está cachetea
do por el criptogate y sigue surfean- 
do la peor crisis que atravesó el Go
bierno hasta el momento. Pero por 
ahora la cúpula del poder libertario 
sigue igual.

En las últimas horas fue quedan
do en evidencia que el Gobierno 
convirtió el traspié de Caputo en 
una oportunidad para que el asesor 
presidencial cargara con el error y 
se “llevara la marca” del affaire pe
riodístico.

Distintos funcionarios se ocupa
ron de subrayar el “grave error” del 
estratega por haber intervenido en 
una entrevista presidencial. Pero en 
los hechos la sangre no llegó al río.

Tal como publicó la nación, en las 
últimas horas muy cerca de Milei 
comenzaron a decir que Caputo 
“se equivocó” y que el Presidente se 
enojó con él. Pero que su intromi
sión en la entrevista fue “un exceso 
de cuidado” y que pensar que por 
eso el jefe del Estado lo va a despla
zar “es un disparate”.

La noche de la entrevista de Mi
lei con Jonatan Víale, que terminó 
con la filtración de la grabación en 
crudo donde se vio la interrupción 
de Caputo, fue larga para el Gobier
no. Durante la grabación, el asesor 
presidencial había querido cuidar 
al Presidente: Milei estaba diciendo 
que, para sus incipientes problemas 
en los tribunales por el escándalo 
$LIBRA, se iba a asesorar con el mi
nistro de Justicia, Mariano Cúneo 
Libarona. Y eso era un problema, 
no solo porque se mezclaba lo pú
blico con lo privado, sino también 
porque se suponía que la Oficina 
Anticorrupción (OA) -que depen
de de Cúneo Libarona- iba a hacer 
una investigación sobre los hechos, 
y esa pesquisa tenía que presentar
se como independiente.

Caputo cortó la entrevista, se 
cruzó en cámara, le habló al oído a 

Milei y obligó a hacer una edición. 
Todo eso no tenía que verse, pero se 
filtró justo cuando el Gobierno bus
caba reconstruir credibilidad.

Tirarse sobre la granada
Esa noche, mientras el video se 

vitalizaba en redes sociales, la cú
pula libertaria le dio vueltas al tema. 
Es que sobre la crisis por el escán
dalo cripto se montaba una nueva 
crisis. Pasado el nerviosismo, se de
finió que Caputo, en términos polí
ticos, se “tirara sobre la granada”. 
A la luz de lo que pasó en las horas 
siguientes, quedó en claro que ese 
fue su rol.

La mañana siguiente al papelón, 
Manuel Adorni remarcó el error de 
Caputo. Reveló que el Presidente lo 
retó y que le dijo que su intromisión 
había sido “innecesaria”. Aseguró 
además que el Gobierno nunca edi
ta las entrevistas grabadas que Mi
lei ofrece en la Casa Rosada y que lo 
que hizo el asesor presidencial fue 
excepcional por su búsqueda de la 
“excelencia”.

Adorni dijo que a él tampoco le 
había parecido bien el accionar de 
Caputo, lo que reavivó las versiones 
sobre tensiones entre el sector de 
Karina Milei -el vocero presiden
cial es alguien del riñón de la secre-

VERSIONES DE 
RENUNCIA

En medio de la tormenta que 
enfrenta el Gobierno por el 
caso de la criptomoneda, ayer 
volvieron a circular versiones 
de un posible alejamiento del 
ministro de Justicia, Maria
no Cúneo Libarona. "Es fal
so", aseguraron anoche altas 
fuentes del Gobierno, frente 
a las consultas de la nación. 
En realidad, el posible aleja
miento de Cúneo Libarona es 
una hipótesis que se baraja en 
la Casa Rosada desde el año 
pasado. Su posición siempre 
estuvo jaqueada por su se
gundo, Sebastián Amerio, que 
responde a Santiago Caputo. 

taria general de la Presidencia-y el 
asesor estrella de los libertarios.

El Gobierno siempre desmintió 
que hubiera internas. Pero esta vez 
se apalancó en ese eje.

Eso permitió encapsular el pro
blema en Caputo y, de paso, di
versificar la agenda del escándalo 
$LIBRA con una trama política en 
torno a las tensiones en la Casa Ro
sada. Después fue el turno del jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos.

El ministro coordinador dijo que 
el estratega se metió en el reporta
je “por una estupidez” y que esto le 
servirá para entender que “nadie es 
superpoderoso”.

No es la primera vez que Francos 
y Caputo exhiben un contrapunto: 
el año pasado, con la resolución ofi
cial para restringir la ley de acceso 
a la información pública, el jefe de 
Gabinete habilitó la posibilidad de 
“revisar” la norma, pero Caputo or
denó que no hubiera marcha atrás. 
En aquel episodio, Francos recono
ció “diferencias” con el asesor pre
sidencial.

Esta vez, cargó las tintas. Y contó: 
“Milei se enojó con Santiago Caputo 
porque pareció una irresponsabi
lidad que, sin ningún acuerdo pre
vio con el conductor del programa, 
interrumpiera. Pero además inte
rrumpió para una estupidez. Habrá 
aprendido una lección: que nadie es 
superpoderoso y que todas las co
sas tienen sus límites”.

Quizá la sobreactuación sobre el 
mal accionar de Caputo haya per
mitido descomprimir algunas vie
jas tensiones acumuladas en la Casa 
Rosada, en medio del vendaval por 
el escándalo cripto.

Respecto del “triángulo de hie
rro” mileísta, quedó en claro que 
no es equilátero. Y que nunca lo 
fue. Los hermanos presidenciales 
son los únicos imprescindibles 
del proyecto, mientras que Caputo 
no: él debe operar los resortes más 
sensibles y meterse en el barro por 
ellos. En caso de emergencia, será 
el fusible.

Por ahora seguirá ayudando a los 
Milei a capear el escándalo $LIBRA 
ya navegar la crisis cuyas derivacio
nes judiciales en los tribunales loca
les y en los Estados Unidos todavía 
se desconocen. •

Santiago Caputo al llegar a la Casa RosadaFuerte respuesta de Rodríguez Larreta a las acusaciones presidenciales
Milei se basó en dichos del periodista Jonatan Viale 
para acusar al exjefe de gobierno porteño

El presidente Javier Milei apuntó 
ayer nuevamente contra los perio
distas, que calificó de “ ensobra
dos”, y pidió a la Justicia investigar 
conexiones con políticos.

A través de un posteo en X, el 
jefe del Estado citó un fragmento 
de una afirmación televisiva del 
periodista Jonatan Viale, donde 
aseguró tener conocimiento de 
colegas que pactaron con un can
didato para hacer campaña a su 
favor en 2023.

“La Justicia debería investigar, 
según lo dicho en TN, si el expre
candidato a presidente que sacó 11 
puntos usó recursos de los porte
ños para su campaña presidencial 
y/o para ensuciar y calumniar al 
resto de los candidatos, ensobran
do a todo aquel que esté a la venta”, 
opinó Milei.

Sin nombrarlo, hizo una eviden
te referencia a Horacio Rodríguez 
Larreta, quien suele ser objeto de 
ataques por parte del mandatario.

“Sorprende el silencio de mu
chos autodenominados paladi
nes de la anticorrupción por estas 
horas. Casualmente eligen omitir 
que su j efe, cabeza de lista y candi
dato presidencial fue acusado de 

ensobrar periodistas con el dine
ro de los pagadores de impuestos”, 
reforzó el mandatario.

Y les dejó un mensaje a sus de
tractores: “Los que cuestionan mi 
entorno deberían preguntarse qué 
tipo de gente estuvieron apoyando 
todos estos años. Ni ellos ni los que 
extrañan esos sobres vienen por 
mí. Vienen por el futuro de todos 
los argentinos, yo solamente estoy 
en el medio y no me voy a correr”.

La réplica de Larreta
“Te lo digo como buen porteño: 

me hinchaste las pelotas. Ahora 
me volvés a difamar. Quiero que 
se investigue a fondo. A diferencia 
tuya, no tengo nada que esconder”, 
sentenció Rodríguez Larreta en 
un posteo en la red social X.

“¿Tanto te preocupa la criptoes- 
tafa, Javier Milei?”, fue la pregunta 
con la que Rodríguez Larreta abrió 
la contestación. “Se terminó mi 
paciencia con vos y tu ejército de 
trolls pagados con plata de todos 
los argentinos. Hace años que so
porto tus insultos y tus mentiras”. 
Y agregó: “Quiero que se investi
gue a fondo. A diferencia tuya, no 
tengo nada que esconder”. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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Interrumpió para una ” estupidez, porque Guillermo 
Francos
JEFE DE GABINETE cuando uno mira la causa de la interrupción dice: '¿Cuál es el sentido?'"

ÍQ Habrá aprendido una ” lección: que nadie es superpoderoso, que todas las cosas tienen sus límites"

Aumentó la imagen negativa del Presidente, según una encuesta
Tras el escándalo, Giacobbe registró una caída del 10% en 
la apreciación de Milei, que mantiene un apoyo del 49%

La oposición se abroquela y vota una comisión para investigar a Milei y KarinaLa jugada tendrá lugar hoy en el Senado: la impulsa un radical y es probable que el kirchnerismo y parte de Pro la acompañen

Uno de los primeros sondeos que se 
conocieron tras el escándalo por la 
criptomoneda $LIBRA arrojó que 
hubo un impacto en la imagen ne
gativa del Presidente, que aumentó 
en más de diez puntos. Pese a ello, 
el estudio muestra que la imagen 
positiva de Javier Milei no se resin
tió y que el libertario conserva un 
diferencial positivo más alto que el 
resto de los dirigentes de la oposi
ción. Asimismo, los encuestados 
en su mayoría dijeron estar “muy 
informados” acerca del caso que 
sacudió a la Casa Rosada.

El informe fue difundido ayer por 
la consultora Giacobbe, que suele 
ser parámetro de análisis para el 
Gobierno, evaluó 1500 casos entre 
el 17y el 18 de febrero, con preguntas 
enviadas a celulares y un margen de 
error declarado de 2,5%.

Según los datos recabados, Milei 
tiene una imagen positiva de 49,6% 
y una negativa de 46,6%, mientras 
que la regular se ubica en 2,9%, lo 
que marca el alto nivel de polariza
ción en la población argentina.

El dato relevante de este sondeo 
es el movimiento de la percepción 
presidencial desde enero a febrero, 
el mes donde se desató la polémica 

cuando el Presidente promocionó 
$LIBRA, esta criptomoneda que 
elevó sus activos tras el mensaje 
del mandatario, pero luego cayó y 
sus inversiones quedaron en pocas 
manos que habrían tenido informa
ción privilegiada.

El estudio mostró un ascenso 
marcado de la imagen negativa de 
Mileiy un descenso idéntico de la re
gular. Debido a eso, se puede deducir 
que quienes dudaban pasaron a te
ner una mala receptividad del Presi
dente. Mientras tanto, la impresión 
positiva apenas se movió, por lo que 
-en principio- este derrotero que 
atravesó Milei todavía no impactó 
en su núcleo más fiel de votantes.

Frente a enero, la imagen posi
tiva del Presidente pasó de 50,1% a 
49,6% (-0,5%); la negativa, de 36,2% 
a 46,6% (+10,4%); y la regular de 
12,5% a 2,9% (-9,6%).

Según Giacobbe, el 72,4% de los 
consultados dijeron estar “muy in
formados” del caso de la criptomo
neda $LIBRAy de la promoción que 
hizo sobre el tema Milei. Mientras 
que el 24,6% aseguró tener “algo de 
información”; el 2,1% afirmó no sa
ber “nada del asunto”, y el 0,8% no 
contestó.»

Delfina Celichini 
y Laura Serra 
LA NACION

El esclarecimiento de la partici
pación de Javier Milei en la difu
sión de la criptomoneda $LIBRA 
aglutinó ayer a casi todo el arco 
opositor en el Senado. Con el ra
dical Pablo Blanco a la cabeza, es 
probable que en la sesión de hoy 
-cuyo tema principal será la sus
pensión de las PASO- la UCR, el 
kirchnerismo, una porción de Pro 
y dirigentes provinciales acompa
ñen la creación de una comisión 
investigadora para determinar la 
responsabilidad del Presidente y 
de su entorno más cercano.

Para los opositores no será una 
tarea fácil. Se necesitan dos tercios 
del total del cuerpo para adicionar 
el proyecto al temario, es decir, 48 
votos. El camino hacia este objetivo 
pareció despej arse ayer por la tarde, 
tras la reunión de bloque de Unión 
por la Patria (UP), donde se acordó 
acompañar la iniciativa radical.

Se trata de una estrategia más 
realista por parte de los bloques pe
ronistas, que iniciaron con la idea 
de promover un juicio político al 
presidente Milei, pero sin contar 
con los votos necesarios.

Con la comisión investigadora 
en el Senado, en tanto, los radica
les y el pamperonismo reúnen 47 
senadores.

Además, es probable que se les 
sume Guadalupe Tagliaferri (Pro), 
a favor de esclarecer los hechos, y 
el exoficialista Francisco Paoltro- 
ni (Libertad, Trabajo y Progreso), 
enfrentado en duros términos con 
la Casa Rosada. El mismo camino 
podría tomar la cordobesa Alejan
dra Vigo, esposa del excandidato 
presidencial Juan Schiaretti, quien 
pidió que la Justicia actúe “de in
mediato”.

Si esta jugada se materializa, el 
Gobierno recibirá otro “cacheta
zo”. Festejará la suspensión de las 
primarias mientras lamentaría el 
inusitado abroquelamiento oposi
tor que lo pondrá contra las cuer
das en plena campaña electoral.

Así, habrá fracasado su estrate
gia de correr el criptogate del eje 
del debate público.

La propuesta de Blanco supone 
la creación de una comisión que 
funcionará con 17 senadores por 
seis meses con el objetivo de “in
vestigar, analizar y esclarecer” la 
conducta del Presidente.

Podrá solicitar informes y docu
mentación a las personas involu
cradas, así como a organismos pú
blicos, pedir allanamientos, citar 
testigos, realizar investigaciones y 
requerir información a los organis

mos de inteligencia nacional.
Como la culminación de su tra

bajo, confeccionará un informe 
que podría derivar en una denun
cia penal si existieran elementos 
jurídicos.

El proyecto de resolución para 
crear la comisión investigadora fue 
presentado por Blanco junto con 
las firmas de Martín Lousteau, Fla- 
vio Fama, Daniel Kroneberger, así 
como la del presidente del bloque 
radical, Eduardo Vischi.

Lousteau es el principal referen
te del sector de la UCR que no co
mulga con los libertarios.

Frente a una oposición disper
sa y sin reflejos para frenar la ola 
libertaria, el Gobierno le sirvió en 
bandeja la excusa perfecta para 
reagruparse. “Los peronistas te
nemos dos narinas: en una olemos 
calas y en la otra, el poder”, gráfico 
ayer en los pasillos del Senado un 
dirigente del PJ.

En Diputados
En la Cámara baja, la oposición 

más dura presentó una batería de 
iniciativas para convertir al cuerpo 
en caja de resonancia del escánda
lo. Al pedido de juicio político que 
formuló el kirchnerismo -la inicia
tiva más extrema-y las propuestas 
de crear una comisión investiga
dora ad hoc formuladas por otros 
bloques, en las últimas horas se su
maron pedidos para interpelar en 
el recinto a las principales figuras 
del gabinete libertario.

Esta última iniciativa es la que 
cosecha por ahora mayor consen
so. Los diputados de Encuentro Fe
deral, Democracia para Siempre, 
la Coalición Cívica y la izquierda 
presentaron sendos pedidos de in
terpelación para que el jefe de Ga
binete, Guillermo Francos, compa
rezca ante el recinto para dar las 
explicaciones del caso. Algunos le
gisladores pretenden que la inter
pelación se amplíe a la secretaria 
general de la Presidencia, Karina 
Milei; al ministro de Justicia, Ma
riano Cúneo Libarona, y al vocero 
presidencial, Manuel Adorni.

En cualquier caso, los oposito
res deberán esperar hasta el inicio 
de las sesiones ordinarias -el le de 
marzo-y emplazar a las comisio
nes respectivas para dar curso a 
cualquiera de las propuestas en 
danza, conscientes de que el ofi
cialismo y sus aliados intentarán 
frenarlos.

En efecto, en los bloques de Pro 
y de la UCR deslizan que, por aho
ra, no se sumarán a las embestidas 
que pergeña la oposición más du
ra. “Vamos a esperar a que actúe la 
Justicia y ver cómo decanta el te
ma”, justifican. En ambos bloques 

hay legisladores que pretenden 
renovar sus mandatos de la mano 
de un acuerdo electoral con La Li
bertad Avanza; confían en que en 
los próximos días baje la espuma 
del escándalo y no se vean en el di
lema de apoyar o no un pedido de 
interpelación.

Esta figura está prevista en el artí
culo 71 de la Constitución nacional; 
para ello, la resolución respectiva 
debe ser aprobada previamente 
por la Comisión de Asuntos Consti
tucionales, la cual hoy es presidida 
por el libertario Nicolás Mayoraz. 
Solo concierne a los miembros del 
gabinete del Poder Ejecutivo, no 
al Presidente. Son escasos los an
tecedentes de una interpelación a 
un ministro en el Congreso: la más 
resonante fue la que protagonizó 
el entonces ministro de Economía 
Domingo Cavallo en1995, que duró 
once horas.

Los opositores insistirán en que 
el jefe de Gabinete y/o los principa
les funcionarios involucrados en el 
episodio comparezcan en el recin
to para dar explicaciones.

“La gravedad del hecho radica en 
que el propio Presidente, en uso de 
su investiduray de su llegada masi
va al público, promovió un activo 
financiero  sin regulación ni respal
do, lo que pudo haber inducido a 
error a pequeños inversores. Este 
episodio no solo afectó el patrimo
nio de los inversores damnificados, 
sino que generó un grave daño a la 
confianza en las instituciones ar
gentinas y a la credibilidad del país 
en los mercados financieros inter
nacionales”, argumentaron Nico
lás Massot, Emilio Monzó, Marga
rita Stolbizer, Natalia de la Sota y 
los socialistas Ménica Fein y Este
ban Paulón, autores del proyecto 
para interpelar no solo a Francos, 
sino también a la hermana del Pre
sidente, Karina Milei.

Por su parte, el bloque de la Coa
lición Cívica presentó un pedido 
para que Francos sea citado al re
cinto en virtud del artículo 100 de la 
Constitución. “El jefe de Gabinete 
es el responsable político ante el 
Congreso y de la administración 
general del país”, argumentó Maxi
miliano Ferraro.

Ambos bloques -Encuentro Fe
deral y la Coalición Cívica- inclu
yen en sus proyectos un amplio 
listado de preguntas que atañen 
al escándalo. No solo pretenden 
indagar sobre la relación entre 
los empresarios vinculados a las 
criptomonedas con funcionarios 
del gabinete, sino también sobre 
la presunta existencia de benefi
cios indebidos y el impacto eco
nómico financiero que provocó la 
maniobra. •
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El escándalo de la criptomoneda I el impacto en el extranjero

Milei busca recuperar aire en 
EE.UU., pero no confirman 
si se reunirá con TrumpLa Casa Rosada apuesta al viaje que el Presidente empieza hoy en Washington para dejar atrás las consecuencias del caso $LIBRA y el traspié de la entrevista televisiva
Maia Jastreblansky
LA NACION

El Gobierno pretende terminar la 
peor semana en lo que va del man
dato de Javier Milei con una boca
nada de aire fresco con el viaje del 
Presidente a Washington, hacia 
donde partió anoche. En la Casa Ro
sada hacen esfuerzos por volverá la 
normalidad lo antes posible y dejar 
atrás el escándalo del caso $LIBRA, 
cuyas consecuencias judiciales son 
impredecibles.

En Balcarce 50 buscan además 
encapsular el traspié de la entre
vista de Milei con TN en la figura de 
Santiago Caputo, para que el ase
sor presidencial “se lleve la marca” 
del papelón. Con la cúpula liberta
ria golpeada por una seguidilla de 
errores, apuestan a que el viaje a los 
Estados Unidos sirva para exhibir al 
jefe del Estado en el ámbito en don
de supo mostrarse con más brillo 
como un líder de ultraderecha y un 
aliado de Donald Trump.

La agenda de la visita que se anun
ció hasta ahora, no obstante, no in
cluye una reunión bilateral con el 
primer mandatario estadouniden
se en el Salón Oval de la Casa Blan
ca. En la previa, el foco de atención 
estaba justamente en un eventual 
encuentro oficial con Trump que 
confirme un vínculo preferencial 
entre el republicano y Milei. Pero 
esa expectativa, al menos hasta 
ahora, no se cumplió.

En el Gobierno no quieren decir si 
hubo gestiones formales ante la Ca
sa Blanca para solicitar una reunión 
bilateral con Trump. Pero tampo
co terminan de desterrar la posibi
lidad de que se dé un encuentro de 
ese tipo. “Sin comentarios”, respon
dieron a consultas sobre si todavía 
hay chances de que Milei mantenga 
una reunión en el Salón Oval.

Todo indica que si hubiera una 
reunión bilateral entre Milei y 
Trump -que implica un protoco
lo oficial y eventualmente el via
je de una comitiva ampliada- ya

El empresario Elon Musk y Milei volverán a verse en Washington x

debería haber sido anunciada.
El líder republicano hasta ahora 

mantuvo encuentros bilaterales 
con el primer ministro de Israel, 
Benjamín Netanyahu; con el rey de 
Jordania, Abdalá II (en ambos ca
sos los encuentros tuvieron a Gaza 
como tema central), y con el primer 
ministro de la India, Narendra Mo- 
di. Está anunciada además una re
unión con el primer ministro britá
nico, Keir Starmer, para la semana 
próxima.

En la Casa Rosada deslizaban 
ayer que lo más probable es que 
exista entre Trump y Milei un en
cuentro informal en los márgenes 
de la Conferencia Política de Ac
ción Conservadora (CPAC), la me
ca de los movimientos de derecha 
del mundo.

Allí Trump dará el discurso de 
cierre el sábado por la tarde y se 
espera que Milei sea el orador in

mediatamente anterior a él.Es de
cir que el mandatario argentino 
será presentado como la segunda 
figura más relevante del encuentro 
de la derecha mundial después del 
presidente norteamericano.

Mientras Milei atravesaba la tor
menta del criptogate, Trump le hizo 
un guiño en las redes sociales, esa 
arena que suele encontrarlos en la 
misma vereda.

El líder republicano publicó un 
mensaje en su propia red, Truth So
cial, en donde compartió una foto 
de su par argentino y una frase: “Si 
imprimir dinero acabara con la po
breza, imprimir diplomas acabaría 
con la estupidez”.

Enseguida, el propio Milei se hizo 
eco del gesto. “Fenómeno barrial”, 
ironizó, sacando pecho. Sus segui
dores celebraron el evento para am
plificarlo.

Milei pretende subirse a la estela 

de Trump y abrazarse a él para for
talecer a la derecha a escala plane
taria. Cuando compartió en su red 
social el proyecto $LIBRA, en parte, 
estaba siguiendo al líder republica
no, que respalda al mundo cripto y 
quiere transformar a Estados Uni
dos en “la capital mundial” de los 
activos digitales.

De hecho, tres días antes de asu
mirla presidencia por segunda vez, 
Trump lanzó una memecoin llama
da $TRUMP con el objetivo de “cele
brar” la victoria. Aquello generó po
lémica debido a posibles conflictos 
de interés, aunque no se demostró 
manipulación del mercado.

Milei no tuvo la misma suerte 
con $LIBRA, que ahora será inves
tigada no solo en la Argentina, sino 
también por la Oficina Federal de 
Investigaciones (FBI) de Estados 
Unidos.

En la agenda confirmada de su 

viaje, en tanto, Milei tiene previs
ta una reunión con Elon Musk, el 
magnate fundador de Tesla y Spa- 
ceX con quien ya se reunió reite
radas veces. Ahora el empresario 
es, además, funcionario. Trump lo 
nombró administrador del Depar
tamento de Eficiencia.

Milei partió ayer a la medianoche 
acompañado por su hermana, la se
cretaria general de la Presidencia 
Karina Milei; el canciller Gerar
do Werthein, y el vocero Manuel 
Adorni, además de otros colabo
radores.

Hoy por la tarde será la reunión 
con Musk y a continuación el Pre
sidente mantendrá un encuentro 
en la sede del Fondo Monetario In
ternacional (FMI) con la directora 
gerente del organismo, Kristalina 
Georgieva.

El viernes, a las 13, el Presidente 
brindará un discurso en el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) 
y dos horas después se encontrará 
con el presidente del Banco Mun
dial, Ajay Banga. El sábado, a las 13, 
tendrá lugar su discurso en la CPAC 
y esa misma noche partirá de regre
so a Buenos Aires.

Con Milei en Washington, se es
pera que el Senado defina la suerte 
de la suspensión de las primarias 
abiertas simultáneas y obligato
rias (PASO) y del pliego de Ariel 
Lijo a la Corte Suprema, en lo que 
podría ser otro revés político para 
el Gobierno.

En la Casa Rosada no confirman 
si intentarán nombrar al juez fede
ral por decreto, en comisión, en ca
so de que la Cámara alta le da la es
palda, algo que podría implicar un 
conflicto entre poderes del Estado. 
Respecto del FMI, Milei dijo que al 
acuerdo “solo le falta el moño”. No 
hay chance, sin embargo, de que el 
programa se cierre durante la visita 
del primer mandatario a la capital 
norteamericana. Si bien las trata- 
tivas están muy avanzadas a nivel 
técnico, el ministro de Economía, 
Luis Caputo, dijo que todavía falta 
acordar con el Fondo “el monto” del 
préstamo. “Estamos en los puntos 
finales. Diría que lo único que esta
mos negociando ahora es el monto. 
Lo que son los términos económi
cos del acuerdo estamos ya total
mente de acuerdo”, dijo el titular del 
Palacio de Hacienda, que no viajará 
a Washington con el Presidente.

El acuerdo luego tiene que con
seguir el aval del Congreso y ser 
elevado al “board” del FMI, donde 
talla especialmente la opinión de la 
Casa Blanca.

De allí la importancia de un even
tual encuentro entre Milei y Trump 
que signifique algo más que una ges- 
tualidad de buena sintonía ideológi
ca y apunte a buscar resultados con
cretos en términos bilaterales. •

Pedro Sánchez aprovechó para apuntar contra el PresidenteEl mandatario español hizo referencia al criptogate para embestir- contra su opositor, el líder del PP, Alberto Núñez Feijóo
En un tenso cruce entre el presi
dente del gobierno español, Pedro 
Sánchez, y el líder del Partido Popu
lar (PP), Alberto Núñez Feijóo, en el 
Parlamento del país ibérico, el man
datario utilizó el caso del escándalo 
de la criptomoneda $LIBRA prota
gonizado por el presidente Javier 
Milei para apuntar contra su opo
sitor.

“Después de escucharlo unay mil 
veces en las sesiones de control es 
usted para la política española lo 
que la criptomoneda de Milei lo es 
para sus votantes argentinos... ¡Un 
colosal engaño!”, dijo Pedro Sán
chez a Núñez Feijóo y un aplauso 
cerrado acompañó su alocución 

en el recinto. “España no merece la 
oposición que usted hace”, subrayó 
durante su discurso con dardos al 
dirigente conservador.

Es conocida la mala relación que 
tienen Sánchez y Milei desde hace 
tiempo.

En diciembre de 2024, en el cie
rre del encuentro de la ultraderecha 
nucleado en la Conferencia Para la 
Acción Conservadora en Buenos 
Aires, el presidente argentino criti
có a sus pares de Brasil, Colombia y 
España (Lula da Silva, Gustavo Pe- 
tro y Sánchez) y advirtió que “hay 
que frenar a los zurdos”.

Meses atrás, cuando el socialista 
Sánchez cerraba su discurso electo-

Pedro Sánchez
PRESIDENTE DE GOBIERNO

"Usted es para la 
política española lo 
que la criptomoneda 
de Milei lo es para sus 
votantes argentinos... 
¡Un colosal engaño!" 

ral, el español volvió protagonista a 
Milei de su discurso final al tomar 
la palabra “zurdos”, una expresión 
que no se usa en ese país europeo, 
para convocar a electores.

Ya en el comienzo de la campaña 
el mandatario argentino tuvo un 
papel protagónico tras participar 
de un mitin del partido Vox, en Es
paña.

Allí, Milei intervino en la lucha 
política local llamando “corrupta” 
a la esposa de Sánchez, Begoña 
Gómez, que se encuentra bajo in
vestigación judicial por presunto 
tráfico de influencias.

Esas declaraciones de Milei ocu
rrieron después de que un minis

tro de Sánchez lo acusara de “in
gerir sustancias”.

La situación derivó en una crisis 
diplomática: en mayo pasado el ti
tular del Ejecutivo español retiró 
por un tiempo a su entonces em
bajadora en la Argentina.

Finalmente, meses después, 
el gobierno español decidió dar 
marcha atrás con esa decisión y 
nombró al diplomático Joaquín 
María de Arístegui Laborde co
mo el nuevo representante del 
país europeo.

Ayer, Sánchez volvió a inmis
cuirse en la política local argenti
na para su confrontación política 
en España. •
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El escándalo de la criptomoneda | los avances de la investigación

Preparan una 
demanda civil 
en EE.UU. por 
los peijuicios 
de SLIBRAUn estudio jurídico de Nueva York sumó más de 200 clientes de distintos países; se agrega al reporte de operaciones criminales que ya recibió el FBI tras el tuit de Milei
Hugo Aleonada Mon
LA NACION

La presunta megaestafa digital $LI- 
BRA comienza a gestar otro capí
tulo internacional. Al “reporte de 
operaciones criminales” que reci
bió este lunes el Departamento de 
Justicia y la Oficina Federal de In
vestigaciones (FBI) se suman ahora 
las acciones legales que ultima un 
estudio jurídico de Nueva York que 
representa ya a más de 200 clientes 
de media docena de países perjudi
cados por la operatoria que impulsó 
desde las redes sociales el presiden
te Javier Milei.

Se trata del estudio Burwick Law, 
especializado en la protección legal 
de consumidores digitales, y que en 
las horas posteriores al lanzamien
to e implosión de $LIBRA comenzó 
a captar afectados de todo el mundo 
que quieren recuperar el dinero in
vertido y que los responsables des
filen por tribunales.

“Actualmente, estamos investi
gando y entendiendo qué ocurrió 
para buscar posibles opciones le
gales para nuestros clientes”, indi
có el socio gerente de la firma, Max 
Burwick. “Tenemos la intención 
de defender celosamente a nues
tros clientes mediante la búsque
da de recursos civiles disponibles, 
incluyendo litigios, si se justifica”, 
añadió.

Con casos similares ya sobre sus 
espaldas, la firma no descarta ini
ciar una demanda colectiva -“class 
action”- en una corte civil de Esta
dos Unidos, aunque considera que 
es “demasiado pronto” para definir 
cuál será la estrategia jurídica o el 
camino a recorrer, lo que depende
rá de, entre otros factores, dónde 
resulte más ventajoso litigar y el 
devenir que tengan los aconteci
mientos.

En ese sentido, uno de los rostros 
más visibles detrás de la trama $LI- 
BRA, el estadounidense Hayden 
Mark Davis, concedió durante los 
últimos días dos entrevistas donde 
admitió la comisión de múltiples 
delitos e irregularidades financie
ras, como el abuso de información 
privilegiada, el reparto de activos 
de manera subrepticia y el oculta- 
miento de datos a los inversores, 
entre otros.

Un reclamojudicial podría darse, 
en ese contexto, en varios tribuna
les de distintos países de manera si
multánea, lo que dependerá de dón
de residan los demandados, dónde 
ocurrieron los hechos, la ruta del 
dinero -en particular, de los cerca 
de US$107 millones que embolsa
ron un puñado de operadores- y 
los domicilios de las víctimas de la 
operatoria.

El letrado argentino con base 
en Estados Unidos Martín Litwak 
planteó un abordaje similar al ana
lizar lo ocurrido con la meme coin 
$LIBRA durante los últimos días. 
“Habría que examinar bajo qué nor
mas legales y en qué jurisdicción se 
emitió el criptoactivo en cuestión 
[en alusión a $LIBRA], dónde se 
ofertaba, desde dónde se compró 
y si hay inversores norteamerica
nos afectados”, sostuvo el abogado 
Litwak.

En ese sentido, el estudio Burwick 
precisó que representa víctimas del 
presunto fraude provenientes de la 
Argentina, Estados Unidos, otros 
países del hemisferio, pero tam
bién de Europa, Asia y África, para 
lo cual recurrirá a socios en otras 
jurisdicciones.

Burwick evitó, sin embargo, ha
cer comentarios sobre el presidente 
Javier Milei y los otros protagonis
tas del escándalo cripto, Hayden 
Mark Davis, Julián Peh, Mauricio 
Novelli y Mauro Terrones Godoy, 
pero remarcó que este tipo de ope
ratorias suelen mostrar algunos 
rasgos que se repiten como, por 
ejemplo, el “uso de figuras promi
nentes y celebridades que no son 
expertos en la industria criptográ
fica para ganarse la confianza del 
público respaldando productos fi
nancieros”.

Para Litwak, no obstante, no está 
claro que esas figuras públicas que 
promocionan tokens y otros crip- 
toactivos sean pasibles de acciones 
legales.

“De hecho, este último aspecto 
es una discusión de gran actuali
dad que se ha planteado con fre
cuencia en el caso de deportistas 
o celebridades que publicitan este 
tipo de activos u operaciones”, des
tacó Litwak.

“Malos actores”
Defensor de las tecnologías bloc- 

kchain y la tokenización de activos, 
Burwick considera que las accio
nes legales ayudan a “eliminar a los 
malos actores de la industriay dejar 
espacio para una verdadera innova
ción”, lejos de los “esquemas Ponzi, 
las manipulaciones del mercado y 
otras prácticas ilegales”.

“Con la aparición de nuevas tec
nologías, la mala conducta financie
ra es común”, recordó. “Pasó con el 
auge y la caída de las puntocom de 
internet, como antes pasó cuando 
apareció el automóvil o con la venta 
de certificado de acciones en Esta
dos Unidos”, sostuvo.

“La práctica de extraer ganancias 
financieras en nuevos mercados no 
es nueva, pero la escala de las prác
ticas actuales es preocupante”, 
completó Burwick. •

Hayden Davis, durante una entrevista, luego de que estalló el caso capturaAfirman que Davis, el promotor de la maniobra, se quedó con fondos por US$300 millonesUna firma advirtió que derivó US$100 millones a otras dos criptomonedas y retiene US$200 millones en $LIBRA, la meme coin difundida por Milei
Diego Yañez Martínez 
y Lucas Parera
LA NACION

Arkham, dedicada al análisis 
blockchain, identificó ayer más 
de 1000 direcciones vinculadas 
a Kelsier Ventures, la firma lide
rada por Hayden Davis -no es su 
nombre real-, el cerebro detrás de 
la meme coin $LIBRA, impulsada 
por el presidente Javier Milei en 
la noche del viernes y que, tras un 
ascenso meteórico en su cotiza
ción, se desplomó y dejó un tendal 
de pérdidas entre sus inversores. 
Según el análisis, Kelsier Ventures 
posee una suma de casi 300 millo
nes de dólares en fondos genera
dos por el activo $LIBRA.

De esos US$300millones,  US$100 
millones -dinero que según afirmó 
Davis en una entrevista  le pertenece 
a la Argentina- están distribuidos, 
según un análisis del especialista 
en blockchain Fernando Molina, 
en cuatro billeteras digitales: 44 
millones de dólares en USDC y el 
resto en SOL, el token de Solana, 
la plataforma blockchain donde se 
creó $LIBRA. Los US$200millones 
restantes continúan en $LIBRA, ya 
que Davis nunca los vendió.

“Es particularmente curioso 
que una parte importante de estos 
fondos esté almacenada en USDC, 
una stablecoin gestionada por Cir- 
cle, una entidad central con sede en 
Estados Unidos. Esta elección tiene 
implicaciones significativas, ya que 
Circle tiene el poder de congelar es
tos fondos en caso de que lo decida 
o si una corte [un tribunal] se lo or
dena, lo que impediría que Kelsier 
siga moviendo ese dinero hasta que 
sea resuelto el conflicto”, escribió el 
especialista  Femando Molina en su 
cuenta de la red social X.

Con respecto a la decisión de 
almacenar una parte significati
va de la ganancia en USDC, Moli

na aventuró dos hipótesis: o bien 
es dinero que por alguna razón es 
“intocable” o bien hicieron tanto 
dinero con bots e insiders (infor
mación privilegiada) que no les 
interesa tocar esa plata, fácilmente 
identificable, y la ofrecen para ser 
embargada.

La decisión de almacenar otra 
parte en SOL es más sencilla. Se
gún indicó Molina a la nación, co
mo $LIBRA fue creada dentro de la 
plataforma, convertir parte de un 
token en otro no tiene comisiones 
y es más práctico.

Por otro lado, al haber colocado 
gran parte de la ganancia en SOL, 
ese dinero se vio severamente afec
tado por las fluctuaciones de la pla
taforma. Es paradójico: la platafor
ma blockchain de moda Solana le 
sirvió a Davis para armar el esque
ma de lanzamiento de SLIBRA, pe
ro al generarse el escándalo, la co
tización de SOL, el token de Solana, 
perdió alrededor del 20% del precio, 
lo que licuó una parte importante 
de la ganancia generada.

“Ese dinero no es mío. No estoy 
saliendo corriendo con el dinero”, 
comentó Davis durante una entre
vista con el empresario estadouni
dense Dave Portnoy. “¿Entonces de 
quién es?”, le preguntó Portnoy. 
Davis titubeó reiteradas veces, 
hizo silencio y respondió: “El di
nero... no sé... no es mío definiti
vamente. Es de la Argentina. No sé 
qué asociación harán con eso, pe
ro el punto es que... pero el equipo 
de Milei o quienes creían que era 
su equipo...”, añadió, antes de que 
lo interrumpiera Portnoy. Davis 
aseguró haber estado en comuni
cación telefónica con Milei cuando 
él le dijo lo que iba a publicar.

El escándalo $LIBRA
El escándalo de $LIBRA se desató 

el viernes por la tarde, cuando Milei 
publicó un posteo desde su cuenta 

de X en el que “difundió” (según sus 
propias palabras) $LIBRA. “La Ar
gentina Liberal crece!!! Este proyec
to privado se dedicará a incentivar 
el crecimiento de la economía ar
gentina, fondeando pequeñas em- 
presasy emprendimientos argenti
nos”, escribió el mandatario, junto 
a un link del proyecto en el cual se 
promociona el token.

Segundos después, se registró 
una serie de compras y el cripto
activo pasó de cotizar US$0,25 a 
US$5,54 en minutos. $LIBRA lo
gró una capitalización de merca
do de más de US$4500 millones. 
Pero en menos de cinco horas la 
cifra se evaporó. Después de tocar 
el máximo de US$5,54, se registra
ron ventas de forma masiva por ca
si US$1500 millones. Muchas bille
teras virtuales lograron ganancias 
por más de US$8 millones.

A la medianoche, Milei decidió 
borrar su publicación y postear un 
nuevo mensaje para explicar lo su
cedido. “Hace unas horas publiqué 
un tuit, como tantas otras infini
tas veces, apoyando un supuesto 
emprendimiento privado del que 
obviamente no tengo vinculación 
alguna. No estaba interiorizado de 
los pormenores del proyecto y lue
go de haberme interiorizado deci
dí no seguir dándole difusión (por 
eso he borrado el tuit)”, señaló.

La noticia encendió las alarmas 
del ecosistema cripto. “Esta mone
da es un desastre. Tiene más del 
80% de los tokens concentrados 
en cinco billeteras”, advirtieron 
desde una de las aplicaciones de 
criptomonedas más usadas en la 
Argentina. Al respecto indicaron 
que la industria cripto lo recibió 
“de muy mala manera” y todos los 
comentarios fueron “negativos”.

La cuenta Bubblemaps de aná
lisis de blockchain, reconocida a 
nivel mundial, advirtió: “Operen 
con precaución”. •
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Sergio Morales, durante su participación en Argentina Tech Forum, en octubre xUn experto vinculado al caso $LIBRA se presentaba como funcionario de la PresidenciaSergio Morales, hoy asesor de la CNV y ligado a Novelli y Terrones Godoy, también fue dado de alta por el área de Karina Milei

La billetera argentina Ripio reconoció que hubo “cientos” de argentinos afectadosMilei había negado la existencia de damnificados locales; un sitio especializado dijo que 74.698 cuentas perdieron más de US$286 millones

Ignacio Grimaldi
LA NACION

Uno de los nexos entre el presiden
te Javier Milei y los empresarios 
que participaron en el proyecto 
$LIBRA fue el triángulo compues
to por Mauricio Novelli, Manuel 
Terrones Godoy y Sergio Morales. 
Este último participó del Argentina 
Tech Forum el 19 de octubre como 
asesor del directorio de la Comi
sión Nacional de Valores (CNV) en 
activos virtuales, tal cual informó 
el organismo. Unos meses antes, el 
31 de julio, Morales fue uno de los 
oradores de otro foro, Argentina 
Digital Nation, donde fue presen
tado como “coordinador de aseso- 
ramiento técnico de la Presidencia 
de la Nación”. Allí también estuvo 
el fundador de Cardano, Charles 
Haskinson, quien señaló, sin dar 
nombres ni fechas, que le habían 
pedido dinero para reunirse con el 
jefe del Estado.

Una búsqueda en el Boletín Ofi
cial permite observar que Morales 
no aparece nombrado en ningún 
organismo, lo cual no invalida que 
pueda prestar servicios a la admi
nistración pública nacional, ya que 
podría trabajar como un contrata
do externo. Un comunicado oficial 
de la CNV, una entidad bajo la órbi
ta del Ministerio de Economía, da 
cuenta de que al menos desde oc
tubre se desempeña como asesor, 
mismo mes en el que se desarrolló 
el Tech Forum que unió a Milei con 
el CEO de KIP Protocol, Julián Peh, 
involucrado en la elaboración del 
proyecto $LIBRA.

Dos meses y medio antes, la par
ticipación de Morales fue anun
ciada como la del “coordinador de 
asesoramiento técnico de la Presi
dencia de la Nación” en otro evento 
del 31 de julio, en el que coincidió 

con otros protagonistas de la po
lémica alrededor de $LIBRA. Uno 
de ellos es Manuel Terrones Godoy, 
socio suyo en City Entertainment 
SRL y acompañante en una de sus 
incursiones a la Casa Rosada, el 11 
de junio a las 15.53, junto con No
velli, autorizados por la secretaria 
general de la Presidencia, Karina 
Milei, según los registros oficiales 
que la nación obtuvo a través de un 
pedido de acceso a la información 
pública.

A su vez, en este evento cripto 
llamado Argentina Digital Nation 
figura como orador otro de los 
personajes de la trama $LIBRA, el 
fundador de Cardano, Hoskinson. 
Esta semana, luego de que esta
lló el caso de la meme coin, subió 
un video a sus redes sociales en el 
que sostuvo: “Entonces tuvimos a 
todas estas personas que encon
tramos a lo largo del camino y nos 
decían ‘Hey, daños algo [hace con 
las manos el gesto de contar bille
tes], podemos hacer una reunión, 
y, oh, sí, cosas mágicas pueden su
ceder’. Y yo decía, ‘bueno, eso sería 
violación de la FCPA, no podemos 
hacer eso’. Y entonces, de repente, 
se detuvieron”.

A propósito de Morales, existe 
un punto llamativo en esta historia. 
No se conocía que en ese encuentro 
había sido anunciado como repre
sentante de la Presidencia, la na
ción consultó dos veces a fuentes 
del Gobierno sobre su presunta 
relación laboral con la Casa Rosa
da, pero al cierre de esta edición no 
habían ofrecido una respuesta.

Alta en la Secretaría General
Reportes comerciales recolecta

dos por la base Nosis indican que la 
Secretaría General de Presidencia 
lo había dado de alta como emplea
do ante la AFIP y la Anses. Sin em

bargo, su presunto nombramiento 
no figura en el Boletín Oficial y na
die asegura que haya prestado ser
vicios a la cúpula del Ejecutivo. Por 
lo tanto, se desconoce el motivo por 
el cual el actual asesor de la CNV 
fue presentado como un miembro 
del equipo de Milei.

la nación intentó contactarse con 
Morales a través de fuentes institu
cionales, pero no fue posible enta
blar comunicación directa con él.

Antes de esto, Morales cumplió 
funciones en la Auditoría General 
de la Nación. Asimismo, distintos 
miembros del llamado ecosiste
ma cripto lo reconocen como una 
persona prestigiosa, con cono
cimiento de las blockchains. De 
acuerdo con una publicación del 
UADE Alumni Club, este experto 
cripto “es consultor especializado 
en mercados emergentes y gestión 
financiera público-privado para 
empresas, gobiernos y organismos 
internacionales”. Además, escribió 
un libro publicado en 2019, titulado 
Análisis fundamental: estrategias 
para invertir en el mercado argen
tino.

En paralelo a su currículum, Mo
rales comparte una sociedad con 
Terrones Godoy, quien es socio de 
Novelli en Tech Forum SRL. Tal co
mo fue mencionado, este triángulo 
ingresó a la Casa Rosada el 11 de ju
nio. Cinco días antes, dos de ellos, 
Morales y Novelli, registran entra
das a la sede de Gobierno.

Al mes siguiente, el 16 de julio, 
Novelli y Terrones Godoy acce
dieron a la Casa Rosada con Mark 
Hayden Davis por primera vez. 
Quince días después, se realizó 
el Argentina Nation Digital en el 
que Morales fue presentado como 
“coordinador de asesoramiento 
técnico de la Presidencia de la Na
ción Argentina”. •

Victoria Menghini
LA NACION

El escándalo de $LIBRA mantie
ne en vilo al mundo cripto. Uno de 
los principales debates en torno a 
la polémica es la nacionalidad de 
los afectados, un dato difícil de 
obtener, ya que la mayoría de las 
transacciones se realizaron en 
exchanges o billeteras descentra
lizadas-sistemas que se rigen por 
el anonimato-, como Jupitery Me
teoro, las dos más utilizadas para 
tradear $LIBRA.

Sin embargo, hubo una única 
billetera virtual en la Argentina 
que listó la criptomoneda: Ripio. 
Al tratarse de una plataforma 
centralizada, es posible conocer 
la cantidad de usuarios afectados. 
En diálogo con la nación, si bien no 
especificaron el número, desde Ri
pio dijeron: “Estamos hablando de 
cientos y no de miles de usuarios 
que adquirieron $LIBRA”.

La cifra contradice lo dicho por 
el presidente Javier Milei durante 
su entrevista del lunes. “Lo prime
ro que hay que entender es que 
había muchos bots entre las víc
timas. En el mejor de los casos se 
trata de 5000 personas. Y la chan
ce de que haya argentinos es muy 
remota”, dijo.

Expertos consultados por la 
nación indicaron que, en cuanto al 
número total de afectados, aven
turar que fueron 5000 es extraño, 
porque no se puede saber la cifra 
exacta de bots. El sitio The Solana 
Post, especializado en análisis del 
blockchain de Solana, habla de un 
total de 74.698 cuentas perjudica
das, que perdieron más de US$286 
millones.

$LIBRA fue habilitada en Pla- 
yground, una sección diferencia
da de la plataforma de Ripio que 
permite acceder a activos directa
mente en la blockchain de Solana 
mediante trading onchain tres 
horas después de su lanzamiento. 
Es por eso que la promoción de la 
criptomoneda por parte de Ripio 
llegó horas después de la publica
ción de Milei.

“En Playground se pueden com
prar y vender meme coins y otros 
tokens experimentales del ecosis
tema cripto”, explicaron desde Ri
pio. “Esta sección dentro de la app 
es utilizada por un número reduci
do de usuarios, ya que es relativa
mente nueva”, remarcaron.

A su vez, desde Ripio destacaron 
que no reciben comisiones por las 
operaciones en Playground, y que 
la plataforma incluye adverten
cias sobre los riesgos de operar 
con tokens de alta volatilidad. 
“Se diseñó este espacio separado 
dentro de nuestra plataforma pa
ra diferenciar estos tokens de las 
criptomonedas más consolida
das”, agregaron.

“Reafirmamos nuestro compro
miso de ofrecer innovación, siem
pre alertando sobre los riesgos del 
mercado y brindando herramien
tas para que nuestros usuarios 
tomen decisiones informadas. 
Creemos en un ecosistema abierto, 
donde la exploración responsable 

y el acceso a lo último en cripto van 
de la mano”, concluyeron.

“Invertir en la Argentina”
El escándalo de $LIBRA se desa

tó el viernes por la tarde, cuando 
Milei publicó un posteo desde su 
cuenta de X en el que “difundió” 
(según sus propias palabras) $LI- 
BRA. “La Argentina Liberal cre
ce!!! Este proyecto privado se dedi
cará a incentivar el crecimiento de 
la economía argentina”, escribió, 
junto a un link del proyecto.

Segundos después se registró 
una serie de compras y el crip- 
toactivo pasó de cotizar US$0,25 
a US$5,54 en minutos. $LIBRA 
logró una capitalización más de 
US$4500 millones. Pero en menos 
de cinco horas la cifra se evaporó. 
Se registraron ventas de forma 
masiva por casi US$1500 millo
nes. Muchas billeteras virtuales 
lograron ganancias por más de 
US$8 millones.

A la medianoche Milei decidió 
borrar su publicación, la que ha
bía fijado (destacado) durante ho- 
rasy postear un nuevo mensaje ex
plicando lo sucedido. “Hace unas 
horas publiqué un tuit, como tan
tas otras infinitas veces, apoyando 
un supuesto emprendimiento pri
vado del que obviamente no ten
go vinculación alguna. No estaba 
interiorizado de los pormenores 
del proyecto y luego de haberme 
interiorizado decidí no seguir dán
dole difusión (por eso he borrado 
el tuit)”, señaló.

Por otra parte, KIP Protocol, 
empresa que estuvo a cargo de la 
parte técnica del lanzamiento de 
$LIBRA, celebró la criptomoneda 
y aclaró que Milei “no estuvo ni es
tá involucrado de ninguna manera 
en el desarrollo del proyecto, que 
es absolutamente privado”. “Hoy 
fue el lanzamiento del proyecto 
Viva la Libertad y la moneda $LI- 
BRA ha sido un éxito, y queremos 
agradecer a todos por su confianza 
y apoyo”, comentaron.

Repercusión mundial
La noticia encendió las alarmas 

del ecosistema cripto. “Esta mone
da es un desastre. Tiene más del 
80% de los tokens concentrados 
en cinco billeteras”, advirtieron 
desde una de las aplicaciones de 
criptomonedas más usadas en la 
Argentina. Al respecto, indicaron 
que la industria cripto lo recibió 
“de muy mala manera” y todos los 
comentarios fueron “negativos”.

La cuenta Bubblemaps de aná
lisis de blockchain, reconocida a 
nivel mundial, también fue muy 
cautelosa sobre el posteo de Milei 
y coincidió en que está totalmente 
centralizada. “Operen con precau
ción”, indicó.

En este sentido, el Presidente 
enfrenta una serie de denuncias 
por presunta estafa, tanto a ni
vel nacional como internacional, 
donde se lo vincula al rol que des
empeñaron el estadounidense Ha
yden Mark Davis, el singapurense 
Julián Peh y los argentinos Mau
ricio Novelli y Manuel Terrones 
Godoy. •
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Debate en el Congreso I negociaciones con el kirchnerismo

El juez federal Lijo, cuando se presentó en la Comisión de Acuerdos del Senado archivo

Milei no designaría a Lijo 
por decreto en la Corte 
y evalúa otros nombresEl Gobierno barajó cuatro posibles reemplazantes del juez federal para presionar a Unión por la Patria, que aún reclama un acuerdo por las vacantes en el máximo tribunal; mañana, sesión clave en el Senado

Cristina le hizo saber al Gobierno que iba a bloquear el ascenso del juez federalEl mensaje se conoció anteanoche y activó la reacción de la Casa Rosada; el kirchnerismo no quiere desviar la atención pública del criptogate

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno no insistirá por decreto 
con la designación del juez federal 
Ariel Lijo para la Corte Suprema de 
Justicia en caso de que su pliego no 
avance esta semana en el Senado. El 
presidente Javier Milei, de hecho, 
ya tiene varios nombres en carpeta 
por si eso sucede, para que even
tualmente acompañen la candida
tura de Manuel García-Mansilla, 
el catedrático que el Gobierno no 
piensa relegar en sus planes para 
completar las vacantes en el máxi
mo tribunal que dejaron las salidas 
de Elena Highton de Nolasco, en 
2021, y de Juan Carlos Maqueda, a 
fines del año pasado. Las dos nue
vas designaciones podrían hacerse 
por decreto.

Así lo hicieron saber a la nación 
altas fuentes de la Casa Rosada ayer. 
Fue horas después de que, como in
formó la nación, el kirchnerismo en 
el Senado le hizo saber al Gobierno 
que no estaba dispuesto a votar el 
pliego de Lijo y se preparaba a re
chazarlo de plano si el oficialismo 
forzaba una sesión mañana en la 
Cámara alta (ver aparte).

“Si rechazan el pliego de Ariel, lo 
más probable es que se candidateen 
dos de los más libertarios del plane
ta. Uno, obviamente, sería Manuel 
(García-Mansilla) por decreto”, de
safiaron desde la Casa Rosada, don
de se percibe un clima que busca de
jar atrás, aunque aún sin suerte, el 
escándalo con las criptomonedas. 
Es todo lo contrario de lo que pre
tende la tropa de Cristina Kirchner 
en el Senado.

Con el debate sobre las vacantes 
en la Corte el Gobierno intenta re
tomar la agenda previa a la polé
mica por el tuit del Presidente que 
promovió el activo digital $LIBRAy 

también sumar presión a los legis
ladores de Unión por la Patria.

El escenario de llevar dos liberta
rios a la Corte Suprema luce prácti
camente imposible, al menos con la 
composición actual del Senado, si 
no se apela a nombrarlos por decre
to, en comisión, como dejaron tras
cender fuentes del Gobierno. Para 
impulsar a sus candidatos por de
creto, el oficialismo debería hacerlo 
antes de que empiece el período de 
sesiones ordinarias.

Apriori, el Gobierno enfrentaría 
un escenario más adverso que el 
actual para aprobar dos candida
tos propios en el recinto del Senado: 
en casi un año apenas logró que el 
pliego de Lijo consiguiera las nueve 
firmas de apoyo necesarias en la Co
misión de Acuerdos, mientras que 
el pliego de García-Mansilla aún no 
superó esa etapa. Para nombrar un 
juez del máximo tribunal de Justi
cia, la Constitución exige una ma
yoría agravada de los dos tercios de 
los presentes en el recinto.

Con 33 senadores (34 cuando asu
ma Stefanía Cora, la reemplazante 
del expulsado Eduardo Kueider) el 
Gobierno necesita de un acuerdo 
con Unión por la Patria (UP), que 
solo precisa reunir 25 voluntades 
para bloquear la posibilidad de el 
oficialismo llegue a los dos tercios.

Si nombra jueces por decreto, el 
Gobierno se enfrenta a la adverten
cia de José Mayans, jefe del bloque 
de UP, que en noviembre pasado le 
dijo al jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, que voltearían los nom
bres si se apelaba a esa vía, lo que 
eventualmente podría derivar en 
una judicialización del tema.

Entre los nombres que planea 
la administración libertaria como 
opciones a Lijo está, tal como ade
lantó la nación semanas atrás, el del 
exjuez Ricardo Rojas. Ayer sumó el 

de Ricardo Ramírez Calvo, hombre 
muy cercano a García-Mansilla; 
Carlos Laplacette, del estudio Cas- 
sagne, y Alberto Bianchi, un pres
tigioso constitucionalista, socio de 
Santiago Castro Videla, el segundo 
procurador general del Tesoro de la 
era libertaria. Cerca de Milei tam
bién evalúan postular a una mujer, 
cuyo nombre no se dio a conocer 
ayer “para no quemarla”, según 
fuentes oficiales.

Los nombres de Rojas y La
placette fueron barajados por el 
Gobierno para el puesto de pro
curador general del Tesoro, tras 
la expulsión de Rodolfo Barra. 
Mientras que Laplacette no llegó 
a ser contactado, Rojas voló desde 
Guatemala, donde da clases en la 
Universidad Francisco Marroquín, 
para reunirse con el asesor Santia
go Caputo. Pero no aceptó el cargo. 
En aquel entonces el Gobierno ya 
lo contemplaba para llegar al cuar
to piso del Palacio de Tribunales, 
un viejo anhelo de Rojas. Milei pen
saba en su nombre para completar 
el máximo tribunal del país si se 
caía el pliego de Lijo.

Si bien el Gobierno siempre ame
nazó con la posibilidad de nombrar 
tanto a Lijo como a García-Mansilla 
por decreto, esa posibilidad estuvo 
disponible desde fines de diciem
bre, cuando concluyeron las sesio
nes ordinarias, y comienzos de este 
mes, cuando iniciaron las extraor
dinarias. Sin embargo no lo hizo.

Según insistieron fuentes muy 
cercanas al mandatario, Milei es
peraba a ver qué sucedía con los 
pliegos de Lijo y García-Mansilla 
durante las sesiones extraordina
rias, para agotar la vía parlamen
taria antes de resolver si apela a 
la última semana de febrero pa
ra nombrar a sus candidatos por 
decreto. •

Gustavo Ybarra
LA NACION

El mensaje fue enviado anteano
che y, pocas horas después, des
encadenó una respuesta del Go
bierno. El kirchnerismo les hizo 
llegar a la bancada oficialista en el 
Senado y a la Casa Rosada el men
saje de que no está dispuesto a dar 
quorum para discutir esta semana 
el pliego que nomina a Ariel Lijo 
para la Corte Suprema de Justicia 
y le advirtió que, en caso de que el 
oficialismo logre habilitar la se
sión que pretendía realizar ma
ñana, Unión por la Patria tiene los 
votos suficientes para rechazarla 
postulación del juez federal y po
nerle punto final al asunto.

Así se lo confirmó anteanoche a 
la nación un referente de La Liber
tad Avanza de la Cámara alta que 
fue uno de los interlocutores ele
gidos por la conducción de Unión 
por la Patria para hacer llegar el 
mensaje a las más altas esferas del 
gobierno de Javier Milei.

La advertencia kirchnerista pu
so en serio riesgo la posibilidad de 
que la nominación de Lijo pueda 
tratarse mañana. Según confia
ron a la nación dos referentes ofi
cialistas del Senado, el asesor pre
sidencial Santiago Caputo le dio 
precisas instrucciones al jefe del 
bloque libertario, Ezequiel Atau- 
che (Jujuy), para que solicite una 
sesión especial para ese día con la 
finalidad de discutir el tema.

La información fue confirma
da por un legislador del bloque de 
Unión por la Patria alineado con 
la conducción que encabeza José 
Mayans (Formosa)yquesuelecul- 
tivar el bajo perfil. “Seguimos es
tando los 33. No vamos a dar quo
rum para tratar el pliego de Lijo 
hasta que no haya un acuerdo”, 
afirmó el senador.

¿Qué van a hacer si consiguen el 
quorum para discutir el pliego de 
Lijo?, preguntó la nación. “Si insis
ten, se lo vamos a rechazar. Y tam
bién le rechazamos el de (el otro 
candidato postulado para la Corte, 
Manuel) García-Mansilla”, fue la 
tajante respuesta del legislador.

La reacción oficialista no se hi
zo esperar: fuentes del Gobierno 
comunicaron ayer que no forza
rán el nombramiento de Lijo por 
decreto y dieron a conocer otros 
cuatro nombres como alternativa 
para acompañar a García-Mansi
lla (ver aparte).

La intención de Unión por la Pa
tria de bloquear esta semana a co
mo dé lugar el funcionamiento del 
Senado fue confirmada por uno de 
sus compañeros de bloque. En es
te caso, se trata de un senador que 
suele ser crítico de la conducción 
que encarna Mayans y de la ultra- 
kirchnerista Anabel Fernández 
Sagasti (Mendoza), aunque la jus
tificó en el escándalo de la cripto- 
moneda $LIBRA, que mantiene al 
Gobierno a la defensiva desde el 
último fin de semana.

“Cuando alguien se está equi
vocando como lo viene hacien
do este gobierno hay que dejarlo 
hacer y no molestarlo. Si existía 

alguna posibilidad de que bajára
mos a dar quorum esta semana, 
Milei se encargó de cerrar esa ven
tana”, explicó el senador que res
ponde a uno de los gobernadores 
peronistas dispuestos a apoyar 
la nominación de Lijo a la Corte 
Suprema.

En ese sentido, desde la conduc
ción del bloque kirchnerista se ba
jó la orden a todos sus senadores 
de que guarden silencio y no se 
metan en la polémica pública en 
torno al tema de la criptomoneda 
“difundida” por el jefe del Estado 
el viernes pasado a través de su 
cuenta en la red social X.

La negativa de la bancada a se
sionar esta semana fue transmi
tida por Mayans en la reunión de 
Labor Parlamentaria que celebra
ron los jefes de todos los bloques 
de la Cámara alta.

El oficialismo, con el respaldo 
de algunos bloques dialoguistas, 
pretende sancionar hoy la ley que 
suspende las elecciones prima
rias abiertas simultáneas y obli
gatorias (PASO). También quiere 
impulsar los proyectos de ley de 
reiterancia y de juicio en ausen
cia, pero no tendría los votos para 
aprobarlos, por lo que resignaría 
su tratamiento para una mejor 
oportunidad.

Sin embargo, en las últimas ho
ras, la Casa Rosada decidió pisar 
el acelerador y dejó trascender 
que pediría también una sesión 
mañana para discutir el pliego 
que nomina a Lijo para el máxi
mo tribunal de justicia del país, en 
una jugada destinada a sacar del 
centro de la escena política el es
cándalo de la criptomoneda.

En la Casa Rosada aseguran que 
tienen los votos para que el juez fe
deral se convierta en miembro de 
la Corte. En el Senado son pocos 
los que coinciden con los núme
ros que manejan en Balcarce 50 y 
son muchos los que especulan con 
cuál es la verdadera intención de 
la estrategia urdida por Caputo.

Desde que, el miércoles de la se
mana pasada, quedó oficializado 
ante la Comisión de Acuerdos el 
dictamen que avala la postulación 
de Lijo, el Senado se llenó de espe
culaciones, configurando un esce
nario de total incertidumbre.

Las alternativas van desde el 
fracaso de la eventual sesión por 
falta de quorum hasta quienes 
sostienen que Lijo cosechó a par
tir de sus relaciones políticas, for
jadas en años como juez federal 
de Comodoro Py, los votos para 
ingresar a la Corte. Para lograrlo, 
necesita una mayoría agravada de 
dos tercios de los presentes en el 
momento de la votación.

Entre esos extremos se tejen 
cientos de versiones. Una de las 
más escuchadas sostiene que el 
Gobierno quiere darle un punto 
final al tema y poner a prueba la 
promesa que hace casi un año le 
hizo a Milei el juez de la Corte Ri
cardo Lorenzetti, cuando arrimó 
a la Casa Rosada el nombre Lijo 
y le aseguró que tenía los votos 
para conseguir la aprobación del 
Senado. •
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Acuerdo para suspender las PASO y votar la leyes que refuerzan la seguridadVillarruel llegó a un entendimiento con los bloques aliados al oficialismo; los proyectos ya tienen media sanción de la Cámara de Diputados
Delfina Celichini
LA NACION

Victoria Villarruel reunió ayer a 
los principales referentes de los 
bloques en el Senado con dos ob
jetivos claros: impulsar la agenda 
del oficialismo y correr el foco de 
la agenda pública del criptogate. 
Lo logró a medias. Se acordó que 
hoy, a las 12, se abrirá el recinto 
para tratar la suspensión de las 
primarias abiertas simultáneas y 
obligatorias (PASO) -con grandes 
chances de obtener luz verde-y los 
proyectos en materia de seguri
dad: la implementación del juicio 
en ausencia, la reiterancia delicti
va y el conocido como “antimafia”, 
contra el crimen organizado.

Pero no pudo garantizar, como 
pretendía el Poder Ejecutivo, que 
el viernes se discuta el pliego de 
Ariel Lijo para integrar la Corte 
Suprema de Justicia.

Todas las iniciativas que com
pondrán el temario de la sesión de 
hoy ya cuentan con la media san
ción de Diputados y, si el Senado 
las avala, se convertirán en ley.

El Gobierno presiona a la opo
sición para avanzar, también, con 
el nombramiento del juez federal 
como magistrado de la Corte, cuyo 
pliego ya cuenta con dictamen de 
comisión. Tras varias idas y vuel
tas, acordaron patear la definición 
para mañana, antes de la sesión.

El oficialismo apuesta a reunir 
el quorum para dejar sin efecto 
las PASO por un año, una iniciati
va que, al tratarse de una reforma 
electoral, requiere el respaldo de 
una mayoría absoluta: 37 senado
res. Para lograrlo, el Gobierno de
bió reactivar la banca del radical 
Víctor Zimmermann, quien está 
de licencia por ocupar un lugar en 
la administración chaqueña. Su 
renuncia nunca fue una opción: de 
hacerlo, su lugar lo ocuparía Ali
cia Tetada, de la Coalición Cívica, 
alineada con Elisa Carrió, algo que 
alteraría el delicado equilibrio de 
fuerzas en la Cámara.

La eliminación de las PASO es el 
único punto que une a la oposición 

NICOLÁS SUÁREZProtesta y violencia en el Congreso
Una protesta frente al Congreso con diversos reclamos, como el recorte 
a los jubilados y la intervención del Hospital Bonaparte, terminó con 
dos detenidosy un policía herido. Ocurrió tras la aplicación del protoco
lo antipiquetes en la avenida Rivadavia, donde un manifestante insultó 
a un periodista de LN+, Nicolás Edwin, y le rompió el micrófono. •

dialoguista en la agenda de esta 
semana. El kirchnerismo esquiva 
definiciones, aunque varios de sus 
gobernadores ya dieron señales de 
respaldo. Raúl Jalil, de Catamar- 
ca, y Gerardo Zamora, de Santiago 
del Estero, fueron los primeros en 
marcar el rumbo. Desde San Juan, 
el senador Sergio Uñac anticipó la 
misma postura. Todo indica que el 
peronismo, una vez más, llegará 
dividido a la sesión.

Para esquivar las acusaciones 
de fractura, un dirigente del PJ en
sayó una explicación: las diferen
cias, dijo, son parte del consenso. 
“Como el amor libre”, lanzó, con 
una sonrisa cómplice.

El espacio conducido por el 
formoseño José Mayans y la bo
naerense Juliana Di Tullio termi
nará de definir su postura en una 
reunión de bloque. Desde la otra 
vereda, lo mismo harán el radica
lismo y Pro. La gran incógnita es 
si darán quorum para habilitar el 
debate sobre el pliego de Lijo.

Según pudo saber la nación, la 
candidatura del magistrado pende 
de un hilo. Pocos están dispuestos 
a entregarle en bandeja esta desig
nación al oficialismo, muchos me
nos en medio de la polémica que 
protagoniza la cúpula del poder 
por la difusión de $LIBRA: Javier 
Milei, su hermana Karina Milei 
y el asesor presidencial Santiago 
Caputo.

Si bien el juez federal obtuvo 
dictamen favorable con el aval de 
parte del kirchnerismo, por lo bajo 
algunos de sus referentes advier
ten que para que aparezcan los vo
tos en el recinto se debe abrir una 
nueva negociación.

Los bloques de UP tienen la llave: 
si 25 de sus 33 integrantes se plan
tan, cualquier intento de aproba
ción se desmorona. Esto sin contar 
a los dialoguistas que anticiparon 
que no acompañarán al candidato 
del oficialismo: la mayoría de Pro, 
al menos dos radicalesy Francisco 
Paoltroni.

El Gobierno dejó trascender 
ayer que si no avanza el pliego de 
Lijo, desistirá de postularlo. •

Losada, Zimmermann, Romero, Vischi, Juez y De Angelí, ayer, en la primera línea de la comisión n. suárezEl Senado dio un paso clave para avanzar con ficha limpia, en medio de fuertes cruces con el kirchnerismoSe aprobó el dictamen con el apoyo del oficialismo y los bloques dialoguistas; hubo acusaciones por el caso de la criptomoneda y alusiones a Cristina Kirchner
Gustavo Ybarra
LA NACION

En medio de acusaciones cruzadas 
y críticas del kirchnerismo al presi
dente Javier Milei por el escándalo 
de la criptomoneda $LIBRA, la Co
misión de Asuntos Constituciona
les del Senado emitió ayer dictamen 
al proyecto de ley de ficha limpia, 
que impide presentarse en las elec
ciones y ejercer cargos relevantes 
en el Poder Ejecutivo a aquellas 
personas que tengan una condena 
por delitos vinculados con hechos 
de corrupción confirmada en una 
segunda instancia judicial.

La iniciativa, que fue aprobada la 
semana pasada en la Cámara baja, 
contó con el acompañamiento de 
Pro, de la UCR y del oficialismo, a 
los que se sumaron representantes 
del peronismo disidentey de fuerzas 
provinciales que suelen jugar como 
aliados de la Casa Rosada. El kirch
nerismo quedó en soledad denun
ciando el proyecto como un intento 
de proscripción de Cristina Kirchner 
y pidiendo cambios que no fueron 
aceptados por el resto de los miem
bros de la comisión que preside la 
cordobesa Alejandra Vigo.

Tal como se acordó un mes atrás 
cuando el jefe de Gabinete, Guiller
mo Francos, visitó el Senadoy se re
unió con los jefes de bloque de fuer
zas dialoguistas, el proyecto recién 
sería llevado al recinto en marzo, 
en las sesiones ordinarias del Con
greso, aun cuando su tratamiento 
está habilitado para ser discutido en 
las extraordinarias que el Ejecutivo 
habilitó hasta este viernes. A priori, 
la iniciativa podría reunir 38 votos, 
uno más de los que exige la Cons
titución para aprobar una reforma 
electoral en el Senado.

El escándalo $LIBRA, en el que 
quedó involucrado el presidente Ja
vier Milei, estuvo presente durante 

buena parte de la discusión. “Hay 
que tener cara de piedra y me pare
ce una broma de mal gusto que el 
oficialismo avance en un proyecto 
de ficha limpia cuando el principal 
referente del Poder Ejecutivo Na
cional está en todos los portales del 
mundo por estafa con una cripto
moneda”, se quejó la kirchnerista 
Florencia López (La Rioja).

La réplica no se hizo esperar. La 
radical Carolina Losada (Santa Fe), 
como autora de un proyecto similar 
al que estaba en discusión, tomó el 
guante y les enrostró a los senado
res de Unión por la Patria su apoyo 
a Cristina Kirchner. “A mí no me 
representa una persona que la Jus
ticia ha condenado por corrupta en 
primera instancia, condena que fue 
confirmada en segunda instancia”, 
respondió la legisladora. “Corres
ponde que no pueda estar en una 
elección; sin importar quién sea, 
importa que no tenga doble conde
na. Si quieren transparencia, voten 
ese proyecto”, desafió.

Réplica kirchnerista
Hasta ese momento, las mencio

nes a la expresidenta solo se habían 
limitado a alusiones. Fue Mariano 
Recalde (Capital) quien mencionó 
el nombre de la expresidenta como 
principal objetivo de la iniciativa. 
“Este proyecto solo busca proscri
bir y se va adaptando a la situación 
de Cristina Fernández de Kirchner. 
La única preocupación que tienen 
es que no participe en las próximas 
elecciones ni en las siguientes”, acu
só el dirigente de La Cámpora.

“No queremos este proyecto por
que entendemos que hay herra
mientas en la Constitución nacio
nal para barrer con los corruptos”, 
agregó Recalde. “Lo hicimos con 
(Edgardo) Kueider hace poco en el 
Senado y lo haremos pronto con el 
Presidente si se confirma que es un 

corrupto, como piensa la mayoría 
de la gente”, advirtió.

Antes había hablado la vicepre
sidenta del bloque de Unión por la 
Patria, la ultrakirchnerista Anabel 
Fernández Sagasti, quien reclamó 
la presencia de funcionarios del Po
der Ejecutivo y propuso modificar 
el proyecto, ampliando la lista de 
delitos cuya condena confirmada 
en segunda instancia impediría ser 
candidato para cargos electivos.

“Nosotros queremos que se inclu
ya en ficha limpia el delito de nar
cotráfico. Sabemos que tenemos un 
problema muy importante con el 
narcotráfico y el lavado de dinero”, 
insistió la legisladora, que también 
reclamó incluir a los condenados 
por delitos de lesa humanidad y por 
pedofilia entre los alcanzados por 
una eventual norma restrictiva.

“Cuando presenté con anterio
ridad un proyecto similar el kirch
nerismo lo cajoneó y ahora quiere 
meter pedofilia”, le contestó Losa
da, quien le propuso a Unión por la 
Patria votar ahora para sancionar 
el texto aprobado por Diputados y 
trabajar en una nueva ley cuando 
comiencen las sesiones ordinarias 
del Congreso.

El jefe del bloque oficialista, Eze- 
quiel Atauche (Jujuy), también pi
dió dictaminar sin cambios el pro
yecto para apurar su sanción. “Es el 
momento adecuado, esta ley viene 
siendo pedida desde hace muchos 
años”, dijo el legislador, quien ase
guró que su bancada tiene “un altí
simo interés de que esto salga antes 
de que lleguen las elecciones, antes 
de que se metan candidatos que no 
son aptos en la listas”. La interven
ción del oficialismo provocó la ré
plica de Fernández Sagasti, quien le 
recordó la resistencia de La Liber
tad Avanza a tratar el proyecto en la 
Cámara de Diputados en noviem
bre del año pasado. •
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capital humano. Se trata de Miguel Ángel Ponte, el cerebro de la reforma laboral libertaria, y Luis Palomino, administrador del plan Volver ai Trabajo

Casación volvió a fallar a 
favor de López y De Sousa 
controvertido. A pesar de que la Corte Suprema había pedido revisar las absoluciones, la cámara insistió en el beneficio

Nicolás Balinotti

Miguel Angel Pontey Luis Palomino 
renunciaron a sus respectivos car
gos en la Secretaría de Trabajo, que 
es encabezada por Julio Cordero, ba
jo la órbita de la ministra de Capital 
Humano, Sandra Pettovello.

Ponte se desempeñó como secre
tario de Empleo, un cargo de rele
vancia en la estructura, además de 
haber sido el cerebro de la reforma 
laboral original que impulsó la ges
tión de Javier Milei en el decreto de 
necesidad y urgencia 70/23. Su últi
mo cargo de asesor era ad honorem, 
según dij o a la nación. Renunció para 
dedicarse a tiempo completo a presi
dir una fundación que se llama Insti
tuto del Crecimiento, una suerte de 
think tankque reivindica el respeto a 
la vida, la libertad y la propiedad.

Palomino, en tanto, renunció a 
su cargo de director nacional de la 
Unión Ejecutora del Programa Vol
ver al Trabaj o, que administra los pla
nes ex Potenciar Trabajo, para reto
mar su cargo de concejal en Vicente 
López. Ambas desvinculaciones se 
concretan dos meses después de la 
llegada de la abogada Claudia Testa 
como subsecretaría de Trabajo. Tes
ta, actual número dos de Cordero, 
fue directora de Relaciones Labora
les de la Ciudad, adonde había sido 
promovida por el secretario de Tra
bajo porteño, Ezequiel Jarvis, quien 
ahora ocupa un caigo en la Ceamse.

Ponte, ex número dos de Jorge 
Triaca durante la gestión de Cambie- 
mosy exgerente de Recursos Huma
nos de Ternium, se había sumado a 
La Libertad Avanza mucho antes de 
las elecciones primarias en las que 
Milei dio el primer impacto en la ca
rrera a la Casa Rosada. Fue el cerebro 
de una reforma laboral que va mu
cho más allá del fondo de cese al esti
lo Uocra que se habilitó por ley para 
reemplazar las indemnizaciones.

Durante su paso como funciona
rio de Macri, Ponte ganó notoriedad 
por una frase que terminó minando 
los puentes con los gremios para de
linear una reforma que había alcan
zado un fugaz visto bueno de la CGT. 
“La posibilidad de entrada y salida 
del mundo laboral es una esencia del 
sistema. Como en el organismo lo es 
comery descomer”, dijo en un inten-

Miguel Ángel Ponte
EXSECRETARIO DE EMPLEO

Luis Palomino
EXDIRECTOR DE VOLVER AL TRABAJO

to de naturalizar las contrataciones 
y los despidos. Esta frase, sumada al 
fracaso del “plan empalme”, cuyo ob
jetivo era reconvertir planes sociales 
en empleo genuino, sentenciaron su 
suerte en la administración Pro, en la 
que duró casi dos años como secre
tario de Empleo. Tuvo el mismo car
go con la gestión libertaria por poco 
más de un año. “Motivan esto [la re
nuncia] razones personales con foco 
en la necesidad durante este año de 
una mayor dedicación de mi parte 
al Instituto para el Crecimiento, da
da la importancia que tiene en 2025 
todo lo que se haga para consolidar 
la difusión y el apoyo de la gestión 
del Gobierno”, escribió Ponte en su 
mensaje de desvinculación.

La decisión de Palomino de re
nunciar es puramente política. 
Pretende recuperar centralidad en 
Vicente López como concejal. As
pira a postularse como intendente 
en 2027 por La Libertad Avanza. “A 
Sandra [por Pettovello] no le gusta 
que se mezcle la gestión con la polí
tica, entonces decidí dar un paso al 
costado”, dijo Palomino a la nación. 
En su carta de renuncia, se mostró 
alineado con el mileísmo: “Tengo la 
responsabilidad política de dar la 
batalla cultural en Vicente López”.

Durante su paso por la Unión Eje
cutora del Programa Volver al Tra
bajo se congeló el monto del plan en 
$78.000, pero a cambio se eliminó 
el requisito obligatorio de dar una 
contraprestación durante cuatro 
horas diarias.*

Hernán Cappiello
LA NACION

La Cámara Federal de Casación 
Penal volvió a absolver a los em
presarios Cristóbal López y Fa
bián de Sousa en la causa por la 
retención de impuestos de la em
presa Oil Combustibles, donde el 
extitular de la AFIP Ricardo Eche- 
garay fue condenado a 4 años de 
prisión.

El fallo fue firmado por los jue
ces Alejandro Slokar y Mariano 
Borinsky, con la disidencia -con 
duros argumentos- del juez Gui
llermo Yacobucci.

La mayoría rechazó así el pedi
do del fiscal Mario Villar para con
denara Lópezy a De Sousa. Ahora, 
la acusación va a volver a recurrir 
a la Corte Suprema para tratar de 
conseguir una condena.

El caso ya había llegado a la 
Corte, que en términos enfáticos 
había pedido a la Cámara de Casa
ción que dictara un nuevo fallo. El 
máximo tribunal había conside
rado que la absolución de López 
y De Sousa resultaba “arbitraria”, 
tanto por “dogmática” como por 
“fragmentaria”.

En 2018, con los votos de Gus
tavo Hornos y Eduardo Riggi, la 
Cámara Federal de Casación Pe
nal había confirmado los proce
samientos de López y De Sousa, 
acusados de liderar una adminis
tración fraudulenta agravada en 
perjuicio de las arcas públicas por 
cerca de $8000 millones. Hornos 
había ido más lejos: alertó que se 
trataba de un grave hecho de co
rrupción con la participación cri
minal de la AFIP.

Sin embargo, López y de Sousa, 
dueños de C5N, fueron absueltos 
en 2021 por el Tribunal Oral Fede
ral N9 3. Tras ello, la fiscalía apeló, 
por lo que el caso fue revisado en 
Casación, que confirmó el sobre
seimiento con la firma de Diego 
Barroetaveña y Daniel Petrone. 
No obstante, el recurso de apela
ción llegó hasta la Corte Suprema, 
que pidió a la Casación que dicta
ra un nuevo fallo con otra sala.

A pesar de todo, Slokar y Borin
sky volvieron a fallar en favor de 
los empresarios. Los jueces no lo 
enviaron nuevamente al tribunal 
oral para que dicte una nueva sen
tencia.

Ricardo Echegaray
EXTITULAR DELA AFIP

El extitular de la AFIP 
kirchnerista sigue en 
libertad. Ocupa un cargo en 
la Aduana. Fue condenado 
en 2022.

Fabián de Sousa
EMPRESARIO

Es socio de López en el Gru
po Indalo. "Técnicamente 
seguimos absueltos", había 
dicho tras el fallo de la Corte.

Sus empresas crecieron ba
jo el gobierno kirchnerista. 
El grupo contrató como ase
sor a Alberto Fernández.

El fiscal Villar volverá a llevar el 
caso a la Corte, que sugirió dictar 
una nueva sentencia contra las 
absoluciones.

Slokar, que fue funcionario del 
gobierno de Néstor Kirchner, di
jo que la acusación “no logró de
mostrar que existió un entrama
do delictivo entre privados y fun
cionarios públicos para obtener 
recursos del Estado en beneficio 
propio”. Argumentó que no se 
probó un tratamiento preferen
cia! a Oil Combustibles SA por 

parte de la AFIP. El juez Mariano 
Borinsky en tanto, argumentó so
bre la posible prescripción de la 
acción penal seguida contra Fa
bián de Sousa y Cristóbal López.

Borinsky argumentó que el ca
so estaba prescripto por el paso 
del tiempo, a pesar del carácter 
de Echegaray de funcionario. El 
Código Penal establece, en su ar
tículo 67, que la prescripción se 
suspende en los casos de delitos 
cometidos en el ejercicio de la 
función pública. El argumento 
de Borinsky fue en sentido con
trario.

En su interpretación, Echega
ray es funcionario en la ARCA, pe
ro no con la misma influencia que 
cuando era jefe de la AFIP.

El juez Yacobucci, en disiden
cia, postuló que la acción penal 
contra López y De Sousa mantie
ne su vigencia. Dijo que ambos 
resultaron beneficiarios directos 
de algo que ya ha sido considera
do ilícito por la Corte Suprema. 
Argumentó que la causa no está 
proscripta porque Echegaray si
gue siendo funcionario público 
de la ARCA, ex-AFIP, y que desde 
su posición puede seguir entorpe
ciendo la investigación.

Dijo Yacobucci: “Luego de ana
lizar las resoluciones que oportu
namente adoptaron tanto la ma
yoría del tribunal a quo como dos 
colegas de esta Cámara, considero 
que los argumentos para absolver 
a los acusados López y De Sousa 
-que resultaron beneficiarios di
rectos de aquella maniobra en los 
términos que allí se postularon- 
resultaban arbitrarios”.

El juez mencionó: “Tras anali
zar la prueba rendida en los tér
minos impuestos por el máximo 
tribunal, entiendo que aquella es 
idónea para imputar penalmente 
a los acusados Cristóbal López y 
Fabián de Sousa”.

“Los empresarios López y De 
Sousa recibieron, a través de su 
empresa, un tratamiento privile
giado, irregular y, por sobre todo, 
ilegítimo por parte de la AFIP y de 
su titular de aquel momento, que 
les permitió beneficiarse de un 
modo indebido en desmedro del 
erario, lo que da sustento a su con
dena en los términos en los que la 
acusación postuló”. Su argumen
tó quedó en soledad. •

EL MUNDO 
NECESITA 
MÁS MÚSICA

Escúchala en FM 104.9 y online en lanacionmusica.com.ar
104.9 

+música
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Pese a la rebelión, la Justicia porteña 
comenzó a revisar causas nacionales
ratificación El Tribunal Superior de la ciudad empezó ayer a debatir sobre el caso del Correo Argentino y falló en otros ocho que le envió la Corte Suprema

Revolución 
Federal se 
despegó de 
“los copitos” 
magnicidio. El líder del 
grupo declaró en la causa 
por el atentado a Cristina

Hernán Cappiello
LA NACION

El Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad (TSJ) comenzó ana
lizar ayer la causa de la quiebra 
del Correo Argentino, vinculado 
a Mauricio Macri, y resolvió ocho 
de las 14 causas que le envió la Cor
te Suprema de Justicia.

De esa forma, el tribunal asu
mió el papel que le otorgó el deno
minado fallo Levinas, que ratificó 
que es la instancia superior de las 
causas nacionales que se tramitan 
en los tribunales de la ciudad de 
Buenos Aires.

Ese papel fue fuertemente re
sistido en una rebelión judicial 
protagonizada en las últimas se
manas por los miembros de las 
cámaras de los distintos fueros.

En diferentes resoluciones, las 
cámaras se quejaron de la medida. 
Sin embargo, más allá de la resis
tencia, la Corte Suprema resolvió 
sostener su decisión. El martes 
rechazó todos los planteos que 
buscaban frenar el traspaso de 
las causas.

Ayer, finalmente, el Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad 
comenzó a revisar las decisiones 
de las cámaras civiles, comercia
les, penales y laborales naciona
les.

También empezó el trámite de 
decenas de casos de las cámaras 
nacionales que le llegaron en ape
lación.

Estas facultades le fueron otor
gadas al tribunal Tribunal Supe
rior de Justicia porteño por la Cor
te Suprema de Justicia en el fallo 
Levinas, dictado el 27 de diciem
bre del año pasado.

Ese fallo reconoció a la “corte” 
porteña como el tribunal de ape
lación de los casos de la justicia 
nacional.

Los camaristas nacionales se 
resistían a esta decisión de la Cor
te Suprema de Justicia, porque 
argumentaban que avanzaba so
bre el traspaso de sus funciones a 
la órbita de la ciudad de Buenos 
Aires.

El Tribunal Superior de Justicia 
de la ciudad está integrado por los 
jueces Inés Weinberg, Alicia Ruiz, 
Luis Lozano, Marcela De Langhe 
y Santiago Otamendi.

En los fallos de ayer, el tribunal

La jueza Inés Weinberg de Roca, presidenta del Tribunal Superior de Justicia de la ciudad

porteño actuó por unanimidad, 
excepto en el expediente especí
fico del caso Levinas, donde hubo 
una disidencia.

En esa causa, los herederos del 
artista León Ferrari demandaron 
al periodista Gabriel Levinas.

La Justicia Civil condenó a Le
vinas a rendir cuentas, en forma 
documentada, de la gestión reali
zada para la exhibición y venta de 
obras de arte de Ferrari.

Levinas llegaba a esta instan
cia condenado por la Cámara Ci
vil a pagar a la familia de Ferrari 
88.000 dólares. El periodista re
currió el fallo y la Corte resolvió 
en el precedente que dio origen 
al nuevo trámite judicial para las 
causas civiles. Decidió que sea el 
Tribunal Superior de justicia de 
la Ciudad el que intervenga para 
revisar esa condena.

Ayer, los jueces Weinberg, Ruiz, 
De Langhe y Otamendi resolvie
ron rechazar el recurso de Levi
nas porque no se dirigía contra 
una sentencia definitiva y dejaron 
firme la condena en su contra.

En disidencia votó el juez Lo
zano, que se pronunció por re
vocar parcialmente la sentencia 
de cámara y reenviar el caso pa
ra nueva decisión, pero quedó en 
minoría.

Ahora, Levinas puede aún pre
sentar un recurso extraordinario 

para llegar a la Corte Suprema de 
Justicia de la Nación y, si ese re
curso es rechazado, puede ir en 
queja.

Chocobar y Correo Argentino
El Tribunal Superior de Justicia 

declaró también abstracto el plan
teo efectuado en el caso del policía 
Luis Chocobar, que fue condena
do por matar a un ladrón y el jui
cio fue anulado.

Los hechos ocurrieron el 8 de 
diciembre de 2017, cuando un tu
rista estadounidense que paseaba 
por La Boca fue sorprendido por 
dos personas que le robaron y lo 
apuñalaron. Chocobar, que vi
vía en la zona del robo, luego de 
identificarse y dar la voz de alto, 
disparó contra uno de ellos, iden
tificado como Juan Pablo Kukoc 
de 18 años de edad.

Como se decidió realizar un 
nuevo juicio en agosto próximo, 
los jueces del Tribunal Superior 
de Justicia resolvieron declarar 
abstracto el pedido de que se rea
lice un juicio por jurados.

En el caso del Correo Argen
tino, los jueces deben decidir si 
confirman o revocan el rechazo 
de la recusación de la jueza co
mercial Marta Cirulli, que dispu
so la quiebra de la empresa de la 
familia Macri por una deuda que 
le reclama el Estado.

La fiscal Gabriela Boquín fue la 
encargada de solicitar el pago de 
la deuda al juzgado.

El fallo es clave, ya que si los 
jueces del Tribunal Superior de 
Justicia confirman a la jueza y a 
la fiscal, la quiebra queda firme. 
Pero si deciden que deben apar
tarse, se cae la quiebra ya dictada 
por ellas.

Ayer, las posturas estaban divi
das en el Tribunal Superior de la 
ciudad.

Hay quienes piensan que se está 
ante un caso que no es una senten
cia definitiva o equiparable, por lo 
que debe rechazarse el recurso de 
los Macri y dejar firme a la jueza y 
a la fiscal y por tanto a la quiebra.

Y otros magistrados analizan 
si no hay elementos como consi
derar que el rechazo de la recu
sación no fue correcto y debe re
vertirse esa decisión. El caso aún 
sigue abierto.

El Tribunal Superior tiene 
jueces ligados a Pro, como Inés 
Weinberg o Santiago Otamendi; 
otros sin referencia política, como 
De Langhe o Lozano, y uno más 
próximo al peronismo, Ruiz.

En total, el TSJ ayer resolvió 
ocho de las 14 causas que le fue
ron enviadas por la Corte y empe
zó el trámite de decenas de casos 
de las cámaras nacionales que le 
llegaron en apelación. •

Jonathan Morel, el líder de la 
agrupación de derecha Revolu
ción Federal, afirmó no conocer 
a ninguno de los tres procesados 
por el ataque contra la expresi
denta Cristina Kirchner en su de
claración de este miércoles en el 
juicio oral por el atentado.

“No conozco a ninguno de los 
imputados; jamás en mi vida los 
vi o hablé”, dijo respecto a Fer
nando Sabag Montiel, el tirador 
frustrado, y sus presuntos cóm
plices, Brenda Uliarte y Nicolás 
Carrizo, acusados de ser partíci
pes necesarios del hecho.

Morel está procesado en una 
causa que tramita en paralelo, en 
el juzgado de Marcelo Martínez 
De Giorgi, en donde se investiga 
si los miembros de Revolución 
Federal utilizaron la agrupación 
como una plataforma para difun
dir el temor a través de mensajes 
y manifestaciones violentas. Ese 
otro expediente se coló en buena 
parte de su extensa declaración 
ante el Tribunal Oral Federal 6.

Morel relató los orígenes de la 
agrupación, destacó la esponta
neidad de su movilizaciones, las 
cuales fueron siempre en res
puesta, según dijo y repitió, a las 
malas noticias que se recibieron 
durante el gobierno de Alberto 
Fernández, como la suba del dó
lar, la alta inflación o los distin
tos hechos de inseguridad. “Los 
acontecimientos políticos nos 
fueron llevando”, dijo respecto de 
las manifestaciones, algunas de 
las cuales tuvieron algún grado 
de violencia en sus formas.

Le preguntaron puntualmente 
por la guillotina de madera que 
llevó a una movilización, el 9 de 
julio de 2022. “Sabíamos que íba
mos a ver mucha convocatoria; 
era la oportunidad para que nos 
conozcan, porque iban a estar 
todos los medios, todos los polí
ticos”, recordó.

Además, en su declaración 
volvió a reconocer el vínculo la
boral que lo une a Rossana Ca- 
puto, hermana del ministro de 
Economía, Luis “Toto” Caputo, 
para quien realizó diversos tra
bajos de carpintería, oficio que 
aprendió de su tío, según explicó 
ante los jueces, y de ver tutoriales 
en internet •

ln bienestarEL LADO B DE LA VIDA
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ECONOMÍA DÓLAR

Minorista $1087,18 V(ANT: $1088,40)

Edición de hoy a cargo de José Luis Brea
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CCL $1210,31 V (ANT: $1215,71)

Mayorista $1059,25 A (ANT: $1059,16)

Paralelo $1225,00 V (ANT: $1235,00)

Turista $1402,70 = (ANT: $1402,70)

Euro $1102,78 V (ANT: $1106,23)

Real $185,50 ▼ (ANT: $185,91)

Reservas 28.361 ▼ (ANT: 28.404)

en millones de US$

Impacto en el consumo: en 
2024 el ingreso disponible de 
las familias cayó hasta 25%
bolsillo. Consultoras privadas estimaron que el indicador ya comenzó a mejorar en el segundo semestre del año pasado; estiman que se recuperará parcialmente durante 2025
Francisco Jueguen
LA NACION

La sensación de que la plata no alcan
za no es una sensación. Pese a la me
jora en los últimos meses del salario 
real y el descenso de la inflación, el 
ingreso que queda disponible para 
los hogares luego de pagar los gastos 
fijos -luz, gas, agua, transporte o ex
pensas- fue hasta un 25% menor en 
2024frente a2023, pese a que mejoró 
en el segundo semestre del año.

El diagnóstico es coincidente en
tre analistas del sector privado -los 
pocos que miden este indicador- 
pese a que varía la magnitud de la 
caída que tuvieron el año pasado 
esos “mangos extras”, que son los 
que actualmente están faltando a la 
economía para impulsar un consu
mo masivo que todavía sigue mos
trando datos preocupantes para 
muchas empresas.

Pese a que ese ahorro familiar 
para darse un lujo aún está en un 
nivel bajo en las familias, los cam
bios en los precios relativos y espe
cialmente la vuelta del crédito -gra
cias al equilibrio fiscal logrado por 
el Gobierno- sí impulsa, por caso, el 
consumo privado en autos o motos 
(en máximos desde 2018), electro
domésticos (que comenzaron a re
cuperar lo perdido) o en indumen
taria. “Hay un consumo bastante 
roto o dicotómico”, describió un 
economista a la nación.

Los datos de la consultora Ecola- 
tina estimaron que el retroceso del 
ingreso disponible en el promedio 
de 2024 fue de 25%, pese a que me
joró -tomando punta a punta-1%

en diciembre pasado. En la firma 
que conduce el economista Federi
co Molí esperan una recuperación 
parcial del 17% durante este año, en 
el que el consenso de analistas ve 
una recuperación de 5% del PBI.

Un informe de la consultora Em
piria, que dirige el exministro de 
Economía Hernán Lacunza, estimó 
que lo que les queda a los hogares 
tras haber cumplido con sus obliga
ciones fijas -el ingreso disponible de 
los hogares del AMBA- cayó un 18% 
el año pasado con respecto a 2023, 
aunque mejoró en los últimos seis 

meses del año pasado, con la profun- 
dización del proceso de desinflación, 
la moderación de alzas tarifarias y la 
mejora en los sueldos. En diciembre, 
la medida quedó, según Empiria, un 
13% por debajo de los niveles de no
viembre de 2023.

Ambas consultoras coincidieron 
en que la distribución en la pérdi
da de ingresos disponibles fue re
gresiva. Para Empiria, por caso, el 
grupo de hogares con mayores in
gresos cerró 2024con una caída del 
8,9%, mientras que la merma fue de 
19% para los hogares con menores 

ingresos. Ecolatina advirtió, en sin
tonía, que un hogar ABC1 -nivel so
cioeconómico superior en la pirá
mide social- tuvo una baja durante 
el año pasado de 20% contra una 
caída de 27% de un hogar D2C -seg
mento socioeconómico bajo-. “El 
proceso fue heterogéneo y de cierta 
regresividad”, explicó Molí.

“Esto obviamente tiene detrás 
cambios en precios relativos im
portantes, especialmente todo lo 
que hace a servicios públicos, tam
bién a ciertos servicios privados, 
especialmente a principio de año, 

la educación y la salud [ver aparte]. 
Y tiene impacto sobre la estructura 
de consumo”, explicó Molí.

“Esta caída se debió a una suba 
acumulada de 65,8% real en los gas
tos fijos en 2024: el gasto en trans
porte aumentó 87,4%; electricidad, 
gas y otros combustibles, 143%; el 
gasto en agua, 97,5%, las expensas 
subieron 39,7%, y el gasto en alqui
ler subió 66,5%, por el rezago causa
do por la ley de alquileres sanciona
da en 2020”, afirmó Empiria.

Estos números impactan de lleno 
en el devenir del consumo masivo 
y así lo marcaron las firmas que 
siguen de cerca esos datos. Todos 
coinciden en que hubo una caída 
fuerte, un sostenimiento del piso y 
un leve repunte mensual. Los datos 
de Nielsen, por caso, comienzan a 
mostrar un leve rebote entre fines 
del año pasado y comienzos de es
te. En Scentia, de manera intermen
sual, ya veían cierta recuperación 
en noviembre pasado, siempre en 
el mes y en algunas categorías. De 
hecho, el último dato difundido pa
ra enero esta semana indicó que las 
ventas de los productos de la canas
ta básica cayeron un 10,6% frente al 
mismo mes de 2024y de esta mane
ra fueron trece los meses consecuti
vos con números negativos.

la nación consultó al Ministerio 
de Economía por este fenómeno, 
pero aún no tuvo respuesta.

En detalle
Según Empiria, los ingresos tota

les para el hogar promedio cerraron 
2024 con una caída interanual del 
4%, aunque mejoraron 17% desde el 
piso registrado en febrero. “Para el 
ingreso disponible, sin embargo, la 
evolución fue diferente: en diciem
bre, el ingreso disponible fue 13% 
menor, pero 8% mayor a los niveles 
del piso de abril”, afirmaron.

“Si se utilizara, en lugar de la in
flación publicada por el Indec, una 
reestimación a partir de la canasta 
de consumo resultante de la ENGHo 
2017-2018 [la que se usará cuando 
se actualice el IPC], la inflación ha
bría sido mayor (135% anual versus 
118%), el ingreso disponible habría 
terminado 2024con una caída pro
medio del 21% con respecto a 2023y, 
en diciembre, habría sido 18% me
nor al de noviembre de 2023”, esti
maron los técnicos que responden 
al exministro Lacunza. •Prepagas: habrá subas en marzo, pero no en todos los casos

Silvia Stang
LA NACION

Las entidades de medicina prepa
ga comunicaron a sus afiliados su
bas que, en general, serán de entre 
1,9% y 2,2% y que se aplicarán en las 
cuotas de marzo. Sin embargo, en el 
caso de los “afiliados desregulados” 
no se efectivizarán esos aumentos, y 
en algunos casos los montos a pagar 
de bolsillo  incluso podrían reducirse 
respecto de los de este mes. Los des
regulados son quienes pagan una 
parte de la cuota a través de la deri
vación de los aportes y contribucio
nes correspondientes a sus salarios. 
Algunas entidades directamente no 
enviaron cartas a ese segmento de 
asociados, porque el precio de los 
planes no tendrá variación; en otros 
casos, como el de OSDE, sí se notificó 
que hay una actualización, pero que 

se harán reajustes para que no tenga 
impacto en el bolsillo.

El segmento de los afiliados desre
gulados es el que se ve impactado por 
el fin de la triangulación entre obras 
sociales y prepagas establecido re
cientemente por el Gobierno.

Según pudoconstatarLANACioN, en 
las cartas de OSDE dirigidas a los afi
liados desregulados se consigna que 
habrá una actualización de 1,9%, pe
ro a continuación se comunica que 
el valor final a pagar “no registrará 
variación respecto de lo pagado en 
el mes anterior, como resultado de 
la resolución1/2025de la Unidad Ga
binete de Asesores del Ministerio de 
Salud de la Nación”. La prepaga Me- 
difé envió el mismo mensaje a sus 
afiliados. En cambio, a quienes pa
gan toda la cuota de manera directa 
solo se les informó sobre el alza de 
1,9% en ambas entidades.

La resolución mencionada dis
puso la derivación directa de los 
aportes a las prepagas elegidas por 
los empleados o monotributistas. 
Hasta ahora, para que ese dinero se 
destinara a cubrir parte del costo de 
un plan de salud, existía la interme
diación de una obra social, porque 
las prepagas no estaban habilitadas 
para recibir directamente los re
cursos. En esa triangulación, según 
fuentes de la Superintendencia de 
Servicios de Salud, quedaban unos 
$30.000millones mensuales,  ya que 
había comisiones de entre 2%y 4% (y 
más altas a veces).

En otra de las entidades líderes 
en el sector explicaron a la nación 
que no enviarán cartas referidas a 
las cuotas de marzo a sus afiliados 
desregulados (sí al resto), porque al 
precio del contrato vigente en febre
ro no se le aplicará ninguna suba. En 

esos casos la variación en pesos de lo 
pagado será dispar, porque depen
derá de lo que haya ocurrido con los 
salarios: si la remuneración tuvo un 
incrementoy, por tanto, subieron los 
aportes, entonces se reducirá el im
porte a abonar por el afiliado.

Cuando se trata de afiliados des
regulados, el monto que se paga 
de bolsillo es la diferencia entre el 
precio del plan y lo que le llegó a la 
entidad por el traspaso de aportes. 
Ese importe depende del valor de la 
cuota, pero también del monto del 
sueldo (que determina de cuánto 
son los aportesy las contribuciones). 
A partir de ahora, como desapare
cen los costos de intermediación, las 
prepagas recibirán en forma directa 
mayor cantidad de recursos que an
tes y, como efecto, se reduce la parte 
de la cuota pagada de bolsillo.

Así, el fin de la triangulación tie

ne efecto directo para un grupo y no 
afecta la situación de quienes pagan 
el plan 100% con dinero de bolsillo.

Según hicieron trascender desde 
el Gobierno, OSDE, Swiss Medical, 
Galeno, Medifé y Omint son algu
nas de las entidades en las que no 
habrá variaciones en los montos a 
pagar por los desregulados. “Estos 
aumentos de 0% son consecuencia 
de la acción del Gobierno que le puso 
fin a las intermediaciones y tuvo un 
doble impacto positivo: terminó con 
un negocio millonario de la casta”, 
señalaron desde el Gobierno.

En el caso del Hospital Italiano, 
el Hospital Alemán y el Cemic (que 
son entidades sin fines de lucro), se 
enviaron comunicaciones de incre
mentos de 2,2%,l,9%y2,2%,encada 
caso. Swiss Medical comunicó un al
za de 1,9% y la empresa Apres Salud, 
una suba de 2,5%. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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Luego de cuatro meses de 
caída, los precios mayoristas 
aumentaron 1,5% en enero
indec. Se debió a un alza de 1,6% en productos nacionales y de 0,5% en importados; Milei destacó que hubo deflación en dólares

Analistas estiman que la inflación de este año será 28,8% Proyectan un dólar blue a $1336; creen que el PBI crecerá 4,5% y 3,6% en 2026
Carlos Manzoni
LA NACION

Tras haber perforado la barrera 
del 1% en diciembre, al ubicarse en 
0,8%, y de acumular cuatro meses 
consecutivos de baja, la inflación 
mayorista dio un salto a comienzos 
de 2025 y alcanzó el 1,5% en enero 
respecto del mes previo. Esto se de
bió a un incremento de 1,6% en los 
productos nacionales y de 0,5% en 
los productos importados.

El dato fue publicado por el Insti
tuto Nacional de Estadística y Cen
sos (Indec) en su índice de precios 
internos al por mayor (IPIM). En es
te informe se indicó, además, que 
en la comparación con igual mes de 
2024la inflación mayorista tuvo un 
incremento de 43,8%.

Hay que recordar que, a diferen
cia de lo que ocurre con la inflación 
minorista -que fue de 2,2% en ene
ro, según el Indec-, el sistema de 
índices de precios mayoristas solo 
tiene en consideración bienes, sin 
servicios, lo que hace que tengan 
una importante incidencia en la va
riación los insumos importados.

Dentro de los “productos nacio
nales”, las divisiones con mayor in
cidencia en el IPIM fueron “petróleo 
crudo y gas” (0,35%), “sustancias y 
productos químicos” (0,29%), “ali- 
mentosy bebidas” (0,16%), “produc
tos refinados del petróleo” (0,15%) y 
“productos agropecuarios” (0,11%).

El economista Claudio Capraru- 
lo, director de la consultora Analyti- 
ca, dijo que el nivel general retor
nó a tasas de octubre y noviembre, 
después de la fuerte desaceleración 
de diciembre, y analizó las razones 
de este comportamiento. “La clave 
es ver la heterogeneidad a la que se 
movieron los precios mayoristas”, 
destacó el especialista.

Según explicó Caprarulo, subió 
fuerte la tasa en los productos pri
marios, revirtiendo la tendencia a 
la baja en los precios. “Por ejemplo, 
energía después de dos meses de ta
sas negativas subió la misma pro
porción que había bajado durante 
diciembre. En estos productos pesa 
mucho el contexto internacional. 
Mientras, los productos manufac
turados más atados a la dinámica 
local mantuvieron a nivel agrega
do la misma tasa de inflación men
sual”, agregó.

Petróleo y gas, el rubro que más incidió en productos locales archivo

Lo que sí sorprendió fue el au
mento de los precios en los produc
tos importados, que en diciembre 
habían disminuido 1,6%, una caída 
que fue crucial para perforar el 1% 
en el índice general. Caprarulo hizo 
hincapié en ese punto: “Es un dato 
llamativo que después de cuatro 
meses de tasas negativas hayan 
vuelto a crecer, aun pese a la quita 
del impuesto PAIS”.

El economista Lautaro Moschet, 
de la fundación Libertad & Progre
so, comentó que, aunque el dato 
muestra una leve aceleración res
pecto a diciembre, sigue siendo una 
señal positiva. “Un factor clave de
trás de esta dinámica es el repunte 
de los precios de los bienes impor
tados, que rompieron una racha de 
cuatro meses consecutivos de caí
das. Esta suba se explica, en parte, 
por la ausencia del alivio impositivo 
que se había dado en diciembre con 
la eliminación del impuesto PAIS, 
así como por el aumento de los pre
cios internacionales”, analizó.

En este sentido, continuó Mos
chet, los precios al productor 
en Estados Unidos subieron un 
0,4% mensual, apenas 0,1 punto 
porcentual menos que el incre
mento registrado en los produc
tos importados en la Argentina. 
“Hacia adelante, con la baja del 
crawling peg esperamos un pi
so más bajo de inflación, que 
junto a los buenos resultados 
en materia fiscal, permitirá 
afianzar el proceso de desinfla

ción”, concluyó el economista.
El Gobierno hizo una lectura más 

que positiva del dato de enero. El 
presidente Javier Milei escribió en 
su cuenta de la red social X: “Defla
ción en dólares. Otro mes más en 
el que la inflación mayorista estu
vo debajo del crawling peg del 2% 
(ahora en 1%). Si a ello se le suma 
la inflación de los EE.UU. la defla
ción es aún mayor. Muchas gracias 
Toto Caputo por ser por muy lejos 
el mejor ministro de Economía de 
la historia”.

Posible impacto
Por su parte, el economista Lo

renzo Sigaut Gravina, de la consul
tora LCG, dijo que es claro que la in
flación mayorista se aceleró respec
to de diciembre y eso puede llegar a 
generar alguna presión por el lado 
de los costos. “Si bien es cierto que 
en precios mayoristas solo se mide 
bienes, y que allí lo que más incidió 
fue petróleo crudo y gas, algo que 
puede moderarse porque depende 
mucho de los vaivenes internacio
nales, podría haber algún impacto 
en los precios minoristas”, opinó.

Por otro lado, ya con la vista puesta 
en febrero, Sigaut Gravina indicó que 
lo que está viendo es una importan
te suba de la hacienda vacuna. “Este 
incremento del precio mayorista del 
ganado, que ya se empezó a reflejar 
en las carnicerías,  va a impactar en la 
inflación minorista de ese mes, que 
ya nos está dando arriba de enero”, 
adelantó el economista. •

María Julieta Rumi
LA NACION

Después de que el Gobierno em
pezara a implementar este mes 
el nuevo esquema cambiario que 
implica una devaluación del 1% 
mensual del tipo de cambio oficial, 
distintas consultoras siguieron re
cortando sus proyecciones acerca 
de cómo terminará el año el dólar 
mayorista.

Según el último LatinFocus Con- 
sensus Forecast, un informe men
sual que reúne las proyecciones 
de más de 50 consultoras y bancos 
privados tanto de la Argentina co
mo del exterior, a fines de 2025 el 
dólar oficial mayorista alcanzará 
los $1311, cuando el mes pasado esti
maban que iba a terminar en $1348 
y en diciembre de 2024, en $1403. 
En cuanto al dólar blue ahora dicen 
que cerrará en $1336 (las anteriores 
proyeccioneserande$1332y$1406, 
respectivamente).

“Tal vez no todos los participan
tes del relevamiento creían que fi
nalmente el descenso del crawling 
peg iba a empezar en febrero. Y, a 
futuro, cada uno proyectará lo que 
crea. No todos pensarán que la de
valuación se mantendrá en un 1%. 
En nuestro caso es el escenario 
base, aunque siempre hay ries
gos”, explicó el director de C&T 
Asesores Económicos, Camilo 
Tiscornia. La firma proyecta un 
dólar oficial mayorista para fines 
de 2025 de $1166.

En tanto, Santiago Bulat, socio y 
director de Invecq, dijo que la baja 
en la proyección del dólar oficial 
obedece a que el mercado le cree 
más al Gobierno que va a poder 
sostener el crawlingpeg. La previ
sión de Invecq es que el dólar ma
yorista cerrará el año a $1450.

En cuanto a la inflación, tam
bién mejoró la proyección y ahora 
las consultoras y los bancos espe
ran que en promedio sea del 28,8% 
en 2025,2,9 puntos menos de lo 
que preveían en enero. Para 2026, 
esperan que sea del 20,2%.

“En enero, la inflación [inte
ranual] cayó al 84,5% desde el 
117,8% de diciembre, el nivel más 
bajo desde septiembre de 2022, 
debido a la disminución de las 
presiones de precios en varios sub
sectores. Las presiones de precios 
deberían seguir disminuyendo en 

el futuro sobre una base de com
paración alta, la austeridad fiscal, 
la liberalización del comercio, los 
recortes de impuestos a los bienes 
y una desaceleración de la depre
ciación permitida bajo el tipo de 
cambio móvil”, cerraron.

Otra estimación incluida en el 
LatinFocus es la evolución del pro
ducto bruto interno (PBI). El panel 
cree que cerrará con una suba del 
4,5% este año (0,1 puntos más res
pecto de la edición anterior) y en 
2026 también crecerá un 3,6%.

“Impulsado por una menor in
flación, una fuerte disponibilidad 
de crédito y las reformas guberna
mentales en curso, se espera que 
el crecimiento del PBI en 2025 
sea aproximadamente el doble 
del promedio de América Latina. 
Desde junio pasado, nuestro pro
nóstico de consenso para el creci
miento de 2025 ha aumentado en 
1 punto porcentual debido a una 
desinflación y un avance de las re
formas más rápido de lo previsto. 
El clima extremo sigue siendo un 
riesgo clave a la baja”, detallaron 
en el informe.

Comparación regional
El informe de LatinFocus tam

bién analizó la situación en la re
gión. En este sentido, allí se seña
la que se prevé que siga siendo el 
mercado emergente de más lento 
crecimiento, obstaculizado por la 
incertidumbre política, el delito, la 
corrupción y la falta de industrias 
de alto valor agregado.

En este contexto, se destaca un 
párrafo para el escenario argenti
no en el que se afirma que, mien
tras en la mayoría de las demás 
economías habrá una desacelera
ción, la Argentina se destacará por 
estar dando un paso de la recesión 
al crecimiento. “Impulsado por 
una menor inflación, una fuerte 
disponibilidad de crédito y refor
mas gubernamentales, se espera 
que el crecimiento del PBI en 2025 
sea de aproximadamente el doble 
del promedio latinoamericano”, se 
estimó en el informe.

Esto contrasta con lo que se es
pera para Brasil: “Una inflación y 
unos tipos de interés más altos li
mitarán el consumo privado y cre- 
cimiento de la inversión fija este 
año, empujando el crecimiento 
del PBI por debajo del de 2024”. •Se mantiene en niveles bajos el consumo de carne vacuna

descenso. En enero se situó en 47,8 kilos por habitante por año en promedio, con una baja de 8,1% respecto de igual mes de 2024
Abril Loupias Castia
LA NACION

El consumo de carne vacuna en la 
Argentina se mantiene en niveles 
históricamente bajos y eso es lo que 
volvió a reflejar un relevamiento. Se
gún un informe de la Cámara de la 
Industria y el Comercio de Carnes y 
Derivados de la República Argenti
na (Cícera), el promedio móvil de los 
últimos doce meses [febrero 2024 a 
enero 2025] se ubicó en 47,8 kilos 
por persona al año, marcando una 
caída del 8,1% interanual. Este nivel 
de consumo es el más bajo en los úl
timos treinta años, dijo Cícera.

En enero de 2025, la producción 

de carne vacuna alcanzó las263.800 
toneladas res con hueso, un 1,5% me
nos que en el mismo mes de 2024. 
La cantidad de animales faenados se 
redujo, pero el impacto fue parcial
mente compensado por un mayor 
peso promedio  al momento de la fae
na. En total, la oferta de carne vacu
na en el país disminuyó en casi4000 
toneladas res con hueso durante el 
último mes.

De acuerdo con la entidad, si se 
asume que las exportaciones de 
carne se mantuvieron estables en 
torno a las 78.000toneladas res con 
hueso, el consumo interno el mes 
pasado fue de 185.900 toneladas, 
un 2,1% por debajo del registrado 

en enero de 2024. En términos in
dividuales, el consumo per cápita 
en enero de 2025se ubicó en 47 kilos 
anuales, lo que representó una dis
minución del 3,2% respecto al mis
mo mes del año anterior, es decir, 1,5 
kg menos por persona. En tanto, co
mo se mencionó, el promedio móvil 
de los últimos doce meses tuvo una 
merma del 8,1%.

Para Miguel Schiariti, presidente 
de Cícera, esto se debe a una com
binación de factores económicos y 
culturales: “En 1994 se consumían 
70 kg de carne vacuna por habitan
te al año, frente a solo 9 kg de pollo 
y 4 kg de cerdo. Hoy, con el precio 
de un kilo de carne vacuna se pue

den comprar tres kilos de pollo 
entero o casi dos kilos de carne de 
cerdo. En un contexto de dificulta
des económicas, la decisión final la 
toma el bolsillo”.

Sin embargo, desde la Cámara 
Argentina de Matarifes y Abastece
dores (Camya), su presidente, Leo
nardo Rafael, no coincidió con esta 
caída. “No percibimos una baja en el 
consumo. Lo que notamos en enero 
es una merma habitual por las va
caciones, pero las faenas no cayeron 
significativamente”, señaló.

Según Rafael, la demanda “sigue 
siendo pujante” y los precios de la 
carne aumentaron en enero por la 
menor oferta: “Si la oferta hubiera 

sido sosteniday el consumo estuvie
ra cayendo, los precios no habrían 
subido como lo hicieron. Lo que sí 
observamos es un cambio en la com
posición del consumo: el asado y los 
bifes se véndenmenos, mientrasque 
los cortes económicos para guisos y 
estofados, como el roast beef, paleta 
y palomita, ganaron protagonismo, 
algo inusual en verano”.

Ambos especialistas, en tanto, 
coincidieron en que el mercado de 
carne argentino se encuentra atra
vesando un proceso de transforma
ción impulsado por factores econó
micos, cambios en los hábitos de 
consumo y restricciones en la oferta 
ganadera.*
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Hidrovía; allanaron a Jan de Nul en 
una causa vinculada con la licitación
concesión. Se acusó a la firma belga encargada del dragado de irregularidades en el proceso; se cuestiona una supuesta deuda por US$78 millones del Estado con la compañía

La licitación de la Hidrovía quedó frustrada días atrás archivo

El juez federal Sebastián Casanello 
ordenó anteayer un allanamiento 
en la empresa Jan de Nul en una 
causa vinculada con la licitación 
frustrada de la Hidrovía. El allana
miento había sido solicitado por 
el fiscal Guillermo Marijuan, que 
tiene delegada la investigación del 
caso, según informaron a la nación 
fuentes con acceso al expediente.

La causa se inició este mes por 
una denuncia de la Coalición Cívi
ca por presunto direccionamien- 
to del pliego de licitación de la vía 
navegable. En la presentación que 
originó el expediente se cuestionó 
la deuda por US$78 millones que el 
Estado tiene con Jan de Nul, encar
gada de dragar la vía navegable por 
donde pasa el 80% de las exporta
ciones argentinas. Según el pliego 
de la licitación frustrada, quien se 
quedara con la concesión de la Hi
drovía iba a tener que pagarle esa 
suma de dinero al Gobierno para 
que cancelara la deuda.

La denuncia se realizó poco an
tes de que cayera la licitación para 
dragar y señalizar la Hidrovía, en 
la que se elegiría la compañía que 
finalmente se quedaría con su con
cesión durante al menos 30 años.

Fuentes cercanas a la empresa 
confirmaron a la nación que el alla
namiento fue realizado anteayer y 
que la firma cumplió con todos los 
requisitos solicitados.

En un documento que publicó en 
el Boletín Oficial, el Gobierno había 
afirmado que la acusación de pre
sunto direccionamiento “carece de 
objetividady constituye un intento 
malintencionado de deslegitimar 
un proceso transparente”. Los re
presentantes de Jan de Nul mani
festaron una postura similar.

Tal cual informaron fuentes con 
acceso al expediente, esta primera 
búsqueda de documentación se 
concentró en recolectar archivos 
vinculados a la deuda cercana aEl blue cayó $10 y borró la suba de la semana, pero el riesgo país superó los 700 puntos 
mercados. Los bonos soberanos bajaron hasta 1,9%; las cotizaciones libres cerraron arriba de $1200
Melisa Reinhold
LA NACION

El mercado financiero local atra
viesa una semana de vaivenes en 
las cotizaciones, luego del escán
dalo que provocó la criptomoneda 
$LIBRA, que protagonizó el presi
dente Javier Milei. Los dólares li
bres operaron estables ayer, aun
que por encima de los $1200, luego 
de que se detectó la presencia del 
Banco Central (BCRA) en el merca
do financiero. Por otro lado, los bo
nos soberanos volvieron a caer, lo 
que llevó al riesgo país a superar la 
barrera de los 700 puntos básicos.

El dólar blue se vendió a $1225 
entre los arbolitos que operan en 
el microcentro porteño, una caída 
de $10 con respecto al cierre ante
rior (-0,8%). Es una semana volátil 
para la cotización paralela: llegó 
a tocar máximos de $1255 duran
te la mañana del martes, el valor 
nominal más alto desde agosto del 
año pasado, pero desde entonces 
operó en baja y borró casi toda la 
suba que tuvo en los primeros dos 

US$78 millones que el Estado man
tiene con Jan de Nul. De hecho, en 
el pliego frustrado, una de las con
diciones estipulaba que el ganador 
de la concesión debía pagar un ca
non de US$78.878.596 “en concep
to de regularización de deuda pen
diente”, según el artículo 11.

Un dictamen de la Procuraduría 
de Investigaciones Administrativas 
(PIA) había observado “elementos 
suficientes para advertir serias 
irregularidades en la redacción de 
los pliegos”. Entre ellas, mencionó 

días de la semana (había cerrado a 
$1220 el viernes pasado).

Los tipos de cambio financieros 
operaron sin grandes variaciones, 
pero siguieron por encima de los 
$1200, valores nominales que no se 
veían desde octubre pasado. El dó
lar MEP terminó el día a $1201,86, 
$1,3 menos frente al cierre anterior 
(-0,1%). El dólar contado con liqui
dación (CCL) cerró en pantallas a 
$1207,38, equivalente a una baja 
diaria de $5,5 (-0,5%).

Presencia del BCRA
Sin embargo, en plena crisis po

lítica por la criptomoneda $LIBRA, 
en los primeros dos días de la se
mana en el mercado detectaron la 
presencia del Banco Central (BCRA) 
sobre los dólares financieros. El vo
lumen operado en bonos GD30 y 
AL30 a 24 horas (T+l), los activos 
que se usan para hacerse de MEP y 
CCL, fue de US$118 millones el lunes 
y de US$153 millones el martes, de 
acuerdo con un análisis de Portfolio 
Personal de Inversiones (PPI). Fue el 
volumen operado más alto desde el 

que “no consta en actuaciones” que 
exista esa deuda y por ese monto.

El allanamiento ocurrió a menos 
de una semana de que el Gobier
no diera de baja la licitación que 
buscaba empresas que realicen 
el dragado y balizamiento de la 
Hidrovía a cambio de otorgarles 
la concesión, es decir, el cobro del 
peaje, cuya facturación anual al
canza los US$410 millones, según 
estimaciones del Ejecutivo.

Todo el proceso anterior a la 
anulación de la compulsa estuvo

16 de enero, cuando el Banco Cen
tral intervenía activamente sobre 
las cotizaciones financieras.

Porotrolado, el riesgo país cerró 
el día con una suba de 23 unidades, 
envión que lo llevó a posicionarse 
en los 719 puntos básicos (+3,3%). 
Esto se debió a la caída que presen
taron los bonos soberanos: los títu
los Bonares bajaron 1,11% (AL41D) y 
los Globales hasta 1,95% (GD46D).

“Lo de $LIBRA impacta, suma 
ruido, incertidumbre y eso refleja 
en caídas. Ahora, a la luz de la rue
da de ayer [anteayer], cuando Es
tados Unidos volvió a operar 100%, 
el castigo no tuvo la magnitud que 
descontaban los mercados locales 
en la rueda del lunes. También es 
cierto que no impacta en los fun
damentáis macro y, por otro lado, 
la relativa tranquilidad en el mer
cado de futuros de deuda en pesos 
y el optimismo en los break even 
(punto de equilibrio) de inflación 
otorga cierto apoyo de que el Go
bierno no va a perder el control de 
la macroeconomía. Pero todavía 
sobrevuela cierta incertidumbre, 

plagado de reclamos y acusacio
nes cruzadas. Por un lado, varias 
empresas, entre ellas la belga DE
ME y la danesa Rohde Nielsen, 
reclamaban que la licitación es
taba supuestamente hecha a me
dida para que ganase Jan de Nul, 
algo que siempre negaron en la 
compañía y en las filas oficialis
tas. Luego de conocer que solo se 
presentó una oferta, la de DEME, 
el tablero cambió y fue el Gobier
no el que acusó a esa firma por la 
“posible presión por parte de la 
única oferente sobre las restantes 
empresas, o la existencia de una 
connivencia entre las mismas en 
perjuicio del Estado nacional”.

Sin constancias
En consecuencia, el vocero pre

sidencial, Manuel Adorni, anun
ció que el Poder Ejecutivo iba a co
menzar una investigación contra 
DEME en la Comisión Nacional 
de Defensa de la Competencia, un 
organismo descentralizado que 
se encuentra bajo la órbita del Mi
nisterio de Economía. Este medio 
realizó múltiples consultas y pu
do saber que, a una semana de la 
apertura de sobres y la decisión de 
anular la licitación, todavía no hay 
constancia de que se haya abierto 
un expediente sobre el tema.

“Desconocemos la razón por la 
que la actual empresa dragadora 
[Jan de Nul] y otras competidoras 
no se han presentado”, se defendió 
DEME en un comunicado.

En el sector agroindustrial con
sideraron fundamental retomar 
la iniciativa, ya que las obras de 
dragado podrían permitir cargar 
buques con más exportaciones. 
Como indicó una fuente del sec
tor portuario, los barcos viajan 
con cerca del 60% de su bodega 
completa y, si se aumentara la 
profundidad de la vía, eso podría 
elevarse hasta 90%. • 

que se nota en un poquito más de 
brecha y riesgo país”, analizó An
drés Reschini, economista de F2 
Soluciones Financieras.

En cuanto a la Bolsa porteña, 
presentó una suba del 0,4% y coti
zó en 2.401.579 (US$1989 al ajustar 
por el dólar CCL). En cambio, las 
acciones argentinas que cotizan 
en la Bolsa de Nueva York (ADR) 
operaron casi todas con variacio
nes negativas. Los papeles de Ter- 
nium se hundieron un 4,3%, luego 
de que el martes publicara la pre
sentación de resultados trimestra
les, seguidos por Transportadora 
de Gas del Sur (-2,6%), Edenor 
(-2,6%) y Loma Negra (-2,4%).

“El mercado mira los datos du
ros: cómo viene la inflación, las 
reservas del Banco Central, la vo
latilidad de los tipos de cambio, los 
acuerdos con organismos multila
terales. Por eso el impacto por $LI- 
BRA fue más local que otra cosa. 
Afuera levanta las orejas, pero en 
el fondo no modifica la macro”, dijo 
Juan Martín Yanzon, de ConoSur 
Inversiones.»

ENPRIMERAPERSONA ¿De qué estaremos hablando dentro de 10 días?
Juan Carlos de Pablo

-PARA LA NACION-

L
a “gaffe” protagonizada por 
el presidente Milei a fines 
de la semana pasada gene
ra el interrogante planteado en 

el título de estas líneas. Que no 
busca desorientar al lector sino 
precisamente lo contrario: ayu
darlo a que mire los diferentes 
aspectos que tiene la cuestión, y 
particularmente que, con pers
pectiva histórica, ponga en duda 
la miopía que surge más de la pa
sión que del análisis.

¿Qué supermercado modifi
có sus precios el lunes pasado? 
¿Quién salió corriendo a co
mienzos de esta semana al ban
co donde tiene sus depósitos 
para retirarlos por temor a un 
nuevo corralito? ¿Qué fabrican
te suspendió sus ventas hasta 
que esto se aclare? ¿Quién cree 
que el episodio pone en duda la 
determinación del Poder Eje
cutivo Nacional de mantener el 
equilibrio fiscal? ¿A quién se le 
ocurre que Federico Sturzene- 
gger detendrá su ímpetu desre
gulador? ¿Pueden serían necias 
las autoridades del FMI para no 
celebrar el acuerdo que todos 
dicen que está cocinado por el 
episodio bajo análisis?

Todo esto forma parte de laLa experiencia y mis lecturas de la historíame aconsejan tomar distancia de la inmediatez
realidad, junto a la de “los mer
cados”; como si los de la leche, 
los libros y los anteojos no fue
ran mercados.

Milei les dejó a los periodistas 
y a los políticos de la oposición la 
pelota frente al arco y con el arco 
desguarnecido. No les pidamos 
que no aprovechen la oportuni
dad, pero tampoco nos agotemos 
en esto. Dentro de 10 días muchos 
periodistas seguirán hablando 
de esto, muy probablemente; 
dentro de 10 días muchos diri
gentes de la oposición seguirán 
hablando de esto, seguro. Pero la 
enorme mayoría de los seres hu
manos nos levantamos todos los 
días a ver cómo le encontramos 
la vuelta (mis héroes son aque
llos que a la mañana de cada día 
todavía no saben cómo les van a 
dar de comer a sus familias).

La “gaffe” afectó la imagen pre
sidencial. Chocolate por la noti
cia. Recalcular el probable cam
bio en el resultado de la elección 
de mitad de período, que tendrá 
lugar el 26 de octubre, es un 
chiste. Irrelevante para la toma 
de decisiones. Quien dice que ha
bía decidido instalar una fábrica 
pero que ahora va a esperar hasta 
después de las elecciones proba
blemente no tenía muchas ganas 
de encararla  y encontró un buen 
pretexto.

La experiencia y mis lecturas 
de la historia me aconsejan to
mar distancia de la inmediatez. 
Ni estábamos tan bien hasta el 
jueves pasado, como ahora deci
mos, ni estamos tan mal ahora, 
como algunos afirman. •
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pedido. Se lo planteó a las empresas participantes en el proyecto de oleoducto proveniente de Vaca Muerta; sería una regalía de 0,5 a 1%
Sofía Diamante
LA NACION

La construcción del oleoducto que 
conectará Vaca Muerta con Río 
Negro e implicará una inversión de 
US$3000 millones comenzó hace 
poco y ya tiene una polémica.

Sucede que la provincia gober
nada por Alberto Weretilneck les 
pidió a las empresas cobrarles una 
regalía de entre 0,5% y 1% por las ex
portaciones generadas, pese a que 
el recurso se extrae de Neuquén.

Si bien el impacto económico no 
es relevante, de entreUS$22 millones 
y US$46 millones/afio, molesta a las 
empresas el cambio en las reglas de 
juego una vez iniciada la inversión.

El Vaca Muerta Oil Sur (VMOS) 
tiene como principales accionistas 
a YPF, Pan American Energy (PAE), 
Vista Energy, Pampa Energía, Che
vron Argentina, Pluspetrol y Shell.

El proyecto pidió al Gobierno 
adherirse al régimen de incentivos 
para grandes inversiones (RIGI), 
aunque aún no fue aprobado.

El oleoducto, que ya comenzó a 
ser construido, tendrá una extensión 
de 437 km, una terminal de carga y 
descarga con monoboyas interco
nectadas y una playa de tanques y 
almacenaje en la zona de Punta Co
lorada, en Río Negro. Se espera que 
esté operativo en el cuarto trimestre 
de2026, cuando empiece a transpor
tar 180.000 barriles diarios.

Uno de los atributos que ofrece el 
RIGI, además de beneficios fiscales 
y exenciones impositivas, es que las 
provincias que adhieren a la ley na
cional 27.742-como hizo Río Negro- 
no podrán crear tributos adicionales 
a los que había cuando se presentó 
el proyecto. Por esta razón Río Negro 
comenzó charlas informales con las 
empresas, en vezde imponer el tribu
to, adelantó el portal Econojoumal.

Cambio de reglas
La situación generó malestar en 

las empresas por varias razones. 
En primer lugar, porque Río Negro 
no planteó esta posibilidad cuan
do competía con Buenos Aires por 
atraer la inversión de las petroleras.

De hecho, el gobernador Weretil
neck se presentó en un almuerzo del 
Qub del Petróleo  y les habló a los em
presarios sobre el “mini RIGI” pro
vincial, que ofrecía adicionalmente 
la exención del pago de impuestos lo
cales, como Ingresos Brutosy Sellos, 
por 10 años (ley provincial 4618).

La legislatura de Río Negro, ade
más, modificó una norma local ante
rior que prohibía usar su espacio At
lántico con fines hidrocarburíferos.

“En su momento, Río Negro hizo 
todo lo posible para que los proyec
tos se instalaran y ahora que ya em
pezaron a tirar los primeros caños pi
den esta regalía. Mueve el arcoy más 
adelante podría hacer lo mismo con 
el proyecto de GNL cuando además 
tienen pendiente todavía un último 
permiso para hacer la obra del puer
to. Ellos ven que va a pasar por el sub
suelo una fortuna y no van a cobrar 
nada por eso de manera directa, pero 
olvidan que esto va a generar un im
pacto importante con la generación 
de puestos de trabajo. Además, si las 
empresas acceden ahora a pagar el 
0,5% de alícuota por regalías, nadie 
garantiza que en cinco años no sea el 
5%, como sucedió con Ingresos Bru

tos”, dijo un referente del sector.
La situación tampoco es la misma 

para las empresas locales que para 
las internacionales (Chevrony Shell), 
que tardaron más tiempo en ingresar 
al proyecto por todos los permisos 
que necesitaban de sus casas matri
ces. Con elnuevo gravamen,deberían 
explicar por qué se modificaron las 
condiciones en tan poco tiempo.

Otro tema no menor es que, de 
acceder al cobro de hidrocarburos 
por el servicio de transporte (mids- 
tream) y no solo por la extracción del 
recurso, se podría generar un prece
dente para futuros proyectos.

En la gobernación de Río Negro 
dijeron a la nación que no harán co
mentarios porque “se está charlan
do y hay negociaciones en curso”.

Ayer hubo una reunión de las 
empresas accionistas para debatir 
el tema en la torre de YPF, en Puerto 
Madero, y se instruyó al presidente 
y CEO de esa petrolera, Horacio Ma
rín, a encontrar una solución. Lo 
más probable, dicen, es que se ter
mine negociando el pago de un bo
no para mejorarla infraestructura o 
realizar  inversión social por un tiem
po, pero el daño ya está hecho. •Desde Miami, Aerolíneas relanza su servicio de courier

envíos. Permitirá agrupar compras, lo que abaratará costos
RematesJudiciales

María Julieta Runii
LA NACION

Aerolíneas Argentinas relan
zó su servicio de courier des
de Miami con entrega a domi
cilio en todas las ciudades en 
las que opera en la Argentina, 
decisión que llega en el con
texto de la flexibilización del 
régimen de importaciones.

Desde diciembre el Go
bierno elevó el tope para 
compras vía courier de 
US$1000 a US$3000 por en
vío y estableció que los pri
meros US$400están exentos 
de aranceles (sólo abonan 
IVA). Pero mantuvo el máxi
mo de cinco envíos anuales, 
y es en ese punto que el ser
vicio de Aerolíneas Argen
tinas ofrecería una ventaja 

para el consumidor directo.
Como primer paso, los 

usuarios deben registrarse en 
la plataforma de Aerolíneas 
Argentinas Courier, donde el 
sistema les generará una di
rección postal individual en 
Miami. Como los envíos den
tro de Estados Unidos suelen 
ser gratuitos, cada usuario 
podrá mandar sus compras a 
esa dirección. Una vez arriba
das, se podrán agregar más o 
hacer el envío hacia la Argen
tina ya que el servicio permite 
almacenar compras allí hasta 
por 30 días sin costo “extra”.

Cada envío puede contener 
todos los productos por el ré
gimen courier que el usua
rio desee recibir en su casa, 
siempre que se respete un 
peso máximo por pieza de 50 

kilos y un valor tope de todos 
los productos de US$3000. 
Además, no podrá haber tres 
productos de un mismo tipo.

Como comparación, si se 
hiciera una compra por una 
plataforma online con envío 
directo a la Argentina, cada 
compra consumiría uno de 
los cinco envíos internacio
nales permitidos. Con este 
servicio se pueden acumular 
todos los productos que se de
seen en un único envío, respe
tando los límites citados.

El servicio incluye tanto el 
traslado a la Argentina, los 
trámites aduaneros y la en
trega final en domicilio. Su 
costo varía según el destino, 
las dimensiones y el peso de 
losproductosyelvalorendó- 
lares de la compra. •

■ ¡acintolopezbasavilbaso@grriail.com ■ Celular 11-6861-2820 ■ 

LOTE 1.096 m! en BARRIO FINCAS del LAGO - ESCOBAR
JUDICIAL LEY 24.441 - BASE u$s 140.000.-

De no haber postor, se reduce 25% o se vende SIN BASE
El que suscribe, Martiliero Jacinto Enrique López Basavilbaso, con oficinas en Paraguay 1949 - 1o piso “A” Capital Federal 
< iacintoloDezbasavilbaso@qmail.com -cel. 11-6861-2820) comunica por tres dias que habiendo sido designado al efecto 
por la parte acreedora hipotecaria, en los términos de los art. 57 y 59 de la Ley 24.441, en un todo de acuerdo con las 
instrucciones de la encomienda pertinente, que el martes 25 de febrero de 2025, a las 12 en el Salón de Remates de la 
calle Tte. Gral. Perón 1233-Capital Federal, ante Escribano Público, procederá a la venta, al mejor postor y en pública 
subasta del lote ubicado en el Barrio Cerrado CLUB DE CAMPO FINCAS DEL LAGO identificado dominialmente como 
Lote 81, Parcela 26, Fracción IV, Quinta 10, Designación Catastral Circunscripción XII, Sección R, Quinta 10, Fracción 
IV, Parcela 26, Partida Inmobiliaria 78.014, Matrícula 43514 del Partido de Escobar - Pcia. de Buenos Aires. Se trata de 
terreno baldío DESOCUPADO cuya superficie es de 1096,47 m2 Conforme las constancias de autos (título de propiedad 
e informe del Reglamento aportado por la administración del barrio cerrado) el inmueble se subastará conjuntamente con 
la Acción Nominativa no endosable N° 27, correspondiente a las 110 avas partes del capital social de "Administradora 
Barrio Cerrado Fincas del Lago S. A.", la cual es inescindible de la titularidad del lote. Venta en el estado físico en que se 
encuentra y que se exhibirá. EXHIBICIÓN: Los interesados podrán visitar la propiedad el sábado 22 de febrero de 11 a 13 
hs.- Tratándose de un lote de terreno en un Barrio Cerrado, los interesados en revisar el lote a subastar, deberán -a su 
arribo- anunciarse con el suscripto al celular 11-6861-2820 e identificarse en el acceso al barrio. Venta al contado con la 
BASE de DOLARES U.S.A. - BILLETES CIENTO CUARENTA MIL (u$s 140.000.-) Asimismo hace saber que para el caso 
de que no hubiere postores por dicha base y, de conformidad con lo normado por el art. 61 de la Ley 24.441 y art. 585 del 
CPCC se procederá a la venta en forma inmediata con una reducción del 25%, es decir, con la Base de u$s 105.000.- Si 
tampoco existieran postores, el día siguiente hábil (miércoles 26/02/2025)  a la misma hora y en el mismo lugar se procederá 
a la subasta sin limitación de precio y al mejor postor. El comprador deberá abonar en el acto de la subasta, una SEÑA 
del 30% - COMISIÓN 3% + I.V.A. 21% SOBRE LA COMISIÓN y SELLADO DE LEY - TODO EN DINERO EFECTIVO.- 
Prohibida la compra “en comisión”. El comprador deberá constituir domicilio dentro de la Capital Federal y abonar el 
saldo de precio del remate al martiliero, conforme al art. 63 de la Ley 24.441, dentro de los 5 días de realizado el remate.- 
La actuación judicial tramita bajo la carátula: “ARBELOA HORACIO OSVALDO Y OTROS CONTRA CICCHINI, JUAN 
PABLO Y OTRO si EJECUCIÓN HIPOTECARIA - ESPECIAL LEY 24.441 ” - Expte. N° 102794/2006, y tramita por ante el 
Juzgado Nacional en lo Civil N°58, sito en Av. de los Inmigrantes 1950 - 5 0 piso, Capital.- Registra las siguientes deudas: A 
Rentas de Pcia. de Buenos Aires al 06.02.2025 por $9.433,33.- + 44.383,80.- + 169.210,80.- + 1.359.070,30.-; A Expensas 
comunes al 15.01.20255 total con intereses incluidos: $11.790.538,03.- siendo la cuota de 12/2024 de $ 530.000.- las cuales 
incluyen los servicios sanitarios y de agua + $28.000.- por corte de pasto. A la Municipalidad de Escobar total al 01.04.2022 
$ 732.214,13.- Importes todos sujetos a reajustes. MAS INFORMES, FOTOGRAFÍAS Y PLANOS POR INTERNET: www. 
inforemate.com (código: FINCASDELLAGO). Buenos Aires, 14 de febrero de 2025.- Firmado JACINTO ENRIQUE LOPEZ 
BASAVILBASO - Martiliero Público N° 31 - F° 114 - L° 79.-.-

। Informes, planos y más datos: www.inforemate.com (código Fincas del Lago) g
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PARA PUBLICAR: 4318 8888 
CIRCULACIÓN NACIONAL

LLAMADO A , 
LICITACION PUBLICA
Consorcio Público Metropolitano 
para la Gestión Integral de 
Residuos Sólidos Urbanos 
(GIRSU).TUCUMAN.-

COMUNIDAD DE

negocios ideas

SÁBADOS CON TU DIARIO
SÁBADOS

CON TU DIARIO

oo© NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS. OO©

deportes Nunca dejemos de movernos.

OBJETO: Llamado a Licitación Pública para la OPERACIÓN DE LA 
PLANTA DE TRANSFERENCIA DE SAN FELIPE, LA PROVISIÓN DEL 
SERVICIO DE TRANSPORTE DE RESIDUOS SÓUDOS URBANOS 
(R.S.U.) DESDE LA PLANTA DE SAN FELIPE A LA PLANTA DE 
OVERO POZO Y LA DISPOSICIÓN FINAL DE LOS R.S.U. POR EL 
SISTEMA DE RELLENO SANITARIO PARA LA OPERACIÓN DE LA 
PLANTA DE DISPOSICIÓN FINAL.
NÚMERO DE LICITACIÓN PÚBLICA: N° 01/2025.
LUGAR FECHA Y HORARIO PARA LA COMPRA Y ENTREGA 
DE PLIEGO: oficina administrativa del Consorcio (Italia n° 2800, 
San Miguel deTucumán, desde el 25/02/2025 de 9 a 13 hs.).
VALOR DEL PLIEGO: Los Oferentes interesados podrán comprar 
un PLIEGO de Bases y Condiciones mediante presentación de una 
solicitud por escrito en la dirección indicada y contra el pago de una 
suma no reembolsadle de $20.000.000. (pesos veinte millones).
Esta suma deberá pagarse mediante transferencia bancada 
a la Cuenta del Banco Macro, CBU 2850600130000005773551 
de titularidad del Consorcio CUIT 30-71147633-0 y adjuntar 
el comprobante a la solicitud.
PRESUPUESTO OFICIAL:
$81.000.000.000 (pesos ochenta y un mil millones)
PLAZO DE PRESENTACIÓN DE OFERTAS:
hasta el 7/03/2025 a hs. 10 en la oficina administrativa del 
Consorcio (Italia n° 2800, San Miguel deTucumán).
DÍA Y HORA DE APERTURA DE LAS OFERTAS:
7/03/2025 a hs. 12, en la oficina administrativa del 
Consorcio (Italia n° 2800, San Miguel de Tucumán). Los 
interesados podrán obtener mayor información en oficina 
administrativa del Consorcio: Italia n° 2800, San Miguel de 
Tucumán, desde el 25/02/2025 de 9 a 13 hs. y por mail: 
jeruizf@yahoo.com.ar

www.lanacion.com.ar
Consorcio Público Metropolitano para la Gestión Integral 

de Residuos Sólidos Urbanos (GIRSU). TUCUMAN.-
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MISTERIO EN NEUQUÉNAparecen muertos más de 250 loros
NEUQUÉN - Más de 250 loros aparecieron muertos en la localidad de El 
Alamito, cerca de la ciudad neuquina de Chos Malal. Mientras las auto
ridades investigan las causas por las cuales pudieron haber muerto de 
forma masiva tantos ejemplares, vecinos de la zona señalaron que esas 
aves podrían haber consumido maíz y otros alimentos con veneno. Y se
ñalaron que también murieron patos silvestres.

El parto no debía ser en Córdoba, sino 
en Buenos Aires, en una clínica pre
establecida, con un obstetra contra
tado con antelación. Pero el emba
razo se complicó y el bebé nació dos meses 
antes de la fecha prevista en un sanatorio de 
Villa Allende. Hasta acá la historia no es muy 

diferente a la de otros nacimientos prematu
ros. Pero en este caso, a las complicaciones de 
salud del recién nacido, se sumaron comple
jidades legales, que derivaron en una investi
gación judicial.

Tras la internación en neonatología  del be
bé, en noviembre de2024, la mujer cordobe
sa que dio a luz le explicó al equipo médico 
del sanatorio que ella no era la madre, sino 
su gestante, y que la verdadera progenitora 
era una mujer francesa que, a través de una 
agencia porteña, la había contratado para 
llevar adelante el embarazo por el procedi
miento conocido como gestación por sus
titución. Tras su alta médica, la cordobesa 
volvió a su casa sin el bebé, que continuó in
ternado hasta mediados de enero pasado.

Según informaron desde la fiscalía, la mu
jer francesa, que había aportado sus óvulosy 
había pagado por el tratamientoy el embara
zo de la gestante cordobesa, nunca apareció. 
Tras el parto, el centro médico informó a la 
Secretaría de Niñez, Adolescencia y Familia 
de Córdoba (Senaf), que dictó una medida 
de excepción y resguardo, bajo el control de 
legalidad del Juzgado de Niñez. Así, el bebé 
quedó provisoriamente al cuidado de una fa
milia de acogimiento, con quien permanece 
hasta que se decrete su adopción.

Esta situación vuelve a poner sobre la me
sa el vacío legal y las tensiones que gravitan 
en torno a la gestación por sustitución en la 
Argentina. El método de reproducción no 
está legislado en este país y se practica bajo 
el amparo legal de que todo lo que no está 
prohibido está permitido.

Según pudo saber la nación, actualmente 
hay 49 causas abiertas por subrogación de 
vientres en los que la Justicia investiga “pre
sunta explotación del cuerpo de mujeres 
gestantes”. Todos los expedientes tienen en 
común la presencia de agencias nacionales 
o internacionales con sede en la Argentina 
que contrataban gestantes, muchas veces 
provenientes de zonas vulnerables, para 
contactarlas con padres intencionales ex
tranjeros. Una de las agencias investigadas 
es la que contactó a la mujer cordobesa con 
la comitente francesa que se ausentó tras el 
nacimiento del bebé.

En los 49 casos de “turismo de fertilidad” 
que investiga la Justicia, los nacimientos 
ocurrieron en la ciudad de Buenos Aires du
rante la vigencia de una medida cautelar, que 
rigió desde mediados de 2017 hasta septiem
bre del 2024, y que autorizaba a inscribir, en 
términos preventivos, a los menores nacidos 
por “gestación solidaria” a nombre de los pa
dres intencionales, sin necesidad de una au
torización judicial. De esta manera, durante 
la vigencia de la cautelar porteña, los meno
res nacidos en un vientre subrogado podían 
ser inscriptos a nombre de sus progenitores 
mediante la aprobación por escribano de un 
“consentimiento previo, libre e informado” 
firmado por ellos y la gestante.

Esta medida facilitó la inscripción de be
bés nacidos en vientres subrogados y la pro
liferación de prácticas que en muchos casos, 
según médicos y abogados especializados, 
fueron “en contra de la dignidad de la ges
tante”. Consideran que, bajo esta resolución, 
al no precisar de una autorización judicial, 
cualquier persona podía acceder a ese méto
do de reproducción. Incluso, como sucedió 
en varios casos, adultos extranjeros fuera de 
la edad reproductiva.

Según pudo saber la nación, algunas de 
las agencias y clínicas intervinientes hacían 
firmar a las gestantes contratos con cláu
sulas que excedían los recaudos médicos. 
Por ejemplo, prohibirles tener relaciones 
sexuales durante el embarazo. Hoy algunas

En Córdoba nació prematuro y la progenitora francesa que aportó su óvulo no se presentó ni se hizo cargo; práctica polémica y causas judiciales
Subrogación. Un 
bebé abandonado 
abre un nuevo 
capítulo frente 
al vacío legal
Texto María Ndllmann

En la Argentina no hay ley sobre subrogación de vientres archivo

de esas clínicas están suspendidas o fueron 
allanadas como parte de las causas judicia
les en curso.

¿Qué pasará con el caso cordobés?
En el caso de Córdoba, intervino el fiscal 

federal Enrique Senestrari, que investiga 
presunta trata de personasy  falsedades ideo
lógicas. Esta última causa, explican fuentes 
cercanas al caso, se debe a que la Justicia tiene 
elementos para afirmar que la mujer cordo
besa subrogó su vientre por motivos econó
micos y no, como declaró en los papeles, con 
un fin altruistay sin contraprestación alguna. 
A su vez, se afirma que la mujer que gestó al 
bebé se encontraba en una situación de vul
nerabilidad económica al firmar el contrato 
de subrogación con la agencia. Senestrari 
también investiga desde mediados del año 
pasado a dos clínicas cordobesas por pre
sunta trata de personas en casos de materni
dad subrogada. Hay nueve imputados, entre 
ellos dos titulares de clínicas de fertilización 
asistida, abogados y psicólogos. Son 14 los ca

sos de mujeres que habrían sido “captadas”.
En el expediente del bebé que no fue bus

cado por su progenitora francesa, la fisca
lía secuestró dinero destinado al pago a la 
gestante y la computadora y el celular de 
la abogada interviniente en el caso, que es 
también la dueña de la agencia de subroga
ción que realizó el acuerdo entre las partes. 
“Todo será revisado para tener más detalles 
del caso”, detallaron fuentes cercanas a la 
investigación.

La agencia de subrogación, detalla en su 
página web, conecta padres intencionales 
extranjeros, especialmente franceses y bri
tánicos, que no puedan llevar adelante un 
embarazo, con gestantes argentinas. En caso 
de que las gestantes sean del interior del país, 
como fue en este caso, la agencia le contrata 
un hospedaje en Capital para que transcurra 
el último período de gestación.

No es el primer caso de subrogación de 
vientre realizado en la Argentina en que el 
recién nacido termina institucionalizado y 
bajo el cuidado provisorio de una familia de 

acogimiento. También sucedió en el caso 
que abrió la primera investigación judicial 
de este tipo en la ciudad y por el cual se dio 
de baja la medida cautelar que regía hasta 
el momento. Es el caso de un matrimonio 
de alemanes -ella de 56 años y él de 61- que, 
a través de una agencia internacional con 
operaciones en el país, realizaron una ges
tación por sustitución en la Argentina y lue
go volvieron a su país con la menor. Según 
fuentes cercanas a la investigación, en una 
revisión pediátrica en Alemania la médica 
notó señales de desnutrición en la beba, que 
entonces tenía tres meses, por lo que inició 
una denuncia, que culminó con la quita de la 
tenencia de la menor de manera provisoria. 
El caso llegó a la Cancillería por medio del 
gobierno alemán.

Actualmente, destaca la defensora de los 
Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes 
de la Nación, Marisa Graham, quien está 
interviniendo en el caso, la menor está bajo 
el resguardo de una familia de acogimien
to alemana hasta que se defina su situación 
judicial y si permanecerá allí o volverá a la 
Argentina, dada su nacionalidad.

La situación en la ciudad de Buenos Aires 
cambió radicalmente el 3 de junio pasado, 
cuando, en medio de un clima agitado por 
el caso de la beba institucionalizada en Ale- 
maniay las investigacionesjudiciales que si
guieron, la Justicia porteña decidió revocar 
la medida cautelar vigente en la ciudad. Esto 
implicó que todos los casos de inscripción de 
un menor nacido en vientre subrogado de
bieron comenzar a pasar por la Justicia.

A la caída de la cautelar se sumó, pocos 
meses después, un fallo de la Corte Suprema 
de Justicia de la Nación que determinó que 
los nacidos por vientre subrogado son hijos 
de la mujer que los dio a luz y de quien qui
so convertirse en padre o madre y prestó “su 
consentimiento previo, informado y libre” 
para ello, “con independencia de quién haya 
aportado los gametos”.

La Corte subrayó que el Código Civil y Co
mercial es claro cuando dice, en su artículo 
562, que madre es quien da a luz. Admitió, 
de todos modos, que la gestación por susti
tución, al no estar específicamente regulada 
por ley -porque no fue abarcada en el actual 
Código Civil-genera una situación compli
cada. Es por eso que la Corte le comunicó su 
fallo al Congreso para que, si lo considera, 
legisle sobre la materia.

Desde entonces, afirman voceros del Regis
tro Civil porteño, en la partida de nacimiento 
de los bebés nacidos por vientres subrogados 
se inscribe como padres a la gestante y a uno 
de los progenitores intencionales.

En este contexto, la mayoría de las clínicas 
de fertilidad y agencias que ofrecían trata
mientos de gestación por sustitución para 
comitentes extranjeros dejaron de hacerlo. 
Muchas, incluso, suspendieron las transfe
rencias embrionarias que tenían agendadas. 
Pero los embarazos en curso y los nacimien
tos que tuvieron lugar después de la fecha 
de la resolución quedaron en medio de una 
encrucijada legal.

Actualmente, destacan abogados consul
tados, no solo es complicada la situación de 
los bebés nacidos de casos de subrogación de 
tipo comercial, sino también los nacidos por 
medio de una subrogación de tipo altruista. 
Estos últimos son arreglos solidarios entre 
familiares o amigos íntimos, sin contrapres
tación ni agencia de por medio. En muchos 
casos, los abogados que los representan es
tán pidiendo prórroga al Registro Civil pa
ra la inscripción del bebé, esperando que el 
Congreso sesione.

En los casos en que no se ha pedido pró
rroga, detallan, los bebés son inscriptos como 
hijos de la gestante y uno de los progenitores, 
y luego, tras un proceso judicial, que en los 
casos más recientes aún está en proceso, se 
procede a impugnar la filiación de la gestante 
y a hacer la posterior adopción integrativa del 
menor por parte del padre y su cónyuge. •
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Trasplantados: 
denuncian 
faltantes de 
medicamentos
salud. La Provincia dice que no recibió seis fármacos para quienes solo tienen cobertura pública; respuesta nacional

Menos lluvias y más sequía, clave para la merma de mosquitos y enfermedades
clima. Este verano no proliferan, como en otros momentos, los insectos que transmiten dengue; explicaciones de expertos

Fabioia Czubaj
LA NACION

El gobierno bonaerense denunció 
ayer que la Nación no le envió el 
año pasado seis fármacos inmu- 
nosupresores para los pacientes 
trasplantados de ese distrito que 
tienen cobertura pública única
mente y dependen de la provisión 
que gestiona el Instituto Nacional 
Central Único Coordinador de 
Ablación e Implante (Incucai). 
Lo hizo al difundir una nota diri
gida a las autoridades sanitarias 
nacionales que en ese ministerio 
afirmaron no haber recibido.

En las provincias coincidieron 
en que la provisión de inmuno- 
supresores a través del Programa 
Nacional de Seguimiento Postras
plante (PNSP) empezó a disminuir 
en 2024. Algunos distritos consul
tados señalaron noviembre como 
el mes en que más empezó a notar
se el faltante. Y mencionaron que 
fue un planteo que surgió el lunes 
pasado al titular del Incucai, Car
los Soratti, en el encuentro de res
ponsables de los institutos de tras
plante provinciales en la Comisión 
Federal de Trasplante (Cofetra).

Esa reunión coincidió en la ciu
dad de Buenos Aires con la de mi
nistros en el Consejo Federal de Sa
lud (Cofesa). la nación se comunicó 
con el organismo, pero las consul
tas fueron derivadas al ministerio 
nacional. En un distrito con poco 
más de un centenar de trasplanta
dos que tienen cobertura pública y 
reciben los medicamentos a través 
del PNSP, por ejemplo, la compra 
de inmunosupresores demandaría 
$120 millones por mes de tener que 
asumirlo solo la Provincia.

El texto que circuló ayer el Mi
nisterio de Salud bonaerense in
cluye un listado de 403 “firmas” 
sin nombres de directores de hos
pitales y funcionarios, además de 
pacientes, familiares, profesio
nales y personal administrativo, 
que aparecen mencionados de 
esa manera. Encabezan esa lista 
el presidente del Centro Único 
Coordinador de Ablación e Im
plante Provincia de Buenos Aires 
(Cucaiba), que es Francisco Leone, 
y la directora provincial de Presta
ciones de la obra social provincial 
I0MA, que es Nadia Daciuk.

“Hacemos llegar nuestra pre
ocupación ante la situación de de
moray discontinuidad en la provi
sión de medicación inmunosupre- 
sora para pacientes trasplantados 
con cobertura pública exclusiva 
por parte del Ministerio de Salud 
de la Nación a través del Progra
ma de Seguimiento Postrasplante, 
que afecta a más de 5400 ciudada
nos”, se lee en el escrito que apa
rece dirigido a la cartera nacional. 
Esos fármacos se usan para que el 
organismo no rechace el tejido u 
órgano trasplantado.

Luego de señalar que “las provin
cias se han visto obligadas a efec
tuar compras que involucran un al
tísimo porcentaje del presupuesto 
de los organismos provinciales de 
procuración y trasplante”, la de
nuncia compartida por el equipo 
del ministro bonaerense, Nicolás 

Kreplak, plantea que las cantidades 
adquiridas “difícilmente podrán 
garantizar la cobertura al requeri
miento de todo un año”.

“El lunes, en la reunión del Co
fesa, se les dijo a los ministros que 
se está comprando la totalidad de 
inmunosupresores previstos des
de el Incucai con los organismos ju
risdiccionales”, respondió Salud de 
la Nación a la nación. “En igual sen
tido que lo comunicado desde esta 
cartera ministerial, los procesos de 
compra se encuentran en curso y 
desde la segunda quincena de mar
zo de 2025empezará a regularizar
se la entrega a las jurisdicciones”, 
continuaron.

Entonces, ¿hubo faltante? Desde 
la cartera que dirige Mario Lugones 
lo negaron, aunque aún no se pudo 
acceder al movimiento de stock de 
los medicamentos que gestiona el 
Incucai a través del Sistema Nacio
nal de Información de Procuración 
y Trasplante de la República  Argen
tina (Sintra), donde se centraliza el 
trabajo de procuracióny trasplante 
de órganos, tejidos y células que se 
hace en el país.

“No hay faltante de entrega-sos
tuvieron-. Pudo haber alguna de
mora en los procesos de compra, 
pero siempre dentro de los plazos 
establecidos. Esto mismo se les 
informó a los ministros el lunes y 
ninguno planteó disidencia”.

Ese encuentro de ministros de 
Salud, sobre el que informó la 
nación, abrió con la entrega del 
Incucai de certificados a hospita
les de las provincias de Buenos Ai
res, Corrientes, Jujuy, Entre Ríos, 
Mendoza, Neuquén, San Juan, Tu- 
cumán y Misiones, según detalló 
la agenda del Cofesa.

Dificultades
“Aprovechando la iniciativa 

de destacar y premiar a 12 hospi
tales que procuraron más de 50 
donantes en el año, sabiendo que 
sin procuración no hay trasplan
te y que sin inmunosupresores no 
hay vida, instamos al Ministerio 
de Salud de Nación a regularizar 
la provisión de medicación inmu- 
nosupresora para los pacientes 
con cobertura pública exclusiva”, 
continuó la nota difundida por la 
cartera bonaerense.

En el caso de los pacientes con 
cobertura pública únicamente, la 
compra de los medicamentos para 
prepararlos y, luego del trasplan
te, sostener la inmunosupresión 
depende del gobierno nacional a 
través del programa nacional que 
administra el Incucai. La última li
citación a través de la plataforma 
Compr. AR se publicó en enero pa
sado con acta de apertura del 27 
de ese mes para la adquisición de 
tacrolimus de 0,5 mg, mepredni- 
sona de 4 y 8 mg, y azatioprina de 
50 mg. No se habría adjudicado.

Tanto el responsable del In- 
cucai como Lugones se habrían 
comprometido el lunes en las re
uniones con sus pares provincia
les a garantizar la provisión de los 
medicamentos a través del PNSP, 
según coincidieron desde las pro
vincias en la reconstrucción que 
pudo hacer la nación. •

Alejandro Horvat
LA NACION

Este verano, las calles, plazas y pa
tios son espacios más agradables. 
Aunque no es posible precisar 
cifras, es notoria la disminución 
en la población de mosquitos. Al 
menos del Aedes albifasciatus, que 
es el “mosquito charquero” color 
marrón contra el que el año pasa
do, a esta misma altura, había que 
luchar al salir de casa.

Los especialistas consultados 
por la nación señalan que efecti
vamente hay menos mosquitos en 
circulación, aunque con matices. 
También advierten que esta paz 
podría ser solo temporal.

La principal razón detrás de este 
fenómeno es la ausencia de Aedes 
albifasciatus, una especie silvestre 
agresiva que generaba “mosquita- 
das” y predominó el verano pasado 
debido a lluvias copiosas y vientos 
que los desplazaron hacia zonas 
urbanas. Este año, la sequía y las 
temperaturas elevadas en algunas 
zonas del país han limitado su re
producción.

En cambio, el Aedes aegypti, el 
mosquito transmisor del dengue, 
mantiene su población en niveles 
similares, aunque, de manera lla
mativa, no se observa una circula
ción viral significativa de la enfer
medad. Los expertos investigan 
si la inmunidad generada por la 
epidemia del año pasado podría 
serla causa.

Nora Burroni, investigadora de 
Conicet (legeba) y Universidad de 
Buenos Aires, explicó que el Aedes 
albifasciatus es “bastante agresivo 
en su comportamiento de picadu
ra, lo que lo hace más molesto y 
memorable”.

Esta especie pertenece al grupo 
de los mosquitos de inundación, 
que se reproducen en charcos y 
campos anegados. Su presencia 
masiva el año pasado se debió a 
dos eventos climáticos combina
dos: lluvias intensasy fuertes vien
tos que los desplazaron desde sus 
criaderos naturales hacia las ciu
dades. “En esos gigantes criaderos 
los mosquitos emergían sincróni
camente y el viento los llevaba ha
cia las ciudades, donde picaban a 
mamíferos, principalmente hu
manos”, detalló Burroni.

Este año, en cambio, no se han 
registrado las mismas condiciones 
climáticas. “En vez de copiosas y 
largas lluvias, hubo menos precipi
taciones y de menor magnitud. Es 
más, se registra sequía en algunas 
regiones”, afirmó la especialista.

La cantidad de agua caída en los 
campos no ha sido suficiente para 
mantener los criaderos de Aedes 
albifasciatus, lo que ha impedido 
su proliferación. Además, la com
binación de altas temperaturas 
y suelos secos ha dificultado aún 
más el desarrollo de la especie. “El 
tiempo no da para que eso suceda”, 
concluyó.

Adrián Díaz, biólogo e inves
tigador del Conicet, coincidió en 
que la disminución de Aedes albi
fasciatus está directamente vincu
lada con las precipitaciones. “El 
año pasado fue un año de El Niño, 
muy lluvioso en el verano, y esas 
lluvias torrenciales generaron los 
criaderos de Aedes albifasciatus”, 
explicó. Este año, la situación cli
mática ha cambiado y, con menos 
lluvias y temperaturas elevadas en

Más cuidados, claves para bajar infecciones por dengue freepik

el norte, la cantidad de criaderos 
disponibles se redujo significati
vamente.

Romina Barrozo, investigadora 
del Conicet del Instituto de Biodi- 
versidad Biología Experimental 
Aplicada (FCEN-UBA), destacó 
que los cambios en la población 
de estos insectos son influenciados 
por múltiples factores ambienta
les, biológicos y antropogénicos. 
“Es difícil dar una respuesta tipo 
blanco o negro”, señaló.

Según la experta, las precipita
ciones excesivas pueden generar 
criaderos, pero si son demasiado 
intensas, pueden eliminarlos. Esto 
explica, en parte, por qué la ausen
cia de lluvias este año ha tenido un 
impacto directo en la disminución 
de Aedes albifasciatus.

Si bien la desaparición de Aedes 
albifasciatus explica por qué hay 
menos mosquitos molestando en 
el ambiente, la situación es dife
rente cuando se analiza a Aedes 
aegypti. Según los especialistas, su 
población se mantiene en niveles 
similares a los del año pasado.

Sylvia Fischer, investigadora 
principal del Conicet y directora 
del Grupo de Estudio de Mosquitos 
de la Facultad de Ciencias Exactas 
y Naturales de la UBA (GEM), ad
virtió que “si se habla de Aedes ae
gypti, no hay menos abundancias 
que el año pasado”.

Dificultades
En este sentido, explicó que la di

ficultad para reducir su población 
se debe a fallas en las medidas de 
prevención, que impiden eliminar 
los criaderos donde se reproduce.

Díaz añadió que esta especie no 
requiere grandes volúmenes de 
agua para proliferar, sino lluvias 
frecuentes. “No importa tanto el 
volumen, sino que sean frecuen
tes”, señaló.

En un verano con precipitacio
nes irregulares y temperaturas 
elevadas, los criaderos pueden se
carse rápidamente, lo que podría 
haber afectado su reproducción 
en ciertas áreas. Sin embargo, a 
diferencia de Aedes albifasciatus, 
este mosquito tiene otras fuentes 
de agua, como recipientes artificia

les donde las personas almacenan 
agua, lo que le permite mantener 
su población.

Burroni también destacó esta di
ferencia en el comportamiento re
productivo. “Mientras Aedes albi
fasciatus deja sus huevos en grietas 
del barro, Aedes aegypti los coloca 
en las paredes internas de los reci
pientes”, explicó. Esto significa que 
la falta de lluvias no impacta de la 
misma manera en ambas especies, 
debido a que el mosquito del den
gue puede aprovechar el agua de 
riego y otros depósitos artificiales 
para reproducirse.

A pesar de que Aedes aegypti 
sigue presente en niveles habi
tuales, los casos de dengue en la 
temporada actual son significati
vamente menores que los del año 
pasado. Según Fischer, esto no 
se debe a una menor cantidad de 
mosquitos, sino a la falta de circu
lación viral. “La reducción de los 
casos de dengue en realidad tie
ne que ver con algo que está ocu
rriendo a nivel de toda la región, 
de todo el Cono Sur. Lo mismo está 
ocurriendo en Brasil, en Paraguay, 
en los países vecinos, y claramen
te no tiene que ver con las medidas 
de prevención”, explicó.

Los expertos aún investigan las 
razones detrás de esta caída en los 
casos. Una de las hipótesis es que 
la gran epidemia del año pasado 
generó un nivel de inmunidad 
temporal en la población, lo que 
estaría reduciendo la transmisión 
del virus. “Esa inmunidad es tem
poraria, no dura para toda la vida. 
En el futuro, cuando se pierda esa 
inmunidad, se podría volver a ge
nerar una epidemia de los niveles 
de la del año pasado o de las ante
riores”, advirtió Fischer.

Por el momento, la combina
ción de menos lluvias, temperatu
ras elevadas en algunas zonas del 
país y una posible inmunidad en 
la población parecen haber gene
rado un respiro en la cantidad de 
casos de dengue. Sin embargo, los 
especialistas advierten que la si
tuación podría cambiar si las con
diciones vuelven a ser favorables 
para la proliferación del mosquito 
y la circulación del virus. •
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Asteroide 2024 YR4: 
inquieta el nivel de 
riesgo que puede tener 
ciencia. La amenaza del fenómeno superó la de Apophis, que hace 20 años alarmó a los científicos; los expertos ya hacen cálculos de los daños que podría causar si impacta en 2032

El fuego forestal se desató el 30 de enero pasado márcelo Martínez

Robin George Andrews
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK - Los astrónomos 
informaron que el asteroide 2024 
YR4 se ha convertido en la roca es
pacial de tamaño considerable con 
más probabilidades de impactar 
contra la Tierra de los que se ten
gan registros. El objeto fue detecta
do por primera vez en diciembre, 
tiene entre 40 y 90 metros de lon
gitud, y se espera que pase cerca de 
nuestro planeta en 2032. Hoy, las 
posibilidades de que impacte en la 
Tierra el 22 de diciembre de 2032 
son del 3,1%.

Esa cifra supera la amenaza 
que alguna vez planteó Apophis, 
un asteroide mucho más grande 
descubierto en 2004. En ese caso, 
los astrónomos calcularon que las 
chances de chocar con la Tierra 
en 2029 eran del 2,7%. Las obser
vaciones posteriores redujeron a 
0% esas chances en los próximos 
100 años, pero durante un tiempo, 
la sola perspectiva resultaba per
turbadora.

Si bien 2024 YR4 es mucho más 
pequeño que Apophis, un asteroi
de diminuto es capaz de causar una 
terrible devastación. Y mucho de 
eso depende de por qué punto de la 
atmósfera ingresaría a la Tierra.

Aunque 2024 YR4 no llegaría a 
arrasar con un país entero, con un 
impacto directo podría dejar cica
trices o destruir por completo una 
ciudad. Y hay muy pocas posibili
dades de que así sea. Gran parte de 
la trayectoria estimada del objeto 
pasa sobre el vacío del océano, pero 
algunos posibles lugares de impac
to están cerca de grandes ciudades, 
como Bogotá, Lagos y Bombay.

La energía cinética de un asteroi
de es un indicador de cuán destruc
tivo sería su impacto. Pero como la 
mayoría de los asteroides se mue
ven a la misma velocidad -alrede
dor de61.000kilómetros por hora- 
la variable clave es su masa.

Como solo hay un puñado de 
observaciones en las que basar
se, los astrónomos solo tienen 
estimaciones de la masa de 2024 
YR4. “No sabemos qué tan denso 
o poroso es. Es incierta la energía 
que liberaría si choca con la Tierra 
o explota en la atmósfera”, señala 
Mark Boslough, físico del Labora
torio Nacional de Los Álamos, Es
tados Unidos.

En todos los casos, sin embargo, 
“cuanto más grande, peor”, apunta 
Gareth Collins, experto en impacto 
de asteroides del Imperial College 
de Londres. Además, un pequeño 
aumento de tamaño se traduce en 
un salto gigante de su potencial 
destructivo. La regla general es 
que si el radio de un asteroide se 
duplica, tiene ocho veces más ener
gía cinética: en el caso de 2024 YR4, 
una cosa sería que mida 40 metros 
y otra muy distinta que mida 90.

Su composición también es 
importante. Un asteroide com
puesto principalmente de hierro, 
por ejemplo, se hundiría más pro
fundamente en la atmósfera y su 
impacto sería más grave sobre el 
planeta. Pero es estadísticamente 
más probable que 2024YR4 sea un 
asteroide rocoso, o sea, más pro

El asteroide fue identificado el año pasado ag. esp. europea

penso a fragmentarse en piezas 
más pequeñas a medida que se ca
lienta al atravesar la atmósfera.

Pero aunque explote en el aire 
antes de tocar tierra, un asteroide 
puede ser extremadamente devas
tador. Si 2024 YR4 es rocoso y se 
encuentra en el extremo más bajo 
de las estimaciones sobre su tama
ño-40 metros-, las probabilidades 
de una explosión en el aire son al
tas, apunta Kathryn Kumamoto, 
directora del programa de Defensa 
Planetaria del Laboratorio Nacio
nal Lawrence Livermore.

“El principal punto de compara
ción que tenemos para el impacto 
de asteroide rocoso de esta magni
tud es el caso de Tunguska”, señala 
Kumamoto. El evento de Tungus
ka, en 1908, fue causado por un as
teroide de tamaño similar al 2024 
YR4 y explotó sobre una parte 
escasamente poblada de Siberia. 
Pero su onda expansiva, de unos 
12 megatones, no muy diferente a 
la de una bomba nuclear destruyó 
bosques de más del doble del tama
ño de la ciudad de Nueva York.

Una roca de 40 metros que explo- 
teyse fragmente sobre mar abierto, 
o cerca de la costa, no sería dema
siado preocupante, ya que “es poco 
probable que cause un tsunami sig
nificativo”, señala Lorien Wheeler, 
experta del Proyecto de Evaluación 
de Amenazas de Asteroides en el 
Centro de Investigación Ames de 
la NASA, California.

Pero una explosión en el aire so
bre una ciudad sería más preocu
pante. Las ventanas explotarían 
hacia adentro, disparando frag
mentos de vidrio a gran velocidad, 
y el daño a los edificios sería gene
ralizado. Algunas lesiones podrían 
poner en peligro a las personas.

Otra cosa importante es el ángu
lo en el que el asteroide ingresa a la 
atmósfera terrestre. Si cae a plomo 
en línea recta, puede acercarse de
masiado al suelo antes de explotar 
y causar gran destrucción. Siingre- 
sa en un ángulo más gradual, la ex
plosión y fragmentación se produ
ciría a una altitud mucho mayor.

Si 2024YR4 resulta tener 90 me
tros de largo -su máximo estima

do- su impacto “causaría daños 
más graves”, dijo Michael Aftosmis, 
experto del Proyecto de Evaluación 
de Amenazas de Asteroides.

Cráter y onda expansiva
Un asteroide de esas dimensio

nes “tiene más probabilidades de 
atravesar la atmósfera, en parti
cular si tenemos la mala suerte de 
que el ángulo de entrada sea muy 
pronunciado”, agrega Kumamoto. 
“En ese caso, una parte podría lle
gar relativamente intacta a la su
perficie de la Tierra”.

El impacto en lo remoto del océa
no, lejos de tierra firme, plantearía 
un riesgo mucho menor, dice Ku
mamoto: la marejada resultante 
se iría aplacando antes de llegar 
a la costa. Si cayera al mar junto a 
la costa podría causar un tsunami 
que inundaría territorio cercano. 
Si la versión más grande de 2024 
YR4 impactara en tierra firme, po
dría hacer un cráter de hasta un ki
lómetro de diámetro.

“En ese caso, la explosión sería 
enorme”, advierte Boslough. Yla on
da expansiva sería tremendamen
te poderosa. Los edificios alrededor 
del cráter se doblaríany derrumba
rían, los puentes se doblarían y los 
automóviles, los árboles y las per
sonas saldrían eyectados. Boslough 
también advierte sobre la posibili
dad de un “chorro caliente de vapor 
de asteroide que descienda sobre la 
superficie y calcine todo”.

Las personas que estén cerca de 
la zona cero probablemente mo
rirían, dice Boslough, y quienes 
estén a decenas de kilómetros de 
distancia serían golpeados por una 
atronadora onda expansivay en ex
pansión. “Las personas de la zona 
correrían el riesgo de sufrir lesiones 
graves”, apunta Kumamoto.

Los expertos dicen que todavía 
es poco probable que 2024 YR4 
impacte en la Tierra, pero esta 
amplia gama de resultados posi
bles es precisamente la razón por 
la que los defensores planetarios se 
toman muy en serio este asteroide 
potencialmente letal. •

Traducción de Jaime Arrambide

El incendio en El Bolsón ya arrasó 221 casas
en vilo. Afecta a 621 personas; ayuda provincial y local para los damnificados
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
Desde el gobierno rionegrino di
fundieron ayer un relevamiento 
preliminar que da cuenta de los 
daños del incendio que se desató el 
30 de enero pasado en las afueras 
de El Bolsón: el fuego quemó 221 
viviendas y afectó a 612 personas.

Con más de 3825hectáreas arra
sadas y mientras se combate el 
fuego en las partes altas de la mon
taña, en Mallín Ahogado -la zona 
de interfase urbano-forestal más 
afectada- comenzaron las tareas 
de reconstrucción. Para conocer 
los efectos del incendio y asistir a 
los pobladores, se hizo un censo. 
Según detallaron, en el aspecto 
habitacional, el fuego alcanzó 221 
casas: 166 sufrieron pérdidas tota- 
lesy otras 55, daños severos. Entre 
los damnificados, 188 eran propie
tarios; 17 alquilaban y 16 vivían en 
hogares prestados.

Según la información brindada 
por Río Negro y la Municipalidad 
de El Bolsón, se entregaron 103 ga
rrafas para calefacción y cocina, 
195 raciones de alimentos, 57 col
chones, 80 frazadas, 14 kits de ro
pa, 12 kits de carpas y 105 chapas de 
zinc. Sumaron que se distribuye
ron 150 kits de primeros auxilios, 
guantes y antiparras, j unto con 50 
pares de borcegos, 30 mamelucos 
y otros elementos de seguridad.

“El impacto del incendio en la 
producción local también fue sig
nificativo. Entre los sectores más 
afectados, 21 productores hortíco
las, 23 frutícolas, 9 apicultores, 17 
ganaderos y 15 avicultores sufrie
ron pérdidas considerables, ade
más de 44 talleres productivos que 
vieron interrumpidas sus activida
des”, señalaron las autoridades.

Diversas instituciones -entre 
ellas, Obras Públicas, Vialidad rio- 
negrinay la Dirección de Bosques- 
avanzan en despejar escombros y 
limpiar los terrenos para la futura 
construcción de viviendas. Fuen
tes gubernamentales indicaron 
que “el plan de recuperación se 
organiza en tres ejes principales”. 
El primero abarca el retiro de es
combros y restos de viviendas en 
Callejón de Zúñiga y Mallín Aho
gado. Se destinaron dos camiones 
volcadores y una pala cargadora 
para remover el material y descar
gar áridos en algunos predios.

El segundo eje se centra en lim
piar la banquina, entre la línea 
municipal y el borde de la calza
da, en el camino Costa Azul, en
tre la bajada de la Escuela N9103 

y el sector norte. Se trabaja con 
un camión volcador y una pala 
cargadora.

Y el tercer eje supone recompo
ner la red eléctrica: Edersa y com
pañías contratadas trabajan en 
limpiar, nivelar y perfilar el área 
donde se reinstalará la línea. Se 
asignó una topadora, que opera en 
la zona donde se colocarán postes 
y el tendido eléctrico.

El Departamento Provincial de 
Aguas (DPA) trabaja en distintos 
predios, excavando pozos para 
la reserva de agua y reforzando 
el acceso al recurso en sectores 
críticos.

Mientras tanto, a 21 días de ha
berse desatado el incendio en la 
zona de Confluencia, el 80% de los 
brigadistas fueron reasignados al 
Área Natural Protegida Río Azul- 
Lago Escondido (Anprale) para 
evitar la pérdida de más bosque 
nativo. En las zonas de interfase 
urbano-forestal, el fuego está en 
etapa de enfriamientoy guardia de 
ceniza: se trabaja en su extinción. 
Las autoridades recomiendan pre
caución al remover escombros, 
para que no queden restos calien
tes que generen nuevos focos.

“Cuando recorremos la zona, 
todo parece apagado, solo se ven 
cenizas. Pero de repente el humo 
vuelve a aparecer. Esto ocurre por
que, bajo esa capa de ceniza, la ma
leza sigue prendida. Son entre 60 y 
80 centímetros de residuos fores
tales acumulados que retienen el 
calor. Hay que estar muy atentos y 
controlar todo”, explicó Alejandro 
Namor, jefe del Cuerpo de la Aso
ciación de Bomberos Voluntarios 
de El Bolsón. Ese material en com
bustión subterránea puede gene
rar focos que, con la acción del 
viento y la sequedad del ambiente, 
reaviven las llamas y propaguen 
nuevamente el fuego.

Alivio fiscal
El gobernador Alberto Were- 

tilneck anunció además medidas 
para aliviar la carga fiscal de los co
mercios, servicios y empresas de 
El Bolsón y El Manso, en el marco 
de la Emergencia Social, Económi
ca, Habitacional y Productiva. Se
gún informó, la Agencia de Recau
dación Tributaria prorrogará por 
tres meses el vencimiento de las 
declaraciones juradas de Ingresos 
Brutos correspondientes a enero, 
cuyo pago estaba previsto para es
ta semana. Con esta decisión, los 
contribuyentes podrán postergar 
el pago hasta el 15 de mayo, con la 
posibilidad de abonar en tres cuo
tas sin interés.*
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SEMANA DEL ARTEPinta Asunción ya tiene fecha
Se anunció que la cuarta edición de Pinta Asunción Art Week va a reali
zarse del 6 al 10 de agosto, en la capital de Paraguay. Así la feria, que lidera 
la semana del arte contemporáneo, invita a descubrir una escena en 
constante crecimiento. Además, en 2025 la plataforma Pinta -referente 
en América Latina, con sede además en Miami y Lima- estrenará nuevo 
destino: se hará por primera vez Pinta Panamá Art Week.

Polémica por la quita 
de cupos en el Salón 
de Artes Visuales
reforma. La medida, publicada en el Boletín Oficial, establece que dejan de tener vigencia los cambios impulsados en 2018 y 2022 para la participación igualitaria y elimina los porcentajes por género

Una “sala al aire libre”: el Bellas Artes inauguró su Parque de las Esculturas
museo. Abierto todos los días, el paseo público se ubica entr e el museo y la Asociación de Amigos; incluye el célebre arquero de Bourdelle

Daniel Gigena
LA NACION

Por decisión del secretario de Cul
tura, Leonardo Cifelli, el Gobierno 
derogó el artículo 3 del reglamento 
del Salón Nacional de Artes Visua
les (SNAV), que establecía “la par
ticipación igualitaria en cuanto a 
género, tanto en la elección de los 
jurados, y la selección y la premia
ción de las obras, como en la nomi
nación y otorgamiento de los Pre
mios Nacionales a la Trayectoria 
Artística”, según se lee en la resolu
ción 18/2025, publicada ayer en el 
Boletín Oficial. “Se considera apro
piado evaluar una obra o seleccio
nar a los miembros de unjurado se
gún criterios objetivos, tales como 
la calidad, la originalidad, el mérito 
creativoy el impacto del trabajo-re
marca la resolución- Esto con el fin 
de garantizar una auténtica apre
ciación del talentoy la diversidad en 
el ámbito artístico, soslayando  caer 
en discriminaciones positivas que 
desvirtúen el propósito de recono
cer el arte por su excelencia”.

El SNAV se creó en 1911 para pro
mover la producción de artistas 
argentinos y, a la vez, la formación 
del público. Las primeras ediciones 
tenían solodos categorías: Pinturay 
Escultura. Este año, con la inclusión 
de Diseño, son diez: Artes del Fue
go, Dibujo, Escultura, Fotografía, 
Gráfica, Instalaciones y Medios Al
ternativos, Pintura, Textil y Espacio 
no Disciplinario. Asimismo, en esta 
edición, se entregarán tres premios 
adquisición (para la colección del 
Palais de Glace): el primero, de tres 
millones de pesos; el segundo, dedos 
millonesy el tercero, de un millóny 
medio. Además, en cada una de las 
diez categorías habrá tres premios 
no adquisición, por un millón de pe
sos para el primer lugar, $800.000 
para el segundo y $ 600.000 para 
el tercero. Se otorgarán pensiones 
vitalicias a los artistas galardona
dos con el Premio Nacional a la 
Trayectoria Artística. En total, se 
distribuirán 31 millones de pesos.

La convocatoria para el 112° SNAV, 
que debía haberse lanzado el año 
pasado, se hizo días atrás con en
miendas y “dentro del contexto de 
una política de austeridad y dismi
nución de costos” que lleva adelante 
el Gobierno. Este año, debería ha
cerse también la convocatoria2025. 
“Se resolvió eliminar las limitacio
nes vinculadas al género, incluidas 
en los últimos años, como requisito 
para participar en todas las catego
rías -explicaron desde Cultura- No 
habrá cupos máximos ni mínimos 
para hombres, mujeres, personas 

no binarias, travestis-trans en nin
guna etapa del certamen. Todas 
las personas deberán demostrar 
su capacidad para ser premiados o 
elegidos como jurados más allá de 
su identidad de género”.

De dónde venimos
En 2018, por las demandas de 

agrupaciones feministas, se había 
establecido un cupo de participa
ción para mujeres no menor a un 50 
por ciento, y desde 2022, existía un 
cupo del 5 por ciento para la comu
nidad no binaria y travesti-trans en 
todas las instancias del certamen.

La historiadora del arte Andrea 
Giunta recuerda que entre 1911 y 
2015 solo cuatro artistas mujeres 
habían recibido el Gran Premio de 
Honor. “En mi libro Feminismoy ar
te latinoamericano hay un capítulo 
de estadísticas donde se prueba eso, 
una larga investigación que hice so
bre el Salón Nacional desde 1911 con 
la asistencia de Belén Coluccio -se
ñala- En 2018, durante el gobierno 
de Mauricio Macri, incluyeron esa 
cláusula y fue efectiva, ya que per
mitió que la obra de muchas artistas 
mujeres, escasamente representa
das en todos los museos nacionales, 
entraran al patrimonio nacional. 
Es increíble que estemos de nuevo 
con esto. Para el feminismo el cupo 
nunca fue un objetivo, sino una es
trategia, quizás ahora se haya natu
ralizado una distribución que antes 
era radicalmente desigual”.

“Entre la comunidad de artistas 
no se sentía la discriminación de 
género -dice la artista Matilde Ma
rín-. Pero siempre se consideraba 
más a los varones en categorías co
mo pintura o escultura. Pienso que 
hubo un conflicto entre lo tradicio
nal y las formas contemporáneas, 
que se comenzó a zanjar cuando se 
incorporaron nuevas disciplinas. 
Estoy a favor de que se reconozcan a 
los nuevos géneros y que tengan su 
espacio. El Salón Nacional siempre 
tiene cambios y más cambios, pero 
habría que ponerse a mirar el regla
mento del que existe en Colombia, 
que es de nivel internacional, e im
pulsar una discusión para las refor
mas. Debería ser democrático”.

Para la artista Marina De Caro, de 
Nosotras Proponemos, “las estrate
gias estéticas, poéticas y narrativas 
hegemónicas durante siglos estu
vieron enfocadas en la producción 
de las masculinidades, convirtién
dolas en la norma que modeló los 
juicios de valor. Habíamos logrado 
con el cupo abrimos a otras voces 
-afirma-. Se logró saldar la deuda 
con los artistas de todo el territorio 
nacional, con las artistas mujeres, 

con la comunidad marrón y todas 
las disidencias. Quitar los cupos es 
maltratoy violencia. Un acto de au
toritarismo y censura”.

El exministro de Cultura de Cam
biemos Pablo Avelluto también se 
manifestó en contra de la medida. 
“Me parecía bien que se les diera 
visibilidad a estos sectores para 
que participen -sostiene-. Eso no 
implicaba que tuviera que ser pre
miado un trans o un integrante de 
cualquier minoría. Siempre el ta
lento y la creatividad debe ser lo 
que esté primero en la decisión de 
los jurados. Era un aliento a la par
ticipación de grupos normalmen
te discriminados y humillados en 
el campo de las artes visuales. La 
perspectiva de género del gobierno 
actual, como en tantas otras cosas, 
es profundamente reaccionaria”.

A la vicepresidenta de la Acade
mia Nacional de Bellas Artes, Mar
ta Penhos, le parece “por lo menos 
desprolijo modificar un reglamento 
emitido en diciembre de2024y des
pués de todo un año en que no hubo 
salón”. “La historia de los salones na
cionales demuestra que la paridad 
de género nunca fue alcanzada, que 
los méritos innegables de muchas 
artistas no fueron suficientes para 
que obtuvieran los máximos reco
nocimientos y que introducir un cu
po es una vía, quizás no permanen
te pero sí necesaria, para promover 
el arte más allá de que quienes lo 
hacen sean hombres, mujeres, no 
binarios, etcétera. Hace veinticin
co años estudiamos con un equipo 
la historia del SNAV y publicamos 
un libro que coordinamos con Dia
na Weschler, Tras los pasos de la 
norma, que es una buena fuente”.

El cupo travestí trans se efectivizó 
en 2022 en el gobierno de Alberto 
Fernández, por iniciativa de la en
tonces directora del Palais de Glace, 
la historiadora del arte Feda Baeza, 
y la ensayista y activista Marlene 
Wayar. Para Baeza, la eliminación 
de los cupos “es un retroceso muy 
fuerte de logros de varias gestiones 
-dice-. Se había intentado dar espa
cios de representatividad a comu
nidades relegadas como la nuestra 
en la que el Estado reparaba lo que 
había hecho”. Por último, destaca 
que la eliminación de los cupos 
también da marcha atrás con la 
política de federalización del SNAV. 
“Se vuelve a reconcentrar todo en 
Buenos Aires”, concluye. Desde la 
Secretaría de Cultura, sin embargo, 
insistieron en que la eliminación 
del “cupo federal” no implica que 
los jurados nacionales serán todos 
porteños y que podían ganar artis
tas de cualquier región del país. •

Vuelve a mostrarse Heracles arquero, de Bourdelle soledad aznarez

Celina Chatruc
LA NACION

Ahí está, finalmente, después de 
una verdadera odisea: el Heracles 
arquero, creado por Antoine Bour
delle a principios del siglo XX, to
davía en una incómoda pose des
tinada a disparar su flecha. Esta 
obra de gran valor patrimonial 
fue removida en 2020 de la Plaza 
Dante, frente al Palais de Glace, pa
ra protegerla de la ola de robos de 
piezas de bronce que sufría Buenos 
Aires, cuatro años después de que 
su arco desapareciera en un acto 
de vandalismo.

Ahora integra, junto a otras cua
tro piezas de autores de distintas 
épocas, el nuevo Paseo de las Es
culturas del Museo Nacional de 
Bellas Artes (MNBA), concebido 
como una “nueva sala” al aire libre 
de2000metros cuadrados y abier
to al público todos los días, de 9 a 19. 
Ubicado entre el museo y su Aso
ciación de Amigos, también debió 
esperar años, igual que Heracles, 
debido a un frustrado proyecto de 
ampliación del edificio ubicado 
sobre la Avenida del Libertador 
1473. “Por ahora no se va a hacer, 
pero es compatible con el diseño 
que hicimos en el Paseo de Escul
turas. Está previsto que si se hace 
la ampliación no interfiera,  porque 
es un puente y una bajada”, aclaró 
a la nación Andrés Duprat, director 
del MNBA. Y explicó, además, por 
qué el recorrido tiene solo cinco es
culturas y no una docena, como es
taba previsto originalmente: “Deci
dimos junto con la gente de la Ciu
dad [el subsecretario de Paisaje Ur
bano, Juan Pablo Vacas] hacer una 
selección más ajustada para que se 
luzcan mejor las obras elegidas”.

Integran ese dream team dos 
obras del acervo porteño: el men
cionado arquero, realizado en 1909 
por quien fue ayudante de Augus- 
te Rodin y tiene su propio museo 
en París, y El Inmigrante (1936), 
de Alberto Lagos. Y otras tres del 
museo: Marejada (1970), de Noe- 
mí Gerstein -donada por su Aso
ciación Amigos en 2022-; El deseo 
(1955), de Libero Badii, y Juegos del 
viento (2014), de Vechy Logioio, ce
dida recientemente por la artista.

Fuera de la selección solo por 
ahora quedaron Rugby y La dan
za, de Pablo Curatella Manes, que 
se instalarán próximamente; Ji
nete a caballo, de Marino Marini, y 
torsos de Antonio Sibellino y Ro
gelio Yrurtía, así como otras que se 
preveía que aportaría la ciudad: La 
primavera y El hombre que habla, 
de Léon-Ernest Drivier, y El sem
brador, de Constantín Meunier, y 
El centauro herido, de Bourdelle, 
instalada en la vecina Plaza Rubén 
Darío donde hay varias más, como 
Hacia la luz, de Julio Le Pare, y De
sarrollo espacial, de Enio lommi. 
“Este lugar se encontraba degra
dado, se usaba de estacionamien- 
toy tenía construcciones precarias 
adosadas al magnífico pabellón 
ideado en 1960 por los arquitec
tos César Janello, Rubén Fraile y 
Jorge Gómez Alais. Ahora, en una 
asociación virtuosa entre Nación, 
Ciudad, la Asociación de Amigosy 
el propio museo, lo hemos vuelto 
a su estado original como parque 
público”, declaró Duprat en un 
comunicado, ya que no hubo acto 
inaugural. Y anticipó que además 
de disfrutar del paseoy las obras de 
arte, allí habrá conciertos, perfor
mances,  visitas guiadas y más acti
vidades para distintos públicos. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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MAR DEL PLATAHallaron un cuerpo en Playa Chica
La Justicia investiga la muerte de un joven cuyo cuerpo fue encontrado en 
un sector de rocas en Playa Chica, en la ciudad balnearia de Mar del Plata. 
La autopsia confirmó que el deceso se produjo como consecuencia de 
golpes, posiblemente por una caída. Por el momento no se pudo determi
nar la identidad de la víctima.

Confirmaron la condena de 
Pachelo a perpetua por el 
homicidio de García Belsunce
fallo. El Tribunal de Casación ratificó el veredicto por el crimen cometido en 2002 en el country Carmel; la defensa presentará un recurso ante la Suprema Corte bonaerense
Gabriel Di Nicola 
y Gustavo Carabajal 
LA NACION

La condena a prisión perpetua con
tra Nicolás Pachelo por el homici
dio de María Marta García Belsunce 
tiene doble conforme. Una sala del 
Tribunal de Casación Penal bonae
rense confirmó la sentencia contra 
el exvecino del country Carmel por 
el asesinato ocurrido en octubre 
de 2002 que habían dictado el 27 de 
marzo pasado los camaristas Flo
rencia Budiño y Fernando Mancini. 
Esos magistrados, oportunamente, 
habían revocado la absolución de 
Pachelo por el beneficio de la duda 
que anteriormente había dictado, 
por mayoría, en diciembre de 2022, 
el Tribunal Oral en lo Criminal NB 4 
de San Isidro.

Con la sentencia dictada en las úl
timas horas por los jueces Manuel 
Bouchoux y Fernando Mateos, la 
única posibilidad que le queda a 
Pachelo es presentar recursos an
te la Suprema Corte de Justicia bo
naerense y, eventualmente, ante 
la Corte Suprema de Justicia de la 
Nación.

“El fallo es la ratificación de la 
hipótesis que sostuvimos desde el 
origen del expediente, que tanto 
la sentencia de la Sala II [la resolu
ción de Budiño y Mancini] como 
ahora la confirmatoria de la Sala V 
del Tribunal de Casación Penal bo
naerense pone al descubierto el en
cubrimiento del fiscal Molina Pico 
[que sostuvo la hipótesis de que de
trás del crimen estuvo el esposo de 
la víctima, Carlos Carrascosa] y de 
los jueces Osvaldo Rossi y Esteban 
Andrejin [quienes absolvieron a Pa
chelo] y que solo el doctor Federico 
Ecke [quien votó en minoría por una 
condena] fue un digno magistrado 
que sin ningún prejuicio hizo lo que 
tenía que hacer”, afirmó a la nación 
el abogado Gustavo Hechem, quien 
junto con su colega Sebastián Mai- 
son representó al marido de García 
Belsunce.

En un fallo de 114 páginas, los jue
ces Bouchouxy Mateos afirmaron: 
“A fin de cuentas, el concurso de 
circunstancias o indicios conside
rados por los señores magistrados 
de la Sala II del Tribunal de Casa
ción Penal [por Budiñoy Mancini], 
ponderados bajo el prisma de la ló
gica y la experiencia y según el cur
so ordinario y natural de las cosas, 
conducen asertivamente hacia la 
culpabilidad del imputado impor
tando una cadena de inferencias 
compuesta de un gran número de 
eslabones (hechos indiciarios) so
bre los cuales no se han evidenciado 
circunstancias invalidantes y cuya

Nicolás Pachelo fue declarado culpable de homicidio en marzo del año pasado archivo

María Marta García Belsunce fue asesinada en 2002 archivo

capacidad de rendimiento brinda 
sustento suficiente para poner el re
proche de culpabilidad en manos 
del encartado”.

En el juicio que se hizo entre ju
lio y diciembre de 2022, los fiscales 
Patricio Ferrari, Andrés Quintana 
y Federico González, equipo coor
dinado por el fiscal general de San 
Isidro, John Broyad, habían pedido 
la pena de prisión perpetua para Pa
chelo.

“Pachelo es, fuey será el autor del 
crimen desde el día uno. No tengo 
recuerdo de otro juicio en que toda 
la evidencia se encamine hacia un 
solo sentido: la responsabilidad del 
acusado, incluso la prueba introdu
cida por la defensa... María Marta 
necesita paz. Creemos que ha sido 

un juicio histórico, que la prueba 
ha renacido. El sol no se pudo tapar 
con las manos. Cuando un crimen 
queda impune, el mundo se vuelve 
peor. Pachelo merece el castigo de 
un Estado que merece estar más 
presente que nunca”, había afirma
do el fiscal Ferrari en su alegato.

Pero, con los votos de Rossi y An- 
drejin, Pachelo fue absuelto por 
el homicidio de García Belsunce, 
ocurrido el 27 de octubre de 2002 
en el country Carmel, en Pilar. A la 
víctima le dispararon seis veces en 
la cabeza con un viejo revólver ca
libre 32.

El exvecino de García Belsunce sí 
fue condenado por una serie de seis 
robos ocurridos entre 2017 y 2018 en 
el Tortugas Country Club, de Pilar, 

y en los barrios privados Abril y El 
Carmencito, de Hudson, en Beraza- 
tegui. Recibió la pena de nueve años 
y seis meses de prisión.

Cuando Hechem dijo que el juez 
Ecke “hizo lo que tenía que hacer”, 
se refería a las afirmaciones en su 
voto en disidencia para condenar a 
Pachelo por el homicidio de García 
Belsunce. “La Justicia está repre
sentada por una mujer con sus ojos 
vendados, en una mano una balan- 
zay en la otra una espada. La mujer, 
inspirada en la diosa griega Temis, 
significa orden. Los ojos vendados, 
con el fin de destacar que la Justicia 
solo mira a las personas, es decir, 
imparcial. La balanza, igualdad con 
que la Justicia trata a todos. La es
pada simboliza la fuerza inflexible 
de la letra de la ley. Pareciera que la 
pregunta de quién la mató [a Ma
ría Marta], a mi pesar, mantendrá 
su suspenso. Como anillo al dedo, 
viene la expresión, ‘algo huele mal 
en Dinamarca’ [en una cita a Wi- 
lliam Shakespeare sobre su obra 
Hamlet]”, había sostenido el ma
gistrado, fallecido en noviembre 
del año pasado, en la sentencia.

Pachelo, de 48 años, hijo de uno 
de los fundadores de Carmel, siem
pre fue señalado por la familia Gar
cía Belsunce. En el juicio, fueron va
rios los testigos que afirmaron, bajo 
juramento de decir la verdad, que la 
víctima le tenía miedo.

La Sala V del Tribunal de Casación 
Penal bonaerense intervino en el ca
so después de una presentación he
cha por los abogados Raquel Pérez

Iglesiasy Marcelo Rodríguez Jordán, 
a cargo de la defensa de Pachelo.

“La acusación y el tribunal, cu
ya decisión estamos impugnando, 
crearon al autor ideal con clara ten
dencia peligrosista [sic], omitiendo 
probar con el mismo énfasis lo que 
habría o no hecho en el ámbito del 
derecho penal nuestro defendido. 
Este juicio impulsado por una ciega 
y obsesiva imputación ha significa
do y representado una persecución 
estatal inadmisible por arbitraria, 
basada en las características de un 
“autor fabricado” y no en las accio
nes u omisiones punibles presun
tamente achacables a una persona 
determinada”, habían afirmado Pé
rez Iglesias y Rodríguez Jordán en 
la presentación de 162 páginas que 
realizaron en abril del año pasado 
ante el Tribunal de Casación Penal 
bonaerense.

Tras el rechazo a la posición ex
puesta por la defensa, Pérez Iglesias 
adelantó a la nación que comenzará 
a preparar el recurso de inaplicabi- 
lidad de ley para presentar ante la 
Suprema Corte de Justicia bonae
rense.

La secuencia del crimen
Ante el tribunal del alzada, el 

Ministerio Público estuvo repre
sentado por la fiscal María Laura 
D’Gregorio, quien sostuvo que no 
advirtió la concurrencia de ningu
no “de los vicios denunciados para 
tachar la sentencia por arbitrarie
dad normativa, fáctica, axiológica 
o lógica”.

“Pachelo acometió a María Mar
ta García Belsunce con un arma de 
fuego cargada, apuntó de cerca y le 
terminó disparando seis proyectiles 
hacia una zona vital. Accionar que 
desarrolló en atención a la resisten
cia opuesta por la víctima -demos
trada por los golpes que en vida re
cibió- para procurar su impunidad 
y evitar ser reconocido, en tanto se 
trataba del vecino”, se sostuvo en el 
reciente fallo que confirmó la pri
sión perpetua.

Antes de ese fallo, los magistra
dos que firmaron la condena en 
primera instancia habían fijado 
en los argumentos del veredicto la 
secuencia de hechos que derivó en 
el homicidio: “Pachelo ingresó en 
la propiedad situada en Santa Lu
cía sin número del barrio Carmel, 
donde residían García Belsunce y 
Carrascosa, y mientras se encontra
ba desarrollando su plan delictivo 
en el interior de la vivienda, adver
tida María Marta de la presencia del 
intruso, en la planta superior de la 
casa, a fin procurar su impunidad 
debido al conocimiento que de él 
tenía la víctima, procedió a propi
narle golpes de puño en el rostro y 
en el cuerpo, para luego, con la in
equívoca voluntad de darle muerte 
en busca de impunidad, efectuarle 
con el arma que portaba, un revól
ver calibre 32, seis disparos sobre 
la damnificada, siendo que uno de 
ellos le provocó una lesión super
ficial (rebote) en el sector de la bó
veda craneana, mientras los cinco 
restantes fueron efectuados a corta 
distancia, siendo que uno de ellos le 
provocó una lesión contuso perfo
rante con fractura de cráneo y los 
cuatro restantes impactaron en el 
pabellón auricular izquierdo”.

Pachelo cumple la pena en la Uni
dad N9 9 del Servicio Penitenciario 
Bonaerense, en La Plata. •
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Tensión en una villa de 
San Isidro por dos 
asesinatos en 48 horas
la cava. Un integrante de la Banda del Millón y un vecino de 70 años habrían sido víctimas de ajustes de cuentas entre bandas
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Un vecino de villa La Cava, en Bec- 
car, San Isidro, murió en la tarde de 
ayer después de haber sido herido 
de gravedad en la cabeza por sica
rios que dispararon desde un auto 
en medio de un ajuste de cuentas 
entre bandas. Se trata del segundo 
homicidio en ese asentamiento en 
48 horas.

La última víctima, de 70 años, 
murió en el Hospital Central de San 
Isidro, donde había sido traslada
do por una ambulancia del servicio 
médico de emergencia del munici
pio. Además, un joven de entre 20 
y 25 años se encuentra internado 
por haber sido alcanzado por un 
proyectil en una de sus piernas.

“Los tiros fueron hechos desde 
un automóvil que pasó por la es
quina donde estaban las víctimas”, 
sostuvo a la nación una fuente de la 
municipalidad de San Isidro.

La investigación del homicidio y 
ataque a tiros en La Cava está a car
go de la fiscal de San Isidro Carolina 
Asprella. La representante del Mi
nisterio Público también tiene a su 
cargo un asesinato ocurrido 48 ho
ras antes, cuando mataron a tiros a 
Martín Gaitano, de 19 años.

Hace casi un año que Gaitano es
taba prófugo. Tenía una orden de 
captura sobre sus espaldas por su 
presunta participación en el homi
cidio de Jorge Enrique De Marco, 
un vecino de San Isidro asesinado

La Cava, escenario de dos crímenes imagen de video

a golpes durante un robo en su casa 
del barrio Las Lomas.

El sospechoso fue encontrado 
muerto en un pasillo de la villa La 
Cava. Lo asesinaron a tiros. El mó
vil del crimen habría sido una dis
puta interna con otros integrantes 
de la denominada Banda del Mi
llón, una organización criminal 
que protagonizó violentos asaltos 
en inmuebles de Martínez, Acassu- 
soyLa Horqueta.

Así lo informaron a la nación 
calificadas fuentes de la investiga
ción. “Se robaron plata entre ellos 
[por la víctima y dos sospechosos 

del homicidio]. Hubo un enfren
tamiento a tiros y Gaitano fue ase
sinado”, explicó un detective de la 
policía bonaerense.

El lunes pasado, cuando unifor
mados de la comisaría 11a de San 
Isidro llegaron a la escena del tiro
teo se encontraron con el cuerpo de 
Gaitano. Entre sus ropas, a la altura 
de la cintura, tenía una pistola nue
ve milímetros marca Bersa.

“Según las primeras averiguacio
nes, antes de ser asesinado, la víc
tima tuvo una fuerte discusión con 
otros dos supuestos integrantes de 
la denominada Banda del Millón, 

que terminó a los tiros”, dijo una de 
las fuentes consultadas. Uno de los 
supuestos partícipes del homicidio 
de Gaitano sería un adolescente de 
15 años, el otro tiene 17.

“No se descarta que el ataque a ti
ros de esta tarde (por ayer), cuando 
mataron a un vecino de 70 años e 
hirieron a otro, sea una continua
ción de la interna que terminó con 
el homicidio de Gaitano”, sostuvie
ron las fuentes consultadas.

La casa de Gaitano había sido 
allanada dos veces por el fiscal Fe
rrari. Pero el sospechoso no pudo 
ser ubicado durante los procedi
mientos. Su asesinato abre otra 
línea en el caso con el que se des
barató a una de las bandas más vio
lentas. Al detallar el fiscal general 
de San Isidro, Patricio Ferrari, el 
accionar de ese grupo para soli
citar pedidos de arresto, se había 
consignado que los ladrones no 
atacaban al azar.

El Ministerio Público Fiscal hizo 
referencia a que la banda hacía “in
teligencia previa”. El primer dato 
para determinar a qué casa irían 
a robar lo aportaba Brandon I. B., 
quien buscaba información en 
Google Maps y en perfiles de redes 
sociales como Facebook y Linke- 
dln. Después, otros integrantes 
de la banda hacían la “inteligen
cia” previa al golpe y terminaban 
de “marcar” la casa. Para conocer 
detalles precisos (posible lugar de 
ingreso o si en la zona había vigi
lancia privada), los delincuentes se 
hacían pasar por repartidores de 
comida a domicilio.

Solo entre el 7 de octubre y el do
mingo 17 de noviembre último, la 
Banda del Millón habría protagoni
zado más de una decena de robos en 
casas de Acassuso, Martínez y Las 
Lomas. En uno de los atracos, los de
lincuentes torturaron a un vecino 
de 86 años. No se fueron de la casa 
hasta que la golpeada víctima les 
dijo dónde guardaba los dólares. Se 
fueron con un botín de U$S220.000. 
El pedido de captura de Gaitano era 
por el homicidio de De Marco, ocu
rrido durante un robo el 14 de mar
zo del año pasado. •

Sancionaron 
a policías 
bonaerenses 
por reclamar 
aumentos
RESOLUCIÓN. La Auditoría 
General de Asuntos Internos 
(AGAI) del Ministerio de Segu
ridad de la Provincia de Buenos 
Aires sancionó a 14 policías bo
naerenses por abandonar sus 
puestos de patrullaje en Ituzain- 
gó para manifestarse a favor de 
mejoras salariales.

La protesta, realizada frente a 
una estación de servicio de ese 
distrito, incluyó el uso de sirenas 
y bocinas de los patrulleros, ac
ción que fue capturada en video. 
Como consecuencia de la mani
festación, la Unidad Funcional 
de Instrucción (UFI) Ne 1 de Mo
rón, a cargo del fiscal Marcelo 
Tavolaro, imputó a los efectivos 
por “incumplimiento de los de
beres de funcionario público” e 
“intimidación pública”.
Fuentes judiciales confirmaron 
que los agentes fueron apar
tados de sus funciones y se en
cuentran sometidos a sumarios 
administrativos. “Los policías 
dejaron sus tareas de patrullaje 
para apostarse en una estación 
de servicio ubicada en avenida 
Presidente Perón y Del Prado 
(con uniformes y móviles oficia
les) para hacer sonar bocinas y 
sirenas a modo de protesta”, ex
plicó un vocero de seguridad. Y 
agregó que se completarán los 
pasos necesarios para expul
sarlos de la fuerza,

El reclamo por mejoras sa
lariales se replicó en Puente 12, 
la zona donde tiene el coman
do operativo el ministro Javier 
Alonso, donde protestaron fa
miliares de policías y personal 
retirado de la fuerza de seguri
dad provincial.»
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Sepelios y 
Participaciones 

+
ANELLO, Rafael Alberto, 
q.e.p.d., falleció el 18-2-2025. - 
Sus hijos Federico y Cecilia, 
sus hijos políticos María Lau
ra Pfeifer y Enrique Constan- 
tin, sus nietos Inés, Ana, María 
y Pedro lo despiden con cariño 
y ruegan una oración en su 
memoria.

+
ANELLO, Rafael. - Los socios 
e integrantes del Estudio Rivas 
Orozco & Asociados partici
pan su fallecimiento y acom
pañan a Cecilia y familia en es
te triste momento, rogando 
una oración en su memoria.

❖

BIREMCWAIG de GELUDA, 
Delia. - Irma Wainrib, Sandra 
Wainrib y Alejandro Wainrib, 
acompañan a a Leonardo y 
Marcela, Silvia y Edgardo, nie
tos y bisnietos en este momen
to de dolor.

BIRENSWAIG de GELUDA, 
Delia, Z.L. - Darío, Julián y Ra
miro Rubinska junto con sus 
familias, acompañan en este 
triste momento a sus tíos Leo
nardo y Marcela, sus primos 
Uriel, Diego, Tamara, a sus fa
milias y a la familia Wierzba.t
CAFFERATA RUEDA de 
BAS, NORA. - Su hermano Jo
sé María Cafferata Rueda y fa
milia la despiden con amor.

t
CASADO SASTRE, Carlos. - 
Patricia Castañeira, sus hijas, 
nietos y Andrew Page, acom
pañan a la querida familia Ca
sado con oraciones.+
DEVOTO, Jaime Claudio. - 
Pato López Saubidet despide 
con profundo dolor a su entra
ñable y querido amigo Jaimi- 
to. Abraza a sus hijos Antonia 
y Jaime con gran cariño.

+
MAYORAZ de TERÁN, Ma
ría Alicia (Alicita). - Mario 
José, María Alicia, Georgina y 
Ana Inés, sus yernos Pablo, 
Gustavo, Hákon y Serafín y to
dos sus nietos participan su 
partida y ruegan una oración 
en su memoria.

NOTO de REGNICOLI, Lebo- 
lia Alicia, falleció el 18-2-2025. 
- Javier y Jazmín Stolovitsky 
lamentan la pérdida y acom
pañan a la familia.

+
PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d., falleció el 16-2-2025. - 
Elisabeth de Porák; sus hijos 
Antoinette, Juan, Gabriela y 
Ferdinand Porák; sus hijos po
líticos Lionel Houssiaux, Ka- 
tharina Porák-Loewenthal y 
Gerhart Osman, sus nietos y 
bisnietos participan con mu
cho dolor su fallecimiento. 
Sus restos serán despedidos el 
viernes 21 de febrero, a las 11, 
en el Parque Memorial de Pi
lar. Rogamos una oración por 
su descanso eterno.

+
PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d., falleció el 16-2-2025. - 
Doctor Honoris Causa, Cruz 
de Honor de las Ciencias y Ar
tes de la República de Austria, 
Cruz de Mérito de la Repúbli
ca de Austria, caballero de 
Justicia de la Orden Militar y 
Hospitalaria de San Lázaro de 
Jerúsalem, Gran Cruz de la 
Orden de Caballeros de Sao 
Paolo Aposto!, Medalla de In
tegración y Legión Juana de 
Arco. Su esposa Elisabeth de 
Porák e hijos Antoinette, Jo- 
hannes, Gabriela y Ferdinand 
Porák participan con pesar y 
dolor su fallecimiento. Sus 
restos serán despedidos el 
viernes 21, a las 11, en el Parque 
Memorial de Pilar.+
PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d., falleció el 16-2-2025. - 
Los socios y directores de Fal- 
con Capital Juan Ignacio Pe
tra, Marcelo Slonimsky, Abi 
Romagnoli, Camila Perez Fe
rrante y Victoria Lietti partici
pan del fallecimiento de Georg 
Porák, acompañando a Ferdi
nand y su familia con pesar en 
estos tristes momentos. Sus 
restos serán despedidos el 
viernes 21 de febrero, a las 11, 
en el Parque Memorial de Pi
lar.

+
PORÁK, Jorge (Georg). - La 
embajadora de la Soberana 
Orden de Malta en Argentina, 
Sra. María Podestá, acompaña 
a su amigo Ferdinand y fami
lia en este triste momento.

+
VAZQUEZ COVELO, Marga
rita, q.e.p.d. - Patricio Super
viene acompaña con mucho 
cariño a Paco, lamentando la 
partida de su madre y ruega 
una oración en su memoria.

t
VAZQUEZ COVELO, Marga
rita, q.e.p.d. - El directorio del 
Banco Supervielle participa 
con pesar el fallecimiento de 
la madre de su querido Paco y 
lo acompaña en este triste mo
mento.

$ 

WINOGRAD, Marta, Z.L., fa
lleció el 15-2-2025. - Tus hijos 
Karen y Axel, tus nietos Sebas
tián, Malena, Mora, lara, Cin- 
thia y Pamela, tu nuera Carina 
y tu yerno Horacio, te despedi
mos, recordando el inmenso 
amor y generosidad que nos 
brindaste cada día. Honrare
mos tu enorme legado.

ZAPPI, Eduardo J. (Gurí), fa
lleció en Nueva York, el 18-2- 
2025. - Su hermana Lita, su cu
ñada Noemí y sus sobrinos 
Mela, Susana, Federico y Ceci
lia y Adrián, Alejando y Clau
dio, junto a sus hijos y nietos, 
participan con mucha tristeza 
su fallecimiento.

Recordatorios

+
ANELLO, Rafael, falleció el 
18-2-2024. - María Elena y Ce
cilia Saling y sus familias 
acompañan a Irma e hijos y 
nietos de Rafael en este dolo
roso momento.www.lanacion.com.ar/ftinebres
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La fiscalía de Corrientes pidió una 
condena a Cositorto por estafa
juicio El líder de Generación Zoé está imputado por un fraude piramidal y se enfrenta en el Tribunal de Goya al primer veredicto de las causas que lo tienen como imputado
Los fiscales de Corrientes Rubén 
Barry y María Eugenia Bailará pi
dieron al Tribunal Oral de Goya que 
condene a Leonardo Cositorto y a 
otros cinco imputados como inte
grantes de una asociación ilícita que 
habría ejecutado una estafa “reite
rada” y continuada en el tiempo al 
quedarse con el dinero de al menos 
98 usuarios que invirtieron en las 
plataformas de Generación Zoé an
te la promesa de obtener importan
tes ganancias en dólares, en lo que, 
para los acusadores, se trató de un 
fraude tipo Ponzi. La querella coin
cidió en el calificación, en tanto que 
las defensas pidieron la absolución 
de todos los acusados, al considerar 
que hubo un “incumplimiento con
tractual”, pero no un delito.

Los jueces Ricardo Carbajal, Jor
ge Carbone y Julio Duarte dispu
sieron que se completasen ayer los 
alegatos del Ministerio Público, las 
querellas y las defensas, por eso, se 
espera que mañana se dicte la sen
tencia en este primer caso en el que 
Cositorto llega a la etapa de juicio.

Según informó la Dirección de 
Ceremonial, Prensa y Relaciones 
Institucionales del Poder Judicial de 
Corrientes, al término de su alegato, 
que comenzó ayer a las 8.30, el fiscal 
Barry sostuvo que “se ha comproba
do que Leonardo Nelson Cositorto, 
como líder déla organización, y los 
otros cinco imputados - Miguel Án
gel Echegaray, Maximiliano Javier 
Batista, Lucas Damián Camelino, 
Nicolás Ismael Medina y Javier Se
bastián Medina- conformaron una 
asociación ilícita”.

Y agregó en referencia a Cositorto 
y Batista: “Los organizadores o je
fes idearon y planificaron la ofici
na de la ciudad de Goya poniendo 
en marcha una estafa piramidal a 
través de herramientas de engaño 
e indujeron a error a los inverso
res”. Indicó el fiscal, además, que 
“se presentaron como una acade
mia de coaching financiero, como 
una empresa de educación, pero 
esto era una pantalla para atraer 
inversores”.

A su tumo, la fiscal Bailará señaló 
que durante la etapa de presenta
ción de testimonios y pruebas en 
el juicio que comenzó en octubre 
de 2024 “se logró comprobar que 
la asociación fue creada para de-

Leonardo Cositorto, en el juicio en el que está acusado por una estafa piramidal poder judicial de corrientes

linquir”. Afirmó que “todos sabían 
cuál era el rol que les cabía a partir 
de la puesta en funcionamiento de 
la oficina en la ciudad de Goya” y 
explicó que “la asociación ilícita se 
consuma con el solo hecho de for
mar parte, pero esta asociación ilí
cita cometió delitos de estafa en ma
nera reiterada vendiendo la ilusión 
de que al colocar su dinero tendrían 
rédito económico”.

El abogado querellante, Pablo 
Andrés Fleitas, adhirió a los argu
mentos detallados por la fiscalía en 
cuanto al delito penal por los cua
les Cositorto y sus colaboradores 
fueron enjuiciados. “Estamos se
guros de que las empresas madres 
eran Generación Zoé y Zoé Em- 
powerment SA [...] Claro está que 
lo que ellos ofrecían era que la gen
te hiciera esta suerte de inversión 
con un plan genérico de inversión y 
ganancias y ofertas que prometía a 
las víctimas [...] Está perfectamen
te clarificado que cada mes tenían 
una promoción  y de allí sacaban un 
bot de cada uno de esos meses”. Por 
eso, pidió que “cada uno de los im

putados sean declarados respon
sables de los delitos de asociación 
ilícita y estafa continuada, en con
curso real”.

En octubre pasado, a poco de co
menzar el debate, los abogados de 
Cositorto pidieron la suspensión 
del juicio bajo el argumento de que 
habían llegado a un acuerdo econó
mico con los 98 denunciantes. En 
el denominado “convenio de repa
ración patrimonial” cuya homolo
gación fue puesta a disposición del 
tribunal, Cositorto habría ofrecido 
US$340.000 para compensar a los 
damnificados. Pero el Ministerio 
Público de Corrientes opinó que el 
acuerdo debía ser rechazado por
que, además del interés particular 
de cada damnificado, “el líder de 
Generación Zoé y sus cómplices 
habrían afectado otros bienes jurí
dicos protegidos por la ley: el orden 
público y la seguridad jurídica”.

Entre los fundamentos del recha
zo al acuerdo entre Cositorto y las 
víctimas, los fiscales tuvieron en 
cuenta que la compleja actividad 
delictiva de los acusados atentó 

contra otros bienes jurídicos pro
tegidos por la ley.

En el acuerdo entre las víctimas y 
Cositorto, la parte acusadora exigió 
que se mantenga la confidenciali
dad sobre el origen del dinero con 
el que se concretaron las compen
saciones económicas. Esta cláusula 
de confidencialidad fue rechazada 
por los fiscales debido a que se tra
taría de un blanqueo encubierto de 
dinero.

Otro de los elementos que el Mi
nisterio Público tuvo en cuenta pa
ra seguir adelante con el juicio fue 
que el acuerdo violaría el principio 
de igualdad ante la ley debido a que 
Cositorto ofreció una solución eco
nómica conveniente para él y sus 
cómplices ante personas que per
dieron todo lo que tenían cuando 
invirtieron en la empresa que había 
armado en Corrientes.

El juicio contra Cositorto en Goya 
es el primero que llega a esta etapa 
de una serie de procesos que el líder 
de Generación Zoé enfrenta en dife
rentes jurisdicciones del país. Esos 
procesos se iniciaron entre fines de 

2021y principios de 2022, cuando el 
supuesto esquema piramidal per
geñado comenzó a mostrar las pri
meras señales de que estaba a punto 
de colapsar. Se iniciaron causas pe
nales por denuncias presentadas en 
Corrientes, Córdoba, Saltay Rosario 
y la ciudad de Buenos Aires.

En febrero de este año, en medio 
de este juicio, Cositorto recibió una 
buena noticia: la Comisión Nacio
nal de Valores (CNV) absolvió al 
líder de Generación Zoé en un su
mario administrativo abierto de 
oficio en 2022, al considerar que 
no había realizado oferta pública 
de valores negociables y, en conse
cuencia, “no violó la ley de merca
do de capitales”.

Fideicomiso y criptomoneda
Generación Zoé comercializaba 

un fideicomiso que ofrecía retornos 
en dólares que no tenían ningún ti
po de relación con otras inversiones 
disponiblesy  una criptomoneda lla
mada Zoé Cash, que supuestamente 
estaba respaldada en oro. Sin em
bargo, recién desde el año pasado, 
la CNV obliga a las empresas o per
sonas que ofrecen servicios relacio
nados con activos virtuales, como 
criptomonedas o tokens digitales, 
a inscribirse en un registro.

“Prima facie, el material recaba
do previo a la intimación al cese y 
a la subsecuente instrucción de su
mario daba indicios de una posible 
captación de ahorro público a través 
de elementos y mecanismos cuyo 
control y regulación reposan sobre 
esta CNV. No obstante, a raíz de un 
exhaustivo accionar, y, finalizada la 
tramitación sumarial, se concluyó 
que la conducta observada no con
figuró un obrar contrario a las nor
mas en lo que hace al marco de com
petencia del organismo”, dice en los 
considerandos de la resolución de 
la CNV, que también señala que lo 
dictaminado es sin perjuicio de la 
responsabilidad que pudiera com
prenderles en el ámbito judicial.

Conocida la resolución de la CNV, 
Cositorto volvió a decir que es ino
cente y que el juicio que enfrenta es 
“unjuicio ilegal, perverso y nulo, ar
mado por la mafia política, fiscal y 
financiera del gobierno anterior”.

En un posteo en su cuenta de la 
red social X, sostuvo: “Los mismos 
que se llenaban los bolsillos mien
tras nos robaban a todos con im
puestos, inflación y miseria. Los 
canales de TV cuando les convenía 
me hicieron mil notas llamándome 
el rey de la estafa. Ahora que la CNV 
nos absolvió, esos mismos progra
mas no abren el micrófono. Se les 
cayó el circo, pero siguen protegien
do a los verdaderos ladrones”.

Ahora se enfrenta al final del jui
cio en Corrientes con un pedido de 
condena. •Fue ratificado el sobreseimiento de los rugbiers franceses

Mendoza. “Por segunda vez demostramos la absoluta inocencia de Auradou y Jegou”, dijo el abogado Rafael Cúneo Libarona
Gabriel Di Nicola
LA NACION

“En virtud de todo lo expuesto, y 
habiendo analizado de manera in
tegral las pruebas reunidas en la 
causa, resulta evidente que la ver
sión de los hechos sostenida por 
la parte querellante no encuentra 
respaldo en los elementos objeti
vos incorporados en el expediente. 
Por el contrario, la evidencia fílmi- 
ca, los testimonios recabados, los 
peritajes médicos y psicológicos, 
así como los propios mensajes de 
la denunciante en las horas y días 
posteriores a los hechos, han des
virtuado en forma contundente la 
hipótesis acusatoria. En este mar
co, y ante la falta de elementos que 
permitan sostener una imputación 
seria contra los señores Hugo Au-

Hugo Auradou archivo Oscar Jegou ARCHIVO

radou y Oscar Jegou, corresponde 
confirmar el sobreseimiento dicta
do por la señora jueza de grado”.

Así, el Tribunal Penal Colegiado

N91 de la Primera Circunscripción 
de Mendoza confirmó el sobresei
miento de los dos rugbiers france
ses que habían estado presos en la

Argentina después de que una mu
jer denunció que había sido violada 
en un hotel mendocino luego de un 
test entre los Pumas y el selecciona
do de Francia, en julio pasado.

“Por segunda vez demostramos 
la absoluta inocencia de Auradou y 
Jegou. La denuncia fue falsa, equi
vocada y, como dice la sentencia, ge
neró mucho daño a mis dos defen
didos. Es una demostración de que 
las denuncias falsas deben tener 
penas más elevadas. Estamos pen
sando en denunciar a la denuncian
te y su abogada. La perspectiva de 
género no es un cheque en blanco. 
Las pruebas no se equivocan”, dijo 
a la nación el abogado Rafael Cúneo 
Libarona, defensor de los dos rug
biers, después de conocer el fallo del 
tribunal de alzada.

El fallo de primera instancia ha

bía sido dictado por la jueza de Ga
rantías Elenora Arenas en diciem
bre pasado. El Ministerio Público 
Fiscal, representado por la fiscal 
Daniela Grieta Chaler, jefa de la 
Unidad Fiscal de Delitos Contra la 
Integridad Sexual, y por su colega 
Darío Nora, de la Unidad Fiscal de 
Delitos Contra la Integridad Sexual, 
había solicitado el sobreseimiento 
“por duda o falta de pruebas”.

La resolución de la jueza Arenas 
fue apelada por la querella. Pero el 
tribunal de alzada rechazó la apela
ción al entender que “la resolución 
de primera instancia se encuentra 
debidamente fundada y resulta 
ajustada a derecho”.

Ambos rugbiers jugaron unos 
minutos en la derrota de Francia 
ante Inglaterra el 8 del actual en 
Twickenham.»
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Hay varios sistemas, 
algunos muy sofisti
cados, para medir la 
calidad democrática 
de los países. Pero hay 
uno que pocas veces 
falla: escuchar cómo hablan sus diri

gentes y también sus sociedades.La escucha puede parecer un mé
todo rudimentario y artesanal, pero 
las palabras dan una pauta del nivel 
de civilización política y de apego a 
las reglas básicas de la convivencia. 
Basta, entonces, con encender la te
levisión para advertir que la Argen
tina presenta síntomas de erosión 
democrática que se expresan a tra
vés del lenguaje. No es un fenómeno 
nuevo, pero luce cada vez más exa
cerbado, como si asistiéramos a una 
espiral de virulencia, guaranguería 
y agresividad que coloniza la conver
sación pública.

Como en todos los fenómenos 
complejos, es difícil determinar un 
origen exacto. Pero si se mira con 
prisma retrospectivo, no hay du
das de que fue el kirchnerismo el 
que provocó una ruptura de lo que 
podría denominarse “el pacto de
mocrático del lenguaje”. Fue cuan
do la retórica beligerante pasó del 
plano de las ideas al de los ataques 
personales. Néstor Kirchner rein
auguró, de alguna forma, ese estilo 
autoritario en el que un crítico o un 
adversario se convertían en “enemi
gos” a los que había que estigmati
zar y destruir. Empezó a señalar a 
empresas y empresarios con nom
bre y apellido, en una técnica que 
después acentuó Cristina Kirchner 
y que se extendió tanto a adversa
rios políticos como a periodistas 
o críticos de cualquier ámbito. Se 
apalancaban, además, en campa
ñas de agravioy demolición monta
das desde el Estado: 6,7,8 fue, en ese 
sentido, un icono del retroceso de
mocrático a través del lenguaje y la 
edición arbitraria y capciosa de los 
hechos. Se promovió un dicciona
rio de descalificaciones ideológicas: 
“fachos”, “destituyentes”, “hegemó- 
nicos”, “golpistas”, “antiderechos” o 
“vendepatria”. Y se intentó imponer, 
además, un “lenguaje de Estado”: el 
que no hablaba en “inclusivo” era 
excluyente y discriminador. Con 
ese verbo ideologizado se incubó 
un sistema de atropellos guberna
mentales y persecuciones, que in
cluyó “escraches”y otros ataques y 
que, al mismo tiempo, procuró en
cubrir un gigantesco entramado de 
corrupción con discursos “para la 
tribuna”.

Hasta que emergieron los Kir
chner en el escenario de la política 
nacional parecía regir, con altibajos, 
un consenso tácito sobre el lenguaje 
asociado a códigos de convivencia 
y de respeto. Cuando Fernando de 
la Rúa grabó un video de campaña 
contestando las cosas que se decían 
de él, empezó con aquella recor
dada frase: “Dicen que soy aburri
do...”. Fue hace 26 años. Si alguien 
decidiera adaptar aquel spot a los 
tiempos actuales debería defender
se de otros adjetivos: “Dicen que soy 
una rata, un chanta, un imbécil, un 
miserable... un facho o un zurdo”. 
Aquella ruptura del kirchnerismo 
ha engendrado una desmesura de 
signo contrario. El mileísmo habla 
un lenguaje soez,  violento y por mo
mentos perturbador que envicia y 
dificulta la conversación pública, y 
que lleva a muchos actores políticos 
e institucionales a una suerte de re
pliegue preventivo.

La expresidenta Kirchner viene 
profundizando una retórica cha-

calidad. Kirchner reinauguró un estilo autoritario en el que un crítico o un adversario se convertían en “enemigos”; el mileísmo habla un lenguaje soez y violento que envicia la conversación pública
El retroceso 

democrático a través 
de las palabras

bacana, pero a la vez autoritaria. El 
“Che, Milei”, que ha convertido en 
una pobre y pedestre muletilla, no 
solo expresa vulgaridad sino algo 
más peligroso: implica un despre
cio por la investidura presidencial, 
una suerte de ninguneo de quien 
ejerce la máxima representación 
del Estado. Al provenir de alguien 
que ocupó la misma jerarquía, la 
insolencia desvirtúa la noción más 
elemental de respeto a la institucio- 
nalidad. Puede parecer anecdótico, 
pero el modo en el que se hablan la 
exmandataria y el actual jefe del 
Estado bastardea cualquier idea de 
convivencia democrática y civiliza
da, con un lenguaje que bordea más 
el argot carcelario que las formas de 
la juridicidad y la alta política.

Es una práctica en la que queda 
abolido el debate: se lo reemplaza 
por un intercambio crispado de 
insultos, groserías y chicanas que 
irradia al resto de la sociedad. Se

La ruptura del lenguaje civilizado derrama desde la dirigencia hacia la sociedad
potencia así un ruido de fondo que 
debilita los cimientos de la cultura 
democrática.

Si alguien se toma el trabajo de 
escuchar las horas interminables 
de discursos y entrevistas de Cris
tina Kirchner y de Javier Milei, se 
encontrará con un dato: nunca se 
pronuncia la palabra “convivencia”. 
Tampoco se mencionan “toleran
cia” ni “pluralismo”. Esos términos 
parecen desterrados del dicciona
rio político. El kirchnerismo ya ha
bía tachado otros vocablos: “ética” 
y “honradez”. No se trata solo de un

■L
empobrecimiento del lenguaje, si
no de una escala de valores. Cuando 
desaparecen las palabras también 
se diluyen sus significados.

En la entrevista que el Presidente 
dio esta semana apareció la verba- 
lización del “odio”. Fue, si se quiere, 
de un modo tangencial, atribuyén
dose además una especie de virtud. 
Fue cuando hablaba de la libertad 
de sus ministros para designar a sus 
equipos: “Yo no me meto... Pueden 
nombrar, incluso, a alguien que yo 
odio”. La sola referencia a ese sen
timiento extremo debería estar ve
dada en el repertorio lingüístico de 
un presidente. Pero en el frondoso 
paisaje de insultos y descalificacio
nes, reparar en eso tal vez merezca 
un reproche: parece intrascenden
te. Sin embargo, el descuido por el 
lenguaje suele ser el origen de otros 
descuidos. De hecho, el escándalo 
cripto que afecta al Gobierno en 
estas horas no puede entenderse si 

no nos remontamos a la desapren
sión y la ligereza con la que se ha 
esgrimido y manejado la palabra 
presidencial.

Pero la cuestión excede lo coyun- 
tural y adquiere un mayor relieve. 
Descuidar el lenguaje es descuidar 
la convivencia. Suele decirse que “a 
las palabras se las lleva el viento” y 
que “lo importante no es lo que se 
dice sino lo que se hace”, “no son las 
palabras sino los hechos”. Se pierde 
de vista, sin embargo, un dato ele
mental: las palabras también son 
hechos. Marcan, además, un territo
rio normativo; fijan límites y expre
san valores. Cuando se rompen los 
límites del lenguaje, se resquebraja 
el tejido democrático y se habilita 
una suerte de salvajismo anárquico 
en la escena pública.

Las descalificaciones no quedan 
encapsuladas en la beligerancia po
lítica. Del Presidente, por ejemplo, 
hemos escuchado insultos, burlas 
y descalificaciones contra artistas, 
académicos y hasta ciudadanos co
munes. ¿Hace falta subrayar que 
el derecho a discrepar no incluye 
nunca el derecho a agraviar? Si se le 
presta atención al último posteo de 
Cristina Kirchner en X se verá, por 
ejemplo, que intenta descalificar a 
un conductor televisivo por un rasgo 
físico: una bajeza reñida con el buen 
gusto, pero también con las normas 
más elementales de la educación. 
Ironizar en tono burlón sobre las 
condiciones físicas de una persona 
hoy suena disonante hasta en la so
bremesa de un bar.

La ruptura del lenguaje civiliza
do y respetuoso derrama desde la 
dirigencia hacia la sociedad. Quie
bra cualquier principio de ejempla- 
ridad y habilita tácitamente la hos
tilidad como código de convivencia. 
Vemos, así, que pandillas digitales 
actúan como hordas agresivas en 
las redes sociales y que la propia 
tertulia televisiva se nutre en mu
chos casos de palabras gruesas y de 
una vulgaridad que coquetea con la 
violencia verbal.

Si miramos más allá de la políti
ca, vemos que en otros ámbitos se 
reproduce esta misma lógica. El te
sorero y hombre fuerte de la AFA, un 
señor llamado Pablo Toviggiano, se 
ha especializado, por ejemplo, en el 
insultoy el agravio contra directivos 
con los que tiene diferencias. Desde 
una institución en la que todos los 
clubes tienen vozy voto, no se debate 
ni se discute: se atropella, se aprieta 
y se patotea. Todos verbos que el kir
chnerismo residual enquistado en 
la AFA parece conjugar con énfasis 
y desinhibición.

Los peores códigos del fútbol y de 
la calle parecen contagiar a los po
deres públicos. La semana pasada, 
el líder del bloque kirchnerista pro
vocó en plena sesión al presidente de 
la Cámara de Diputados: después de 
tratarlo de “forro” y de “pelotudo”, le 
dijo “te espero en Seguróla y Haba
na”, una expresión “maradoniana” 
para invitar a pelear. Todo muy co
lorido y bizarro, si no marcara, en 
realidad, una patéticay peligrosa de
gradación institucional que aveces 
tendemos a naturalizar.

En medio de una crisis política y 
en el comienzo de un año electoral, 
la responsabilidady  lamesura en las 
palabras deberían ser una preocu
pación central. Cuando se degrada 
el lenguaje, se degrada la democra
cia. Y en ese declive, hasta los logros 
más importantes, como la baja de la 
inflación, la estabilidad cambiaría y 
el superávit fiscal, entran en zona de 
turbulencia y de riesgo. •
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Criptogate: un daño a la 
reputación del PresidenteEl escándalo desatado exige al menos una sincera autocrítica de Milei, que ofrezca algo más que simples excusas que solo devalúan su palabra

C
orresponderá a la Justicia y 
a la Oficina Anticorrupción 
investigar la responsabilidad 
que le pudo haber cabido al presi

dente Javier Milei y, eventualmente, 
a otros funcionarios en el escándalo 
ya conocido como “criptogate”. Pero 
por lo pronto el daño que se ha auto- 
infligido el primer mandatario pro
moviendo a través de su cuenta per
sonal en la red social X el lanzamien
to de un dudoso emprendimiento y 
de un riesgoso criptoactivo no es me
nor. El valor de su palabra se ha visto 
afectado en forma negativa.

Milei deberá entender que, por el 
alto cargo que ocupa, no puede com
portarse como un simple “influen- 
cer” ni ser vehículo de campañas 
comerciales que podrían resultar 
incompatibles con la responsabi
lidad que le confiere el ejercicio de 
la presidencia de la Nación. Un pre
sidente debe comportarse como tal 
las 24 horas de los siete días de cada 
semana.

Eljefe del Estado actuó irrespon
sablemente al difundir mediante un 
tuit un supuesto proyecto de inver
sión, llamativamente denominado 
“Viva la Libertad Project”, que, teó
ricamente, iba a fondearse con una 
divisa digital, llamada $LIBRA. En 
forma más imprudente aún, escasos 
minutos antes del lanzamiento de es
te criptoactivo, el Presidente incluyó 
en su mensaje el link al contrato in
teligente que facilitaría a potencia
les inversores adquirir la flamante 
criptomoneda. Esta experimentó de 
inmediato un aumento exponencial 
en su precio, lo que permitió a sus te
nedores originales vender el activo 
con descomunales ganancias hasta 
que su precio se desplomó, provocan
do cuantiosas pérdidas entre muchos 
de los inversores de distintos lugares 
del mundo que arriesgaron su dine

ro alentados por lo que pareció una 
recomendación de Milei.

En su primera entrevista periodís
tica tras el escándalo -abruptamen
te interrumpida por la cuestionada 
decisión de Santiago Caputo-, eljefe 
del Estado buscó despegarse del des
afortunado episodio. Trató de expli
car que no promocionó un negocio, 
sino que solo lo difundió; negó la exis
tencia de una estafa y aseguró que 
quienes se lanzaron a adquirir el po
lémico criptoactivo “sabían el riesgo 
que corrían”. Recurrió incluso a una 
poco feliz comparación, al afirmar: 
“Si vos vas al casino y perdés plata, es 
tu problema”. Ningún presidente ni 
ningún economista que se precie de 
su seriedad debería darles visibilidad 
a opciones de inversión comparables 
con apuestas en un casino.

Varias horas después del tuit que 
publicó, Milei admitió en otro men
saje que “no estaba interiorizado del 
proyecto”, por lo que decidió borrar 
de la red social el posteo original. 
Es difícil entender por qué difundió 
semejante negocio si no estaba inte
riorizado sobre su alcance. Su pro
pia explicación reafirma la idea de 
que, al menos en las redes sociales, 
el primer mandatario habla de algu-

Sería esperable que el Presidente haya aprendido algo de este triste episodio. Entre otras cosas, que debe escuchar a quienes saben y no a quienes solo buscan endulzarle los oídos

nos temas sin saber y sin chequear, 
agravado esto por su condición de 
economista.

El hecho plantea que el teléfono 
celular del Presidente puede ser un 
medio para la difusión de cuestiones 
no verificadas y hasta defake news 
asociadas potencialmente a estafas 
piramidales.

Aunque el Presidente admitió que 
se comió “un cachetazo”, negó haber 
cometido un error y solo reconoció 
que experimentó “un aprendizaje”. 
Más allá de que sería esperable que 
Milei haya aprendido algo de este 
triste episodio -entre otras cosas, 
a escuchar a quienes saben y no a 
quienes solo buscan endulzarle los 
oídos-, resulta deplorable que no re
conozca un evidente error, pasible 
de transgredir elementales princi
pios de la ley de ética pública, como 
que un funcionario no puede inte
resarse en negocios incompatibles 
con su responsabilidad pública ni 
utilizar su posición para promover 
productos o empresas privadas.

Son muchos los interrogantes y 
sospechas que deja el preocupante 
episodio protagonizado por el Presi
dente con ribetes impensados dentro 
y fuera del país. Plantear la posibili
dad de un juicio político constituye, 
sin embargo, una maniobra a todas 
luces apresurada, además de caren
te de razonabilidad proviniendo de 
un sector político como el kirchne- 
rismo, en cuyos líderes la autoridad 
moral brilla por su ausencia tras un 
prolongado ciclo de escándalos de 
corrupción pública que han intenta
do tapar como sea. Pero la cuestión 
que involucra a Milei es lo suficiente
mente grave y exige al menos que el 
primer mandatario y quienes lo ro
dean efectúen una sincera y pública 
autocrítica que ofrezca algo más que 
meras excusas.

De la guitarra a la sinfónica

E
l promedio de robos denuncia
dos en la provincia de Buenos 
Aires ronda los 350 diarios y 
el de homicidios, los dos por día. Al 

ritmo de una creciente inseguridad, 
los ciudadanos también nos anoti
ciamos de una de las contracaras 
de esta realidad: a qué destina la go
bernación bonaerense fondos que 
no dedica a combatir el delito. Ya 
no sorprende que la ecuación tra
dicional de policías que persiguen a 
ladrones se haya modificado: cada 
vez son más los policías acechados 
por los delincuentes.

El senador radical Ariel Bordaisco 
presentó un pedido de informes en 
la Legislatura provincial sobre una 
millonaria compra de instrumentos 
musicales para la Banda Sinfónica 
de la Policía Bonaerense. A los cues- 
tionamientos por la oportunidad de 
una inversión que ronda los 100 mi
llones de pesos, se suman otros por 
eventuales pagos de sobreprecios.

Las protestas vecinales reclaman 
fondos para equipamiento, patru- 
llaj e y personal de seguridad cuando 
los recientes homicidios de Paloma 
y Josué, y del repartidor Lúea Agui- 
rre enlutan el territorio. Mientras 
tanto, el Ministerio de Seguridad 
bonaerense lanza una compra para 
la Superintendencia de la Policía Bo
naerense por tres tubas, dos flautas 
traversas, tres clarinetes, tres saxos, 
cuatro trompetas, cuatro trombo
nes, un corno, un eufonio, un tim
bal, platillos y dos amplificadores 
de audio. No se puede entender que 
en lugar de armas, chalecos y pa
trulleros los dineros provinciales se 
destinen a comprar instrumentos 
musicales para la fuerza. La Agru
pación Sinfónica, se señala en el 
sitio web, cubriría necesidades del 
Ministerio de Seguridad en todo el 
territorio de la provincia, en eventos 
como práctica de desfiles, rendición 
de honores y formaciones, ciclos de

conciertos de música “sinfónica y 
popular”, “actuaciones recreativas 
para el público en general” y shows 
didácticos para niños. Sin menos
preciar el valor de cualquier activi
dad cultural, suenan por demás ale
jadas de la realidad las decisiones de 
las autoridades cuando la seguridad 
está tan lejos de estar mínimamente 
garantizada.

Tres empresas, proveedoras fre
cuentes del Estado, presentaron sus 
ofertas. Los precios son hasta el do
ble de lo que una búsqueda por in
ternet refleja para iguales marcas y 
modelos. Otra conocida partitura.

Entre chicanas políticas de uno y 
otro color, la inseguridad mantiene 
aterrorizados y en estado de alerta a 
los ciudadanos. Su dramática reali
dad no se arregla con música. Mejor 
sería que los funcionarios afinaran 
sus discursos e hicieran lo que de 
ellos y sus responsabilidades se es
pera. O que se llamaran a silencio.
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www.lanacion.com.ar 
G/lanacion

Lección
Señor Presidente: tomando 
como ejemplo el asunto 
$LIBRA, en mi carácter de 
ciudadano argentino le so
licito que no ofrezca flancos 
débiles empañando todo 
lo bueno que está hacien
do para el país manejando 
irresponsablemente sus 
redes sociales, y que deje 
que estas sean previamente 
supervisadas por gente idó
nea en la materia. Que este 
episodio le sirva de lección. 
Por otra parte, en cuanto a 
quienes expresan ideas dis
tintas de las suyas, es tiem
po de que siga el antiguo 
pero siempre vigente ada
gio romano suaviter in mo
do fortite in re, que aplicado 
al caso puede libremente 
interpretarse como que su 
discurso no sea agresivo, 
aunque franco, y que a la 
vez usted sea inclaudicable 
en la aplicación de las me
didas que considere condu
centes al bien del país.
Rodolfo Blaquier 
blaquierrodolfo@gmail.com

Los mismos
Diputados de la oposición 
piden interpelar a miem
bros del Gobierno y juicio 
político al Presidente, por 
un simple error de este en 
redes que aclaró debida
mente por TV. Son los mis
mos que estaban mudos 
cuando Cristina Kirchner 
cometió graves delitos por 
los que recibió dos conde
nas, mientras hay otros que 
siguen bajo investigación 
y de los que no hablan. Los 
mismos a los que la ciuda
danía consideraba una me
ra oficina anexa al gobierno 
porque con su mayoría 
ponían sello de legalidad 
a cuanta ocurrencia de su 
jefa les ponían por delante. 
Me pregunto, ¿por qué no 
se dedican a legislar sobre 
los temas que necesitan de 
leyes urgentes, en lugar de 
aprovechar sus cargos para 
usarlos de ariete político? 
¿No pueden esperar las 
elecciones para reemplazar 
a un gobierno, o temen per
derlas como jamás lo ima
ginaron y se agarran de lo 
que pueden para permane
cer como la casta que son?
Rafael Mauro
DNI 4.559.184

Nación. Respete esa inves
tidura. Lo votamos por cua
tro años, ¿sabe?
José Azpiroz Costa
DNI 10.306.873

Obsesión
La sospechosa y oscura par
ticipación de nuestro pre
sidente en el episodio de la 
criptomoneda $LIBRA me 
hizo entender claramente 
la obsesión por que sea ele
gido integrante de la Corte 
Suprema el indefendible 
doctor Ariel Lijo. Todo cie
rra con moño.
Francisco L. Celeda
DNI 10.833.685

Anarcocapitalismo 
¿Está preparada la Argenti
na para entender y aceptar 
al anarcocapitalismo? El 
mundo cripto está íntima
mente relacionado con este 
pensamiento al pretender 
actuar por fuera del as
fixiante control estatal y la 
censura. Es su esencia. Li
bertad para ahorrar y ope
rar con las criptomonedas 
tiene en la confianza el ha
cedor de activos, por ejem
plo, financieros. El control 
descentralizado lo realiza 
la propia blockchain en 
lugar del burócrata. El Pre
sidente cree en esto y para 
él es lo mismo promover 
o “difundir” una inversión 
en litio, gas licuado, que 
hacerlo con una moneda 
virtual que, sobre la base de 
la confianza a un modelo, 
atrae capitales. Tras déca
das de un Estado paterna
lista en la Argentina aún 
no se entiende bien lo que 
significa libertad, y la opo
sición populista y corrupta 
lo aprovecha para ensuciar 
la cancha.
Pablo Gay
pabloagay@hotmail.com

En la Red
FACEBOOK 

Escándalo cripto: la opo
sición pide interpelar a 

la plana mayor del Gabi
nete en Diputados

Asesor
Santiago Caputo, ¡afuera! 
Ricardo Maschwitz (h.) 
DNI 11.477.698

Solo esperan
Presidente Milei, realce la 
investidura máxima. Para 
eso fue elegido. Creo, con 
todo respeto, que debe dar
se cuenta. Las bandas que 
añoran succionar nueva
mente el Estado contem
plan, dichosas, cualquier 
traspié. No crea que se han 
retirado. Ni es su función 
recomendar inversiones. 
Para ello hay especialistas. 
Usted es el presidente de la

“Que se presente, es 
lo mejor que tiene 

que pasar. Así, aclara 
lo que deba ser 

aclarado” 
Susana Tessa

“A Karina y a Caputo 
tiene que quitarles 

poder” 
VilmaDaca

“¿Por qué no votan la 
ficha limpia?” 

José María Shmidt

“La oposición no 
está en condiciones 
de exigir nada. ¡Se 

robaron todo!” 
GiselleRossi
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Descargos
En el comienzo de la ca
tarata de novedades, opi
niones, comentarios me 
adelanto a decir que ya ha
bría juzgado al presidente 
del país si perteneciera al 
Frente para la Victoria y 
tendría la absoluta con
vicción de su muy mala 
conducta y su deshonesti
dad. Del presidente Milei 
espero su asistencia a una 
conferencia de prensa 
donde tengan acceso los 
periodistas acreditados, 
sin ninguna distinción y 
sin limitación de temas 
vinculados al escándalo 
que produjo su interven
ción en la criptomoneda 
$LIBRA. Para nada me 
conforman sus descargos, 
ya que sobre el mismo 
tema hace declaraciones 
donde deja -en mi con
cepto- perfectamente 
plasmada su soberbia y 
pretende demostrar la im
posibilidad de que algunos 
políticos de la “casta” pi
dan explicaciones sobre su 
grave errory... “aumentan 
su convicción de sacarlos 
a patadas en el culo”.
Armando Roberto Vasini 
vasiniarmando@gmail.com

Correo Argentino 
No sé si el Correo Argen
tino actualmente es pri
vado, mixto o estatal. Lo 
que no hay dudas es de que 
el servicio es pésimo. En 
todo el mundo el servicio 
de correos es fundamental 
y se le da la importancia 
que corresponde. Acá es 
un desastre. Para la obten
ción del pasaporte que se 
paga por trámite urgente 
y dispone la entrega a do
micilio dentro de las 96 
horas, la empresa hace lo 
posible para pasar en el 
horario en el cual, según 
las condiciones laborales 
establecidas por el gremio 
de encargados de edificios 
de departamentos, no está 
el encargado (de 12 a 16). 
Dejan un papel donde se 
indica la sucursal a retirar, 
con un garabato ininteli
gible, por lo tanto hay que 
iniciar una investigación 
para saber adonde pue
de haber ido a parar. Si 
se llama por teléfono, no 
atiende nadie. Por mail, 
lo mismo, nada. Una vez 
que se detecta el lugar, por 
más que vaya una perso
na autorizada con toda la 
documentación necesaria 
para retirar, buscan todas 
las trabas posibles para no 
entregarlo.
Si llega alguna encomien
da del exterior ocurre 
exactamente lo mismo, 
mala voluntad y maltrato 
durante todo el trámite. 
Juan R. E. Gear
DNI 4.954.712

SISTEMAS EDUCATIVOSAnclados en el pasado
Diego M. Jiménez

-PARA LA NACION-

L
os sistemas educativos son 
por naturaleza rígidos ante 
el cambio o, en sus mejores 
versiones, lo ralentizan. Además, 

tienen una gran burocracia ad
ministrativa que se ocupa de la 
gobernanza de un entramado de 
instituciones que son singulares, 
muy distintas entre sí, aunque la 
distancia entre unas y otras sea 
de solo algunas cuadras. Asimé
tricas en lo bueno y en lo malo, 
dispares en su calidad, diversas 
en su composición sociocultural, 
en su financiamiento, en el contex
to donde desarrollan su función y 
en la cultura que despliegan y las 
distingue.

Los sistemas buscan uniformi
zar una realidad extraordinaria
mente diversa; de allí el debate aca
démico entre descentralización o 
centralización para su gerencia- 
miento. O algo intermedio. Tam
bién, parte de la particularidad del 
sector educativo es que es “mano 
de obra intensivo”, dado que re
quiere muchos recursos humanos 
y más del 90% de su presupuesto 
se va en ello. Docentes, directivos, 
personal auxiliar conviven con 
estudiantes en un espacio físico 
llamado escuela, dividido en au
las, espacios comunes y lugares de 
formación específicos, como los 
laboratorios. Mayormente, casi 
unánimemente, aún es así. Como 
hace 200 años.

Y seguimos tranquilos, como si 
nada, a punto de iniciar un nuevo 
ciclo lectivo, sin darnos cuenta de 
que una ola nos está pasando por 
arriba hace tiempo, transformán
dolo todo, fundamentalmente a 
nuestros alumnos y el modo que 
tienen de acceder al conocimiento 
y el aprendizaje. Por otra parte, a 
nivel individual, disociamos lo que 
hacemos privadamente en cuan
to a cómo nos informamos, entre
tenemos y educamos y nuestras 
prácticas en las aulas. El peso de 
la historia, lo conservador de los 
sistemas nos terminaron coloni
zando. En un alarde de “aversión

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

S
egún el dicho popular, el 
sentido común es el menos 
común de los sentidos. No es 
tan fácil: para algunos es el saber 

que condensa la acumulación de 
experiencias y aprendizajes; para 
otros, es un medio conceptual para 
imponer creencias propias en cali
dad de dogma.

Vivimos tiempos de un senti
do común que cuestiona conoci
mientos que por mucho tiempo se 
dieron por sentados. Es el caso de 
las tarifas como dispositivo útil de 
política económica. Después de la 
Segunda Guerra Mundial,  la doctri
na mayoritaria postuló sus efectos 
más adversos que benéficos para el 
comercio. Resultaron los organis
mos multilaterales (OMC, GAAT, 
Banco Mundial) como garantía de 
la globalización, y uno de los pro
cesos de mayor crecimiento en la 
historia. Con desbalancesy mucho 
por corregir, seguro.

al pesimismo” ignoramos lo que 
nos parece negativo. O, en este 
caso, puede hacer tambalear, des
aparecer o rediseñar por completo 
nuestra forma de educar.

Inerciales, abrumadoramente 
presenciales, aterrorizados por 
la tecnología y enfrascados en 
problemáticas de base (que los 
estudiantes no abandonen, que 
aprendan lo mínimo indispensa
ble y que asistan “x” cantidad de 
días al aula) y medievalizados en 
materia tecnológica por una fosa 
hecha de falta de recursos y difi
cultades de adaptación al mundo

LA ARGENTINALos desafíos de un nuevo sentido común
Bernardo Saravia Frías

-PARA LA NAC1ON-

El gobierno estadounidense 
desafía el concepto, liderando un 
movimiento político que se pro
yecta con escala internacional. 
Más: plantea una extraña contra
dicción con el liberalismo clásico 
del siglo XX, que propugnaba dos 
valores esenciales: la competen
cia en los mercados y el Estado 
de Derecho; mercados abiertos y 
en igualdad de condiciones, más 
seguridad jurídica como ejes. La 
idea dominante ahora es otra, de 
acción directa desde el Estado: 
transformar el orden mundial, 
canalizando la fuerza a través de 
esta herramienta de restricción 
al comercio. Una llamativa vuelta 
atrás en la historia.

Los cambios que se pueden pre
ver son importantes. Si la política 
proteccionista se traduce en au
mento de precios, pues es proba
ble una acción más cauta del Ban
co Central norteamericano para 

de hoy, el sistema educativo y la 
escuela están anclados, tironea
dos por un pasado conservador 
en modos y regulaciones.

La ola que viene (y que ya está 
en curso), como explica Mustafa 
Suleyman, está definida por dos 
tecnologías claves: la inteligencia 
artificial (IA) y la biología sintéti
ca, que apuntan a los fundamen
tos de nuestro mundo, la vida y la 
inteligencia. Y, junto a lo que se 
potencia con ellas (robótica, in
formática cuántica), conforman 
un proceso que no dejará nada 
igual. Una oleada general, hipe- 

bajar las tasas: sabido el efecto en 
elvalor de las monedas emergentes 
y el precio de los commodities. Pero 
más importante, estructuralmente 
puede significar un nuevo orden, 
con mercados compartimentados 
y de difícil acceso, más desajustes 
de precios con efectos duraderos.

El nuevo sentido común presen
ta desafíos para la Argentina. El 
escenario, pleno de inestabilidad 
jurídica, impacta el movimientode 
la inversión, en un país que la nece
sita más que nunca, porque tiene 
un coeficiente de inversión de 16% 
del PBI, muy por debajo del que se 
necesita para aumentar empleo y 
productividad,  y un ingreso por ha
bitante que sufrió una caída del 12% 
desde el 2011, con niveles de infor
malidad y pobreza que continúan 
siendo alarmantes.

También pega de lleno en la 
dinámica de nuestros mercados 
de exportación: el precio de los 

rrrevolucionaria, de rápida evo
lución, con múltiples canales de 
difusión, de impacto asimétrico y 
cada vez autónoma. Por lo tanto, 
incontenible.

“...Una ola es un conjunto de 
tecnologías que confluyen al mis
mo tiempo, impulsadas por varias 
tecnologías de uso general nuevas 
y con profundas implicaciones so
ciales...”, explica el británico, pio
nero en investigación en IA desde 
que fundó DeepMind en 2010 (que 
luego vendió a Google). Preocupa
do por que la nueva ola provoque 
más beneficios que daños, anali
za el mundo que vivimos a caba
llo del que inexorablemente está 
siendo.

La palabra educación casi no se 
menciona en su libro Tecnología, 
poder y elgran dilema del siglo XXI. 
La ola que viene, escrito junto a Mi
chael Bhaskar, pero cualquiera se 
da cuenta de que es el fundamento 
de lo que explica con agudeza, sen
tido común y ausencia de prejui
cios. Ciencia, tecnología, centros 
de investigación, universidades, 
emprendedores, divulgación cien
tífica, patentes, investigaciones de 
código abierto, dinero público y 
privado, empresas. Impensados 
sin sistemas educativos que bus
quen transformarse.

Sistemas que requieren formar 
parte de acuerdos públicos y pri
vados, en el seno de estrategias 
nacionales propuestas por elites 
que piensen políticas frente al 
mundo que viene. En donde más 
dinero fluya hacia la ciencia y el 
desarrollo. Como ocurre en China, 
Estados Unidos, la UE y en un ac
tor que avanza sin pausa: la India. 
Mientras tanto, en la Argentina los 
esfuerzos en pos de ello son indi- 
vidualesy dispersos, sin un vértice 
de política de Estado donde con
verger y potenciarse. En educación 
seguimos anclados, aferrados a un 
pasado que nos da comodidad pe
ro que nos quita futuro. Y que será 
arrasado tarde o temprano por la 
ola que viene.* 

commodities agrarios a la baja; lo 
mismo para los minerales críticos 
para la transformación energética, 
como es el caso de nuestros cobre 
y litio. Dos de los tres ejes (junto al 
gas y el petróleo) para el desarrollo 
del país, que pueden sufrir adver
samente.

En materia económica, el Go
bierno ha mostrado decisión: vaya 
que no es menor el superávit fiscal 
primario, el comercial y una infla
ción por debajo del 3% mensual. 
¿Qué preocupa? Pues que a los 
shocks externos negativos se su
me un abrazo del oso a un sentido 
común autoritario, que lleva a los 
arcaísmos institucionales: sirvan 
de botón de muestra las propues
tas para ocupar sitiales en la Corte, 
no enviar el presupuesto al Con
greso en sesiones extraordinarias 
y un discurso cada vez más into
lerante para cuestionar derechos 
adquiridos. •
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MANUSCRITO

Manual de soluciones 
sin aplicar

Mariano Confalonier!
-LA NACION-

U
n amigo decía hace poco 
que si un problema tiene 
solución deja de ser un pro
blema y que si no tiene solución 

también deja de ser un problema. 
“¿Entendés? Es refácil”, me chica- 
neó. Cuando lo señaló por prime
ra vez me quedé pensando en esta 
suerte de trabalenguas existencial 
y concluí de manera tajante: “Tiene 
razón”. Fue algo casi revelador. Le 
suelo recordar a él, con quien ha
blo muy seguido, tanto o más que 
con mi terapeuta, un cartel que me 
traje de Brasil que simula una se
ñalización de una ruta. Es un imán 
para la heladera, aunque lo tengo a 

veces en el escritorio, en la mesita 
de luz o en el living, y casi nunca en 
la heladera. Me acompaña dentro 
de la casa. Se va moviendo, es como 
un amuleto. La flecha que apunta 
hacia la derecha marca el cami
no para “ser feliz” y la que apunta 
hacia la izquierda muestra la ruta 
para “tener razón”. “Es muy bue
no”, reaccionó cuando se lo mos
tré. Claro, son contrapuestos. Ser 
feliz, tener razón. O una cosa o la 
otra. “¿Viste?”, le dije, con el pecho 
inflado, con orgullo, como Mon- 
tiel cuando convirtió el penal que 
nos dio a los argentinos la Copa del 
Mundo.

Nos atribuimos con frecuencia 
soluciones excelentes para nues
tros problemas personales. Son 
increíbles fórmulas para mejorar 
nuestras vidas. “Vos no te tenés que 
enojar”. “No charles este tema por
que te vas a meter en un quilombo”. 
“Fijate que lo que te pasa a vos es que 
estás siendo egoísta”. “Ella tiene ra
zón y por eso te pusiste así”. Son re
flexiones frecuentes. Muchas veces 
me dice casi en tono de acusación: 
“Para qué pagas terapia, ¡mejor pá
game a mí!”. “Hagamos un libro con 
todo esto”, le sugiero como respues
ta. Y así. Hay charlas, la mayoría por 
teléfono, porque él vive en La Plata 
y yo, en Buenos Aires, que duran 
más de una hora. A veces dos. En 
una crisis personal que atravesé a fi
nales del año pasado, me tiró varias 
de esas máximas que construimos 
durante años pensando que eran 
las que nos resolvían los dramas. 
En ese momento llegué a enojarme 
con él. Mal. Pensé, aunque no sé si 
se lo dije: “¿Estoy mal y vos me tirás 
esto? Solo necesito descargarme, 
no que me den consejos”. Era una 
prueba de que nuestro manual de 

soluciones para problemas de la vi
da personal es infalible porque nun
ca lo aplicamos con nosotros, pero 
lo vemos ideal para los otros.

Esto me devuelve el recuerdo de 
una conversación que mantuve con 
otro amigo. Un día me hizo una ob
servación, que a su vez había apren
dido de un tercero (porque todo es
tá inventado ya), también revelado
ra: “A medida que aprendés cosas y 
te hacés más viejo opinás menos”. 
O hablás menos y escuchás más. 
Hasta tenía un gráfico. Me lo mos-A medida que aprendés cosas y te hacés más viejo opinás menos. O hablás menos y escuchás más
tró entusiasmado. Era una suerte 
de esquema de coordenadas de X e 
Y, con la evolución de los años ver
sus las ganas de opinar sobre algún 
asunto. “Ahí está. Es por ahí”, pen
sé. Salí de su oficina convencido de 

que había descubierto algo que me 
cambiaría para siempre. Como si 
hubiera hecho un clic. Pero no fue 
así. Al menos no entonces. Aunque 
algo de eso hay.

Hay que aprender a hablar me
nos y escuchar más, porque en el 
atropello por manifestar lo nuestro 
nos perdemos lo que está diciendo 
el otro, y cuando llegamos con la 
sugerencia o la opinión resulta que 
ya lo sabía de antes. Es cuestión 
de hacer la prueba. Para personas 
más racionales que emocionales 
(por etiquetar un poco) -como yo, 
que también me enojo, me pongo 
contento, me frustro- puede ser un 
buen consejo. De lo contrario, un 
día, moriremos de literalidad si no 
lo ponemos en práctica. Saber que 
lo que hay que tratar de entender 
no es lo que dice el otro sino lo que 
le pasa al otro es un ejercicio bien 
complicado pero bastante útil pa
ra las relaciones humanas. Y esto 
también está escrito en el imagina
rio manual de soluciones para pro
blemas de la vida personal: lo digo 
yo, que pocas veces lo aplico, pero 
qué bien lo aconsejo. •

ES I El arte en la guerra CATALEJO
Ecología en peligroEdición fotográfica Diego Barros | Texto Ariel Torres

VADIM GHIRDA/AP

SMARDAN, RUMANIA

E
n batalla, los gaiteros eran fáciles de identificar, y debían marchar 
erguidos para tocar su instrumento. Por eso, resultaban bajas fre
cuentes; durante la Primera Guerra Mundial, los músicos caídos supe
raron los mil. Una imagen escalofriante por el cruce de la más pacífica 

de las artes, la música, y la más horrenda de las actividades humanas, 
la guerra. La gran gaita escocesa que se ve en la foto, ejecutada por un

miembro de las tropas británicas durante el ejercicio militar Steadfast 
Dart 2025, es una de las muchas variedades que existen, y también la 
más popular. Su sonido único y melancólico nace de una arquitectura 
notable. El fuelle (la bolsa u odre) se llena con el aire insuflado por el 
portaviento (o soplete). El gaitero presiona el fuelle para hacer sonar el 
puntero, que es la flauta melódica, y los bordones, que equivalen al bajo 
continuo y pueden afinarse cambiando la extensión del tubo. •

Pablo Sirven

Como si fuera poco la “herida” ab
surda en la postal esteña de la Para
da 11 de Playa Brava que significarán 
las tres torres monumentales, de 30 
a 60 pisos, que ya está levantando 
Cipriani junto al reconstruidoy am
plificado hotel San Rafael, y el nuevo 
centro, en la zona de la Parada 30, 
que planea todavía más edificios 
y proyectos premium, la gota que 
parece estar rebasando el vaso en la 
paciencia de muchos vecinos es la 
idea de convertir parte del humedal 
del arroyo Maldonado en una pista 
de picadas.

Las alarmas sonaron cuando em
pezaron a rellenarse con los escom
bros del erradicado asentamiento 
conocido como barrio Kennedy tres 
piletas en las que las barométricas 
vertían sus residuos. Ya hubo varias 
acciones de protesta y concientiza- 
ción para impedir que el proyecto si
ga avanzando por sus muy negativos 
efectos sobre el ecosistema.

En la otra punta del mismo de
partamento de Maldonado, luego 
de mucho batallar, las fuerzas vivas 
han clamado por categorizar a Pun
ta Ballena como “reserva natural” y 
así impedir otro proyecto megaedi- 
licio.

El afán por multiplicar el negocio 
inmobiliario conspira contra lo que 
el turista busca en la zona: más na
turaleza y menos cemento. •
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Mbappé superstar Marcó los tres goles de Real Madrid, que vapuleó y dejó afuera de la Champions al Manchester City deGuardiola P.2
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Boca dejó una imagen inquietante en Lima y el primer preocupado es el DT Gago, aunque no pierde el optimismo: "Sabemos lo que tenemos que hacer", sostuvo getty

Desgaste prematuro y riesgosoEl ciclo de Gago cumplió 20 partidos y tiene el segundo peor inicio de un DT xeneize en 12 años; la caída frente a Alianza Lima preocupa y Boca necesita cambiar la imagen para no quedar fuera de la Copa Libertadores
Leandro Contento
PARA LA NACION

El mundo Boca gira mucho más rá
pido que las agujas del reloj. Y una 
sucesión de pasos en falso puede 
marcar para siempre la carrera de 
un entrenador. En sólo 20 partidos 
(12 en 2024, ocho en 2025), el ciclo 
de Fernando Gago pareciera haber 
caído en un espiral de desgaste que 
alcanzó su límite tras la derrota 1-0 
con Alianza Lima que dejó en jaque 
la participación de Boca en la etapa 

de grupos de la Copa Libertadores.
El arranque de Pintita es el segun

do más flojo de los últimos 12 años en 
Boca, con un porcentaje de puntos 
del 55%. Desde el retorno de Carlos 
Bianchi en 2013 (41%) que Boca no 
obtenía resultados tan magros en el 
inicio de una era. En su octavo parti
do en el año, el Boca de Gago mostró 
su peor cara en la caída con Alian
za y está obligado a ganar el martes 
en la Bombonera para no quedarse 
fuera de la Copa dos instancias antes 
del comienzo de la fase de grupos, 

lo que representaría, sin dudas, un 
verdadero papelón.

“No es lo esperado. Planteamos un 
partido en el que nos hicieron un gol 
muy rápido y eso nos cambió todo. 
Después tuvimos el control y sabía
mos que íbamos a sufrir algunos con- 
tragolpes. Nos faltó llegar con más 
peso. La autocrítica se hace puertas 
para adentro. Todavía nos queda la 
revancha en casa, sabemos lo que te
nemos que hacer”, deslizó Femando 
Gago tras la caída con los peruanos. 
Y apeló a una frase gallardista pa

ra levantar el ánimo de los hinchas 
xeneizes, muy disgustados con la 
actuación del equipo: “Qué confíen, 
vamos a trabajar para ser un equipo 
que compita y se clasifique”.

Lo cierto es que Boca jugó uno de 
sus peores partidos desde la asunción 
de Gago y sumó un nuevo traspié en 
un arranque de ciclo tortuoso y sig
nado por los contratiempos: el 0-1 
en Lima quedó corto y sólo Agustín 
Marchesin se salvó del aplazo en una 
caída que dejó a Boca al filo del preci
picio. El lado optimista de la historia 

es que perdió solamente por 1 a 0.
Los números fríos indican que 

Fernando Gago es el segundo en
trenador con peor porcentaje de 
puntos de la última década toman
do en cuenta los 20 primeros parti
dos de todos los DT de Boca: Rodol
fo Arruabarrena (68%), Guillermo 
Barros Schelotto (53,3%), Gustavo 
Alfaro (70%), Miguel Ángel Rus- 
so (68,3%), Sebastián Battaglia 
(66,6%), Hugo Ibarra (75%), Jorge 
Almirón (60%) y Diego Martínez 
(61,6). Continúa en la página 2
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Marchesin fue clave para que Boca siguiera con chancesLos problemas de Gago, la paciencia de los hinchas y la estadística favorableEn la Bombonera, el DT está invicto; lesiones y un equipo indefinido, las principales trabas

Con un Mbappé estelar, 
Real Madrid pasó por 
encima a Manchester CityEl francés marcó un hat-trick en el 3-1 del campeón, que fue muy superior en la serie (global de 6-3); en octavos, ante Atlético de Madrid o Bayer Leverkusen

Viene de tapa
Además, el xeneize cayó contra 

Vélez en una semifinal de la Copa 
Argentinay no sólo perdió la chan
ce de sumar un título, sino también 
de acceder de manera directa a la 
etapa de grupos de la Copa.

Pero el problema no sólo tiene 
que ver con los números. Es que 
a pesar de la fortuna invertida en 
el mercado (más de 25 millones 
de dólares repartidos en siete re
fuerzos), el equipo no encontró 
jamás el funcionamiento desea
do ni Gago logró imponer una 
idea de juego que se sostenga a lo 
largo del tiempo. Las lesiones, es
tá claro, también jugaron un rol 
fundamental en el bajón general 
del equipo. A Perú, de hecho, Bo
ca viajó sin Sergio Romero, Nico
lás Figal, Ander Herrera, Tomás 
Belmonte, Ignacio Miramón y 
Edinson Cavani, además del sus
pendido Luis Advíncula. En la 
previa del partido se confirmó la 
ausencia de Ayrton Costa, con una 
molestia muscular, mientras que 
Camilo Rey Domenech  y Williams 
Alarcón salieron tocados en el se
gundo tiempo y están en duda pa
ra los partidos que se vienen. La 
buena noticia para Gago fue que 
tanto Rojo como Herrera se en
trenaron ayer a la par del grupo y 
estarían en condiciones de reapa
recer el sábado ante Aldosivi y, si 
todo marcha bien, podrían inte
grar la nómina para la revancha 
con Alianza. Advíncula cumplió 
con la sanción y Milton Delgado 
se reincorporó al grupo tras su 
participación en el Sudamerica
no Sub 20.

Lo cierto es que por lesiones, 
suspensiones o por decisión del 
DT, Gago ya utilizó ocho forma
ciones distintas en los primeros 
ocho partidos del año y el equipo 
continúa sin aparecer. El hincha 
perdió la paciencia y en el último 

partido de local frente a Indepen
diente Rivadavia despidió a los ju
gadores con silbidos al finalizar el 
primer tiempo. Luego Boca revir
tió su imagen y sumó dos triunfos 
seguidos -ante la Lepra y frente a 
Banfield- que calmaron relativa
mente las aguas hasta el viaje a Pe
rú, donde tanto Gago como el equi
po volvieron a quedar en deuda.

“Gago está en su casa, está con
tento. Le pasa lo mismo que a to
dos los DT del fútbol argentino: 
trata de competir al máximo. Él 
más que nadie quiere que el equi
po esté cada vez mejor”, había ase
gurado Juan Román Riquelme 
tras la victoria de Boca sobre In
dependiente Rivadavia de Mendo
za. Sin embargo, el presidente que 
encabezó la delegación en Perú no 
quedó para nada conforme con el 
rendimiento del equipo y habría 
sido muy crítico con losjugadores 
en una charla que mantuvo en el 
vestuario. Una hipotética elimi
nación como local en la etapa 2 
de la Copa Libertadores sería un 
cimbronazo difícil de resistir para 
todo entrenador de Boca.

Gago se mostró fuerte a pesar 
de la derrota y confió en revertir 
la serie en la Bombonera, donde 
permanece invicto en ocho parti
dos, con cinco ganados, tres em
patados y sólo tres goles en con
tra. Ante Riestra empezó abajo y 
terminó 1-1 y frente a Godoy Cruz 
y Huracán consiguió revertir el 
resultado. Pero esta vez no hay 
margen para el error. Un empate 
o una derrota dejarán a Boca fuera 
de competencia, mientras que un 
triunfo por más de un gol (o por 
penales) le dará el pasaje a la Fa
se 3 ante el vencedor de Indepen
diente Medellín-Deportes Iquique 
(la ida en Chile terminó 2-1 en fa
vor de los locales). Un Boca que 
pondrá enjuego su 2025 cuando 
recién estamos en febrero... •

Claudio Mauri
LA NACION

No hubo la adrenalina ni el voltaje 
emocional de las series de los tres 
años anteriores, cuando se enfren
taron dos grandes equipos. No lo es 
Manchester City en esta temporada, 
la peor de Pep Guardiola. En cam
bio, Real Madrid sí exhibió lo suyo, 
la envergadura de especialista en la 
Champions League. El defensor del 
título completó la tarea que había 
comenzado con el 3-2 en Inglaterra. 
El Santiago Bernabéu fue testigo de 
una plácida noche para el dueño de 
casa, que terminó por disolver a un 
inexpresivo rival con una homogé
nea actuación colectiva, completa, 
impecable,yla confirmación deque 
Kylian Mbappé está plenamente 
adaptado y cumple la misión para 
la que fue contratado: hacer la dife
rencia en las grandes citas.

Un hat-trickdel francés, el segun
do en su nuevo club y el 209 en su 
carrera, allanó la clasificación de 
Real Madrid para los octavos de fi
nal, etapa en la que, según el sorteo 
de mañana, habrá derbi contra At
lético de Madrid o se enfrentará con 
Bayer Leverkusen. “Quiero marcar 
una época en Real Madrid, hacer 
historia”, declaró sobre el campo 
Mbappé, que dejó atrás la nebulo
sa de los dos penales fallados en sus 
primeros partidos. Ahora suma 18 
goles en los últimos 18 encuentros.

Lo que fue 3-1 final le restó incer
tidumbre y misterio a este nuevo 
clásico europeo ya en el primer 
tiempo. Manchester City se desnu
dó pronto como un alma en pena.

A los 4 minutos, Real Madrid le 
dio la primera estocada aun adver
sario que parece haber olvidado to
dos sus principios futbolísticos: ni 
presión para recuperar la pelota 
ni posesión agresiva. Raúl Asen- 
cio, uno de los zagueros centrales 
de la cantera a los que recurrió la 
Casa Blanca ante las bajas de Éder

Militáo y un David Alaba que está 
volviendo, lanzó desde su campo 
un pase de 35 metros, frontal, de los 
más sencillos para resolver para la 
defensa, pero Rúben Dias calculó 
mal, la pelota lo sobró, luego él se 
cayó y Mbappé definió con un som- 
brerito sobre Ederson.

El 1-0 abrió el paseo de Real Ma
drid y el calvario para Manchester 
City. La deserción futbolística del 
conjunto de Guardiola tuvo un pró
logo con la marginación a último 
momento de Erling Haaland, autor 
de dos goles en la ida. “Ayer se entre
nó un poco, pero esta mañana me 
dijo que no se encontraba bien”, dijo 
el entrenador sobre el noruego.

Real Madrid hizo lo que nor
malmente distingue a su rival: 
funcionar como equipo, con las 
líneas bien complementadas, le
jos de fracturarse por el riesgo de 
juntar a cuatro portentos ofensivos 
(Jude Bellingham, Rodrygo, Mba
ppé y Vinícius). “Lo que más se ha 
destacado en los últimos partidos 
no es la calidad, sino el sacrificio y 
compromiso colectivo”, había di
cho Cario Ancelotti en los días pre
vios. El italiano, un orfebre como 
director técnico, está consiguiendo

Juuentus se quedó 
fuera; arrolló PSG
Tras las eliminaciones de Milán y 
Atalanta, otro equipo italiano quedó 
fuera enlos playoffs de la Champions 
League: Juventus (Nicolás González 
fue titular), que había ganado por 2-1 
en la ida como local, cayó por 3-1 
en el alargue ante PSV Eindhoven 
(atajó Walter Benítez). París Saint- 
Germain vapuleó por 7-0 a Brest 
(10-0 total) y Borussia Dortmund, 
con un 0-0 contra Sporting Braga, 
hizo valer el 3-0 de la ida. Mañana, 
UEFAhará el sorteo de los octavos de 
final, que se abrirán el 4 de marzo. 

la compleja mixtura de la solidari
dad con la magia individual que le 
aseguran varios de sus futbolistas.

Real Madrid siempre se sintió 
muy cómodo, transmitió una supe
rioridad que apichonó aún más al 
City. En el medio, Aurélien Tchoua- 
méni, Dani Ceballos y Bellingham 
ahogaban la tibia conducción del 
City, que no tenía respuestas en los 
experimentados Ilkay Gündogan y 
Bernardo Silva. Guardiola puso en
tre los titulares a tres de los refuer
zos del reciente mercado de pases: 
el defensor Abdukodir Khusanov, 
el volante Nico González y el cen
tro-delantero Ornar Marmoush. 
En el banco, además de Haaland, 
quedó Kevin De Bruyne, símbolo 
de las mejores épocas y ahora tan 
apagado como su equipo.

Real Madrid tuvo el control psico
lógico deljuego ante un City desani
mado, sin recuperación en el medio 
y hecho un flan atrás. Con los tres go
les que se llevó del Bernabéu, ya re
cibió 66 en la temporada, la misma 
cantidad que en toda la 2023/2024. 
Los integrantes del tridente del lo
cal se juntaron para el 2-0, luego de 
que Mbappé hiciera pasar de largo 
como un tren a Josko Gvardiol.

El segundo tiempo fue una pro
longación de la superioridad de 
Real Madrid. El tercer gol estaba 
al caer, hasta que volvió a aparecer 
Mbappé, con una bicicleta para 
burlar a un marcador y cruzar un 
zurdazo. Todo brillante y sencillo 
para el anfitrión.

Thibaut Courtois, habitual salva
dor, tuvo que exigirse recién a los 41 
minutos del segundo tiempo, al tapar 
unadefinicióndeKhusanov.Elgolde 
Nico en el agregado, al tomar un tiro 
libre de Marmoush que dio en el tra- 
vesaño, fueanecdótico. Unaserieque 
tras el sorteo se insinuaba estresante, 
paraRealMadridfuedebañoymasa- 
je. Siempre que eliminó a Manches
ter City luego fue campeón, algo de lo 
que sabe mucho, más que nadie. •
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Una mirada al más allá: Pep Guardiola se mostró resignado frente a Real Madrid y lo elogió getty Vuelve Maravilla Martínez, la mayor carta de gol de Racing racing

Pep Guardiola, en su hora 
más dolorosa, asume: 
“Nada es para siempre”El entrenador de Manchester City aceptó hidalgo otra eliminación frente al Real Madrid de Cario Ancelotti y toma nota de que se acerca un final de ciclo

Racing pone toda su energía en otro sueño internacionalLa Academia recibe a las 2130 a Botafogo, en el partido de ida de la Recopa Sudamericana
Ariel Ruya
LA NACION

La pregunta de un cronista español 
dajusto en el hueso. Si este reciente 
fracaso representa un final de ci
clo para Pep Guardiola, despedido 
de la Champions League antes de 
tiempo, en el amanecer de los cru
ces directos. “Un poco sí... Lo que 
empezamos a hacer ahora es nor
mal. Las cosas nunca son eternas. 
Estos jugadores dieron mucho. 
Nunca... siempre... nada dura pa
ra siempre. Lo que este grupo de 
jugadores ha hecho, al ganar seis 
Premier League en pocos años... 
En Europa siempre estuvimos en 
finales, semifinales, cuartos de fi
nal... Todo eso dice mucho de lo 
que hemos hecho. Nos encontra
mos con un equipo que está en el 
mejor momento de la temporada. 
Definitivamente fue el mejor”.

Un monólogo elocuente del DT, 
sin medias tintas. Que va más allá 
del aquí, el ahora. Apunta al futuro, 
que en este caso ya está a la vuel
ta de la esquina. ¿Se irá al final de 
la temporada? El contrato de Pep 
con Manchester City se extiende 
hasta junio de 2027. luego de que 
el entrenador catalán firmara una 
extensión de dos años con el club 
inglés. Faltan más de dos 24 meses. 
¿Lo cumplirá?

Un día antes de la catástrofe hu
bo un interrogante: “¿Si este puede 
ser mi último partido en la Cham
pions como director técnico del Ci
ty? No lo sé, pero si no superamos 
el corte, podría serlo”, reconoció en 
lo previo a la revancha. Manches
ter debía remontar la desventaja 
de 3-2 que sufrió en el duelo de ida 
para conseguir en el repechaje uno 
de los pasajes a los octavos de final. 
No lo logró: el 3-1 de Real Madrid 
fue impactante, en la peor tempo
rada de Guardiola en los últimos 
10 años.

“Tenemos muchos compromi

sos por delante todavíay quizás sea 
mi último partido en Champions 
con el equipo, pero es una decisión 
que no dependerá de mí”, había re
conocido el preparador de un City 
que atraviesa una magra campa
ña también en la Premier League, 
cuyo título de campeón conquistó 
en las últimas cuatro versiones, y 
en seis ocasiones con el conductor 
español al mando.

Todo un símbolo fue la forma
ción ofrecida en Madrid. Algunos 
caciques y varios titulares queda
ron atornillados en el banco de 
suplentes. Kevin De Bruyne, Jack 
Grealish, Erling Haaland (pre
servado debido a un golpe en una 
rodilla padecido el pasado fin de 
semana, en la goleada sobre New- 
castle) y Jeremy Doku, por caso, no 
ingresaron. La excepción fue Ma
teo Kovacic, en un elenco mayori- 
tariamente compuesto porjóvenes 
y usualmente suplentes. Fue todo 
un mensaje.

“Elmejorequipoganóynosotros 
hemos hecho un mal año en esta 
competición. Cuando terminas en 
el puesto 22, es que has estado mal. 
Queríamos llegar bien al partido 
y no tenemos el ritmo que tiene el 
Real Madrid en todas las áreas. Es 
el año en el que me he encontrado 
el mejor Madrid. Tiene capacidad 
de sostener posesiones largas, de

“Digerir este resultado 
no es fácil. Ellos son 
muy buenos. Con el 
tiempo, el club aceptará 
las cosas como son.
Tenemos 30,40partidos; 
debemos mejorar. No hay 
reproches para nosotros”.

Josep Guardiola
ENTRENADOR DE MANCHESTER ClTY 

correr, de defender alto, atrás. Lo 
felicito”, sostuvo Guardiola luego 
de la batalla.

El director técnico que llevó a los 
Ciudadanos a conquistar por pri
mera vez la Champions, hace dos 
años, y a ganar 18 trofeos está fren
te a una encrucijada, luego de otro 
golpazo frente al equipo de la Casa 
Blanca que comanda Cario Ance
lotti (cuatro de cinco eliminatorias 
ganados). Luego del partido, Pep le 
dio el italiano la mano primero y 
un abrazo más tarde; la relación 
afectuosa entre uno y el otro lleva 
décadas. También saludó a Kylian 
Mbappé, el autor de los tres goles, 
del local.

Viejo conocido de Real Madrid 
desde los tiempos en los que llevó 
a la gloria a Barcelona (en el que 
sumó otras dos Champions, entre 
otros trofeos), había afirmado tras 
la derrota en la ida que las posibili
dades del City de avanzar en el tor
neo continental eran de apenas 1%, 
pero su colega italiano consideró 
que él “no le creía realmente”.

El propio DT catalán, de todos 
modos, volvió sobre sus pasos 
antes de la revancha al afirmar: 
“Mentí. Hice ese comentario en 
caliente tras la derrota en Inglate
rra pues pensaba que estábamos 
virtualmente eliminados, pero con 
el correr de los días cambié de idea. 
No llegamos con muchas opciones, 
pero lo intentaremos...”, prometió. 
No pudo, no supo.

Y se lo vio resignado desde mu
cho antes: en realidad, desde no
viembre está de capa caída. Los 
hinchas del Madrid se la agarra
ron, al fin de cuentas, con el hom
bre que cambió la historia del fút
bol al mando de Barcelona, el rival 
de toda la vida de la Casa Blanca. 
Le pedían que se quedara, que no 
abandonara el barco, con ironía. 
“Sí, me quedan fuerzas para que
darme. Tengo ganas de seguir”, 
exclamó él, al pasar. • 

“Viene algo hermoso y tenemos 
que estar todos juntos. Le pido a 
la gente que confíe en este equipo. 
Sería un sueño sumar otra copa 
internacional. Pongo mi cuerpo, 
no solamente las manos, por estos 
jugadores. Nunca hubo un grupo 
que representara tanto a la hin
chada”, sostuvo Gustavo Costas, 
DT de Racing, que hoy, a las 21.30, 
comenzará a jugar su mano a ma
no con Botafogo por la Recopa 
Sudamericana. En Avellaneda, la 
Academia afrontará el partido de 
ida por otro trofeo, tras consagrar
se en la Sudamericana 2024, y en
frente estará el campeón de la Co
pa Libertadores, en una serie que 
se definirá el jueves de la semana 
que viene en Río de Janeiro.

Tras vencer por 2-0 a Boca en 
la cuarta fecha del Torneo Aper
tura, el entrenador inició una ro
tación, pensando en el desafío in
ternacional. El equipo se relajó un 
poco, pero las dos derrotas segui
das por el certame local (1 a 0 ante 
Tigre y 3 a 2 contra Argentinos) 
no alteraron el ánimo. De todos 
modos, Costas apela a la arenga 
para sostener la concentración 
y la ambición. Más allá de que la 
Libertadores esté en el horizonte 
como el principal objetivo de 2025 
para Racing, el duelo con Botafo
go es vivido intensamente, como si 
haber vuelto a conseguir un título 
de campeón internacional tras 36 
años tuviera que ser el punto de 
partida de abrazarse a las copas 
más seguido.

Hay, además, una revancha 
personal para Costas, desde otra 
función. Racing disputó la Recopa 
en 1989, cuando se la relanzó una 
segunda versión de este duelo de 
campeones, y el conjunto argen
tino, entonces dirigido por Alfio 
Basile, perdió aquella serie con 
Nacional, de Uruguay, teniendo 
como defensor al hoy DT de la 
Academia. El Bolso dio la vuelta 
olímpica en una definición ajus
tadísima: ganó por 1-0 en el Cente

nario,y la revancha, que sejugó en 
Vélez, terminó sin tantos.

El conjunto de Avellaneda sal
drá hoy con lo mejor que tiene. Eso 
implica el regreso de su principal 
carta de gol, Adrián “Maravilla” 
Martínez, ausente en las recientes 
caídas por el Apertura. A falta de 
Juan Femando Quintero, que dejó 
el club tras ganar la Sudamerica
na, el que le da un toque de frescu
ra al ataque es Luciano Vietto, que 
recuperó un buen nivel y ya mar
có tres goles en la temporada. El 
tridente explosivo en la delantera 
es completado por Maximiliano 
Salas. Hoy, Racing casi juega de 
memoria.

Botafogo llega con más proble
mas que virtudes. Tras obtener 
la Libertadores ingresó en una 
pendiente. El Fogáo despidió al 
DT Carlos Leiria; está en Buenos 
Aires con un entrenador interino, 
Claudio Cagapa, y lleva tres fechas 
sin ganar. Viene de rescatar un 1-1 
como visitante frente a Boavista 
y por el momento está quedando 
fuera de las semifinales del torneo 
carioca, a una jornada del final de 
la etapa regular. •

(►) 21.30 hs
TV: ESPN

Racing
(3-4-3)

Gabriel Arias; Marco Di Cesare, Na
zareno Colombo y Santiago Quirós; 
Gastón Martirena, Juan Nardoni, 
Agustín Almendra y Gabriel Rojas; 
Luciano Vietto, Adrián Martínez y 
M. Salas. Entrenador: G. Costas.

Botqfbgo
(4-4-2)

John; Mateo Ponte, Lucas Halter, 
Alexander Barboza y Alex Telles;
Gregore, Marión Freitas, Jefferson 
Savarino y Artur; Igor Jesús y Rafael 
Lobato. Entrenador: Claudio Cayapa

Árbitro: Felipe González, de Chile 
Estadio: Racing



4 I DEPORTES LA NACION | JUEVES 20 DE FEBRERO DE 2025

CONTRATAPA » FÚTBOL Y TENIS

Comienza el Jutbol en 
Estados Unidos, con Messi 
como el Capitán América

Ezequiel Fernández Moores
PARA LA NACION

Estados Unidos reanudó en San 
Diego, California, los trabajos del 

muro que levantó en la frontera con México. 
Es una nueva cerca de unos 30 kilómetros y 
nueve metros de alto. El trabajo, suspendido 
hace un año por orden judicial, se reanudó 
con el retorno de Donald Trump y su política 
de deportación masiva de inmigrantes.

Territorio mexicano hasta 1848, San Die
go será la nueva franquicia de la edición 30a 
de la Major League Soccer (MLS) que co
mienza este fin de semana en Estados Uni
dos. Un campeonato de 30 equipos. Y que 
tendrá una competencia paralela luego de 
2026. El actor central será el Inter de Miami 
de Leo Messi. Inter será el único represen
tante local en el Mundial de Clubes de junio 
próximo. Y Messi, el símbolo del Mundial 
de selecciones de 2026. Trump, que estos 
días añadió a Europa en su pelea imperial 
contra el mundo, será anfitrión de la doble 
competencia de la FIFA. Y allí estará Leo. 
Como Capitán América del soccer.

San Diego FC, que debuta el domingo en 
campo de LA Galaxy, pertenece al multimi
llonario Mohamed Mansour, ex ministro 

SEBASTIÁN DOMENECH

de Hosni Mubarak en Egipto, tesorero del 
Partido Conservador británico (tiene doble 
nacionalidad) y dueño de una academia de 
jugadores con sedes en Ghana, Egipto y Di
namarca (donde posee al club FC Nordsjae- 
lland). Y que extenderá a San Diego, fértil 
territorio latino.

Su socio inesperado (además de la actriz 
y productora Issa Rae, del ex jugador espa
ñol Juan Mata y del beisbolista local Manny 
Machado) es la tribu Sycuan de la Nación Ku- 
meyaay, que opera casinos, dueños ances
trales del territorio, del que ahora terminó 
siendo expulsado San Diego Loyal, el equipo 
fundado en 2019 por el ex jugador Landon 
Donovan, y que tenía fuertes vínculos afec
tivos con la región, políticas de justicia social 
y equidad.

Pero San Diego Loyal no podía pagar el 
ingreso a la MLS, una liga cerrada y cen
tralizada, que exige una cuota de membre- 
sía de 500 millones de dólares y no tiene 
descensos, una norma del deporte Made in 
USA (así funcionan también la NBA, el fút
bol americano de la NFL, el hockey sobre 
hielo de la NHL y el béisbol de la MLB), pe

ro que ahora el fútbol pone bajo cuestión.
Si la MLS nació luego del Mundial de 1994 

en Estados Unidos, ahora, tras la Copa de 
2026, la United Soccer League (USL) anuncia 
una liga de 12 o 14 equipos en ciudades con es
tadios y población adecuados, como podrían 
ser los casos de Las Vegas, Indianápolis, Lo- 
uisville y Sacramento, entre otras. “¿Por qué 
tener sólo una liga de primera división si te
nemos la mitad de la población de toda Euro
pa?”, dicen los defensores del proyecto.

Los críticos recuerdan que ni siquiera paí
ses de población gigante como China o Brasil 
tiene dos ligas de primera. Creen que el pro
yecto de la USL busca presionar a la MLS para 
que acepte más franquicias. Y advierten que 
los inversores estadounidenses prefieren mi
rar a Europa, a clubes grandes, pero también 
pequeños. Allí está sino la historia conocida 
del galés Wrexham. O, más reciente, la de 
Plymouth, el equipo de segunda que elimi
nó de la FA Cup al poderoso Liverpool, y que 
pertenece a un inglés que reside desde hace 
más de 20 años en Estados Unidos.

Como sea, la coexistencia de ligas parale
las es otra costumbre histórica en el deporte 
de Estados Unidos. La USL, que ya lanzó en 
2024 su propia y nueva liga femenina (USL 
Super League, con ocho equipos), organiza 
también las ligas masculinas de Segunda y 
Tercera categorías de Estados Unidos (USL 
Championship y USL League One, respecti
vamente). A diferencia de la MLS, la USL no 
centraliza los contratos y permite que cada 
franquicia funcione de modo independien
te, sin topes salariales. Pero la USL no tiene 
el dinero de la MLS. Ni el contrato de 250 
millones de dólares de Apple TV (dinero 
tentador, pero de trasmisión cerrada y que 
dificulta una mejor difusión). Y tampoco tie
ne a Messi.

El soccer sigue siendo un deporte liviano 
en medio de la brutalidad de la lucha, el fút
bol americano o el hockey sobre hielo. Inter, 
que juega esta misma noche contra Kansas 
City por la Copa de Campeones de la Conca- 
caf, afrontará el Mundial de Clubes. Lo jugará 
porque tiene a Messi, ya que no fue campeón 
de la MLS (que además lo premió como me
jor jugador de la temporada). Leo, que podrá 
ser copropietario de Inter cuando finalice su 
contrato, influyó en el arribo de Javier Mas- 
cherano como DT, tras la renuncia inespera
da del Tata Martino. Y también en el de Gui
llermo Hoyos como nuevo director deportivo. 
Lo había hecho antes con los fichajes de Luis 
Suárez, Sergio Busquets y Jordi Alba. Y ayu
dó a que los hermanos Mas (dueños del club) 
llegaran a la Casa Rosada.

El soccer (y la selección argentina tam
bién) lo precisa motivado para el Mundial 
2026. Es un Capitán América, sí. Aunque el 
superhéroe de la nueva versión de Marvel es 
negro (Anthony Mackie). Y su nueva misión 
lo enfrenta a un Harrison Ford canoso, de 
piel levemente roj iza y que manda en la Casa 
Blanca. El nuevo supervillano, tiempos mo
dernos, es el presidente de Estados Unidos. 
Una crónica recordó que ya el Capitán Amé
rica de 2014 enfureció cuando descubrió que 
su país quería imponer un régimen de vigi
lancia global. El superhéroe decía textual: 
“Esto no es libertad, es miedo”. •

Comesaña, 
a su primer 
cuarto de 
final y en RíoEl marplatense venció al chileno Jarry; Báez volvió a batir a Navone
Pasaron siete meses desde aquel 
Wimbledon inolvidable para 
Francisco Comesaña, ese torneo 
en que eliminó a Andrey Rublev 
y accedió a la tercera rueda. Aho
ra, a los 24 años, el marplatense 
se da un nuevo gusto, en otro lu
gar especial: Río de Janeiro.

El torneo 500 de la CidadeMa- 
ravilhosa es el primero del nivel 
ATP en el que el 84e del ranking 
accede aun cuarto de final. Lo lo
gró con un esforzadísimo triun
fo sobre el chileno Nicolás Jarry, 
47e: 7-6 (7-4), 6-7 (1-7) y 7-6 (8-6). 
Y anoche esperaba oponente: el 
alemán Alexander Zverevo el ka
zajo Alexander Shevchenko.

El otro octavo de final signifi
cativo para los argentinos fue el 
que Sebastián Báez le ganó a Ma
riano Navone por 6-4,1-6 y 6-3, 
en una repetición de la final de 
2024, en la que el tenista de San 
Martín superó al de 9 de Julio.

Hoy habrá otros tres albiceles- 
tes en acción, también en octa
vos: Francisco Cenándolo se me
dirá con el italiano Luciano Dar- 
deri; Tomás Martín Etcheverry, 
con el francés Alexandre Müller, 
y Camilo Ugo Carabelli, con el 
bosnio Damir Dzumhur. •

La guía 
de TV

Fútbol
RECOPA SUDAMERICANA
21.30 » Racing us. Botafogo. El
partido de ida. ESPN
EUROPALEAGUE
14.45 » Roma us. Porto.
Repechaje, choque de vuelta. ESPN
17 » Ajax us. Union St.-Gilloise.
Repechaje, cruce de vuelta. ESPN 2
17 » Real Sociedad us. Midtjy- 
lland. Repechaje, juego de vuelta. 
ESPN 3

Tenis
ATP 500 DE RÍO DE JANEIRO
16.30 » Octavos definal.
Disney+

Básquetbol
CLASIFICACIÓN PARA LA AMERICUP
20 » Venezuela us. Argentina.
TyC Sports y Dsports 2
22.40 » Colombia us. Chile.
Dsports 2
NBA
23.30» San Antonio Spurs us.
PhoenixSuns. Disney+

Hockey
PRO LEAGUE
19 » Los Leones us. Australia.
ESPN 4
21.30 » Las Leonas us. Austra
lia. ESPN 4

GOLF
MÉXICO OPEN
18 » La primera vuelta. ESPN 3
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Cómo es la primera 
miniserie que encabeza 
Robert De Niro en streaming

Guillermo Francella. 
“Es un personaje que 
genera amor y odio”El actor acaba de cumplir 70 años y habla sobre la próxima temporada de El encargado

pantallas. Tras su participación en la argentina Nada, el actor protagoniza Día cero, que se estrena hoy en Netflix, y en la que encarna a un presidente en problemas por las nuevas tecnologías i página 2

Robert De Niro como el presidente de los Estados Unidos en un thriller cibernético netflix

Leni González
PARA LA NACION

El actor argentino que más ha 
filmado en los últimos tiem
pos acaba de cumplir 70 años, 
el pasado 14 de febrero, Día de 
San Valentín. Y lo festejó con 
una reunión en su casa, con 
familia y amigos, que organi
zaron sus hijos porque él esta
ba en Europa. En diálogo con 
la nación, Guillermo  Francella 
contó también cómo se prepa
ra para recibir un premio a la 
trayectoria en Málaga, y ade
lanta que en marzo rodará la 
cuarta temporada de El en
cargado. “Es muy interesante 
que un festival de tanto pres
tigio me entregue el Premio 
Retrospectiva. Es halagador 
que me den esta distinción, el 
próximo 21 de marzo. Voy a ir, 
por supuesto, pero no puedo 
quedarme porque esa misma 
semana empezamos a grabar 
El encargado 4”, detalla Fran
cella que, además, presenta 
fuera de concurso la película 
Playa de lobos, dirigida por Ja
vier Veiga y que protagoniza 
junto a Dani Rovira. “Filma
mos en Fuerteventura, en Ca
narias, en septiembre pasado,
yaprovechamosparaestrenar co habitual. Continúa en la 
en el festival”. página 2

-¿Siguen las maldades de 
Elíseo, entonces?
-Es un personaje que genera 
amor y odio. A todos les pasa lo 
mismo, pero todos quieren que 
gane y no que pierda. Empeza
mos a grabar el 25 de marzo 
con dirección de Mariano Cohn 
y Gastón Duprat. Hay incorpo
raciones que todavía no están 
cerradas del todo y no puedo 
contar, pero se van a sorpren
der. Siempre hubo muy buena 
onda en esta serie en la que pa
só de todo, y en cada lugar que 
se estrenó tuvo éxito.
-¿Y vos lo amás o lo odiás?
-Lo quiero mucho a Elíseo. 
Es muy singular. Es empáti- 
coy angelado con la gente que 
vale la pena, pero hay propie
tarios jodidos y él les hace la 
vida imposible. Es un tipo de 
una inteligencia superlativa, 
que resuelve en un segundo y 
en un metro cuadrado; y tie
ne más poder que los mismos 
propietarios. En cada tempo
rada encontraron una vuelta 
de rosca maravillosa. Todo 
el proceso fue muy lindo y lo 
disfruté mucho.

Temporada tras tempora
da, El encargado logró man
tener un arco narrativo po-

Un año cargado de proyectos archivoEl regreso de Miguel Mateos y de Enrique Bunbury
shows. El músico argentino se prepara para festejar los 40 años de Rockas vivas y el español vuelve a Buenos Aires en septiembre
A casi 40 años del lanzamiento 
de Rockas vivas, Miguel Mateos 
celebrará el aniversario del me
morable álbum con un show que 
será el jueves 3 de julio en el Mo- 
vistar Arena de Buenos Aires. La 
preventa exclusiva de entradas 
para clientes Movistar ya está 
disponible en la web del estadio. 
La venta general se habilitará a 
partir de mañana a las 13, a través 
del mismo sitio web. El 5 de agos

to de 1985, Zas subía al escenario 
del Luna Park para presentar un 
disco en vivo, Rockas vivas, que 
había sido grabado apenas unos 
meses antes en el Teatro Coliseo. 
Una función que se multiplicó por 
cuatro y un álbum que disparó sus 
ventas hasta convertirse en el más 
vendedor de la historia en la Ar
gentina, al menos hasta El amor 
después del amor, de Fito Páez. 
“Con Fito nos pusimos de acuer

do para que no fuera un punto de 
discordia entre nosotros”, bro
meó Mateos en una entrevista 
con la nación. Cuatro décadas más 
tarde, Miguel Mateos se prepara 
para homenajear a ese disco y a 
Zas, la banda que lideró junto con 
su hermano Alejandro.

Por otra parte, Enrique Bun
bury anunció que se presentará 
el 27 de septiembre en el Estadio 
Ferro en el marco de su Huracán

Ambulante Tour 2025. “Podre
mos celebrar con todos voso
tros la primavera austral con el 
show que servirá de cierre del 
tour. Ahora sí, podemos decirlo 
con alegría, queridos argentinos: 
¡Nos vemos en unos meses!”, ce
lebró Bunbury junto al anuncio 
en redes sociales. Las entradas 
para el show ya están disponibles 
a través de enigmatickets.com. A 
principios de 2022, el exlíder de

Héroes del Silencio anunció que 
padecía un problema en su gar
ganta y cuerdas vocales, que le 
impediría seguir dando shows en 
vivo luego de casi 40 años de ca
rrera. Sin embargo, tras 19 meses 
de retiro, en diciembre de 2023 
Bunbury brindó un concierto en 
el Movistar Arena de Buenos Ai
res y emocionó a sus fans. “Hoy 
estoy en el mejor lugar en el que 
podría estar”, dijo. •

http://www.lanacion.com.ar/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
enigmatickets.com
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Robert De Niro en una serie 
que interpela la actualidad 
streaming. Día cero es su debut en el streaming como protagonista de la historia de un presidente de EE.UU. envuelto en la resolución de un ataque cibernético

Una trama que ocurre en Nueva York, escrita por guionistas con un pasado de periodistas especializados en política netflix

Natalia Trzenko
LA NACION

“Leyenda en camino”, dice uno de los 
integrantes del servicio secreto del 
presidente George Mullen hacia el 
final del primer episodio de Día cero, 
la miniserie de seis episodios que es
tá disponible desde hoy, en Netflix.

“Leyenda” es el nombre en cla
ve del exmandatario, un apelativo 
que está justificado en la trama pe
ro también más allá de ella. Es que 
el actor encargado de interpretar 
al personaje principal de la ficción 
es Robert De Niro, un intérprete 
que es indiscutiblemente una le
yenda de la pantalla grande. Pro- 
mocionado como su primer papel 
protagonice en una serie -su ver
dadero debut en el formato fue su 
participación en Nada, la ficción 
argentina disponible en Disney-f—, 
el presidente Mullen está en el cen
tro de una historia que tiene mu
cho de thriller político, bastante 
de drama familiar y algo de relato 
distópico aunque el conflicto que 
plantea la ficción esté mucho más 
cerca de la realidad de lo que sus 
creadores podrían haber imagina
do cuando le propusieron el pro
yecto a De Niro.

“Inicialmente, lo que me llamó 
la atención de la miniserie fue la 
posibilidad de grabarla en Nueva 
York. Estaba buscando un proyecto 
así y mi agente me recomendó una 
reunión con Eric (Newman) y lue
go me envió los primeros guiones 
que transcurrían en la ciudad, me 
parecieron fantásticos así que me 
alegré. Estaba listo para empezar”, 
detalla el actor con el gesto adusto 
que suele adoptar siempre que está 
frente a la prensa. En este caso, se 
trata de una conferencia de pren
sa, que compartió a principios de 
la semana con dos de los creadores 
de Día cero, Eric Newman y Noah 
Oppenheim, guionistas con un pa
sado de periodistas especializados 
en cubrir las idas y vueltas del pa
norama político de su país.

El compromiso de De Niro por 
Día cero no es solo como su prota
gonista sino que el actor también 
se sumó a la ficción como uno de 

sus productores ejecutivos. “La 
verdad es que mi colaboración 
con el desarrollo de la miniserie 
hubiera sido la misma, más allá 
de tener el título de productor. Es 
un lindo reconocimiento. No me 
quiero extender mucho sobre este 
tema, pero lo cierto es que a veces 
esos títulos se reparten a gente que 
no los merece y son solo una estra
tegia para atraer a la estrella que 
quieren para el proyecto. Así que 
decís, “ok, dame la placa, soy pro
ductor ej ecutivo”. Lo que hace que 
ese puesto y lo que implica pierdan 
todo sentido. Pero en este caso, sí, 
me alegro de tener ese título, aun
que todo lo que dije e hice duran
te el desarrollo de la grabación lo 
hubiera dicho y hecho aunque no 
lo tuviera”, se explaya el intérpre
te, poco dispuesto a jugar con las 
reglas que suele imponerse a los 
artistas en este tipo de encuentros 
con la prensa.

Su lugar preferido
De Niro no sonríe, contesta de 

manera concisa y prefiere no pres
tarle demasiada atención a la de
ferencia con la que lo tratan todos 
los demás. Ni siquiera se inmuta 
cuando Newman explica que en el 
momento que el ganador del Os
car aceptó interpretar al presiden
te Mullen la producción ganó un 
impulso que solo él, icono indiscu
tida de la Gran Manzana desde los 
tiempos de Callespeligrosasy Taxi 
Driver, podía garantizar.

“Creo que cuando trabajas con 
Robert De Niro en New York, las 
cosas se facilitan, me parece que 
Netflix estará de acuerdo con eso 
porque las conversaciones al de
sarrollar una ficción con ellos 
siempre llegan al momento en 
que se tiene que decidir dónde 
grabar y las sugerencias de los 
ejecutivos suelen rondar a Nue
vo México, o Canadá, dos usinas 
productivas dónde los costos son 
inferiores a los que se manejan en 
Nueva York o Los Ángeles. Pero 
recuerdo que en nuestras prime
ras charlas con Netflix les plan
teamos que Bob quería grabar 
en la ciudad. Era lo que nosotros 

también deseábamos pero como 
se trataba de él, aceptaron rápi
damente”, recuerda el guionista 
yshowrunner.

Una vez acordados los términos 
de la producción, el rodaje se puso 
en marcha aunque las huelgas de 
guionistas y actores pusieron un 
pausa todo el proyecto que cuen
ta también con las actuaciones de 
Angela Bassett, Jesse Plemmons, 
Dan Stevens, Joan Alien, Matthew 
Modine, Lizzy Caplan y Connie 
Britton, entre otros excepcionales 
intérpretes. Tal vez fue la obligada 
demora en la grabación o la acele
ración del espacio público pero lo 
cierto es que la trama de la ficción 
que se verá desde hoy en todo el 
mundo, dejó atrás el terreno de la 
fantasía para acercarse peligrosa
mente a la realidad.

La historia plantea un escena
rio en el que un ataque cibernéti
co, llevado a cabo con un método 
y alcance inédito, obliga a Mullen, 
un ex presidente admirado por 
muchos pero también despre
ciado por otros por su decisión 
de no buscar la reelección tras la 
muerte de uno de sus hijos, a rein
corporarse a la vida pública para 
investigar el desastre que causó la 
muerte de miles de personas y pu
so en jaque al gobierno liderado 
por la presidente Evelyn Mitchell 
(Bassett). Mientras él comienza a 
interiorizarse de sus nuevas res
ponsabilidades, sus rivales de la 
política se oponen a su regreso al 
primer plano y entre ellos la más 
expresiva resulta ser la diputada 
Alexandra Mullen (Caplan), su 
hija mayor con la que tiene un 
vínculo en constante tensión.

En paralelo la trama de sus
penso que pone al protagonista 
a comandar un equipo de inves
tigadores a los que la presidente 
otorga poderes especiales para 
determinar la identidad de los 
terroristas detrás del ataque y las 
ramificaciones éticas y morales 
de utilizar métodos violentos e 
ilegales para alcanzar ese fin, la 
serie se ocupa de reflejar la vida 
pública de los Estados Unidos en 
la era de la llamada “post verdad”. 

“Al escribir los guiones nos plan
teamos cuál es nuestra relación 
actual con la verdad como país. 
De hecho, es una cuestión que va 
más allá de los Estados Unidos, es 
un tema global. Porque siempre 
funcionamos como sociedades 
con una idea objetiva de lo que 
era la verdad y luego, un día, deja
mos de hacerlo. Por eso tratamos 
de contar ese estado de situación 
a través de lo que dicen los perso
najes sin perder de vista que tenía
mos que mantener el equilibrio 
entre el mensaje que queríamos 
dar y el entretenimiento. Porque 
la idea era presentar un thriller 
emocionante sobre personas y 
hechos que se sintieran reales y 
auténticos”, explica Oppenheim 
que junto al resto de los creado
res de Día cero vio con relativa 
sorpresa cómo algunas líneas de 
relato que imaginaron hace años 
empezaban a parecerse mucho a 
los titulares de los diarios.

Así, en la ficción aparecen un 
par de empresarios todo pode
rosos del mundo tecnológico con 
ansias de poder y acceso para po
ner el mundo asuspiesyno resul
ta difícil rastrear a los personajes 
de la vida real que los inspiraron. 
También suenan conocidos los 
desplantes de algunos miembros 
déla prensa más extrema y el mo
do en que su entendimiento de la 
política ya no refleja las que toma 
en la actualidad. “La relación en
tre el gobierno y las compañías 
tecnológicas más poderosas, las 
empresas más ricas en general, 
atraviesa toda la historia de los 
Estados Unidos, de los barones 
del acero del siglo 19 a los baro
nes tecnológicos de hoy. El tema 
de la prensa partisana que mos
tramos en el programa también 
está presente en la vida pública de 
estos días. Así que cada mañana, 
cuando abrimos el diario, vemos 
que la miniserie, sin que esa fue
ra nuestra principal intención, de 
alguna manera muestra el mun
do de hoy”, concluye el productor 
de la miniserie cuyas semejan
zas con la realidad no son pura 
coincidencia. •

Además de El encargado, 
está filmando una nueva 
película, Homo argentum

Francella. Es ficción y no realidad, si no no podríamos hacer nada”
Viene de tapa
-Los encargados no estaban 
muy contentos con la serie al 
principio...
-Ya sabíamos que iba a pasar eso. 
Nos reíamos porque hay que enten
der que es una ficcióny no realidad, 
si no no podríamos hacer nada y to
da la gente se lo tomaría a mal.
-Acabás de cumplir 70 años, 
¿cómo fue el festejo íntimo?
-Fue un festejo hermoso, con ami
gos y familia, aquí en mi casa. Me 
encantó recibirlos. Había amigos 
de la industria y de la vida, y la pa
samos muy bien.
-¿Lo organizaste vos o fue 
sorpresa?
-Lo organizaron mis hijos, Yoyi y 
Nico, porque yo estaba de viaje. Fui
mos a Italia a filmar uno de los tra
mos de la película Homo argentum, 
de Cohn y Duprat, que se estrena a 
mitad de año. Es una antología de 16 
minipelículas cuyas historias se en
trelazan para explorar las caracte
rísticas que definen al ser argentino, 
y abordan desde dilemas cotidianos 
hasta reflexiones profundas sobre 
la identidad. Es un trabajo intere
sante porque en cada minipelícula 
hago un personaje diferente, desde 
un director de cine de fama mun
dial hasta un “arbolito”, que vende 
dólares en la calle Florida o un pa
dre de familia promedio.
-Todo un desafío...
-Cada personaje implica un trabajo 
de caracterización extremo que lle
va muchas horas de maquillaje y un 
cambio total en la forma de pensar y 
actuar. Tiene un libro maravilloso  y 
tan bien escrito que puedo explorar 
desde lo sarcástico hasta lo emotivo 
sin perder la conexión.
-¿En esa filmación combinaste 
trabajo con vacaciones?
-Sí, nos quedamos paseando des
pués. Por eso no estuve para orga
nizar mi cumpleaños, aunque ya 
habíamos hablado con mis hijos y 
todos colaboraron.

En el festejo estuvieron sus seres 
más queridos: Adrián Suar, sugran 
amigo y compañero en la obra La 
cena de los tontos [de la cual aho
ra serán productores, en la nueva 
puesta que protagonizarán Martín 
Bossi, Mike Amigorena y Laurita 
Fernández]; Marcelo De Bellis, su 
coequiper en Casados con hijos; Pa
blo Codevila, que produjo varias 
de sus obras; el productor de cine 
Carlos Mentasti; Cohn y Duprat, la 
dupla de directores con los que tra
baja desde hace unos años; Marcos 
Carnevale, quien va a dirigir la nue
va versión de La cena de los tontos, 
con estreno previsto para fines de 
marzo. Y, claro, estuvieron también 
su hermano Ricardo, sus hijos Ni
colás y Yoyi Francella y su esposa, 
Marynés Breña.
-Sos el actor que más filma 
en los últimos años, todo un 
privilegio...
-Tener esta racha en este momento 
tan difícil para la industria me pone 
muy feliz. Ojalá pronto se empiece a 
ver más ficción, más rodajes, que es 
lo que todos necesitamos.

Con un año cargado de compro
misos, el actor mantiene un perfil 
popular muy cercano al público. 
Aunque las producciones en las 
que participa fueron cobrando ca
da vez más complejidad interpre
tativa, Francella continúa siendo el 
actor que la gente descubrió en la 
televisión para todos. •



LA NACION | JUEVES 20 DE FEBRERO DE 2025 ESPECTÁCULOS I 3

Miércoles a Viernes 20.30 h tí Miércoles a Viernes 21 h f Miércoles a Viernes 20 h
Sábado 20 y 22 h I Sábado 20.30 y 22.30 h I Sábado 19.30 y 21.30 h
Domingo 20 h Domingo 20.30 h I Domingo 19.30 h

LUIS SOLEDAD 
BRAND0N1 SILVEYRA

CAHDIHI SUIUWH MOLFISC SUA.EZ

ESCAPE^ 
ROOM

__________________) L J
Teatro Liceo 

Av. Rivadavla 1499 AlllltltabciriS Av. Corrientes 831 Muí ti teatro AV. Corrientes 1283

15% + KgUOIAS 11) Galicia | VISA— Plstesnet DEAHORRO OsiNINTERÉS Conocíl«rr.nos yanUdonesen.. multiteatro.com.ar ©multiteatro

2 ESTRENOS DE LA SEMANA DEL 20 AL 26 DE FEBRERO

Fernanda Torres en un papel sublime que la coloca como gran candidata al Oscar sony pictures Angelina Jolie en el papel de la famosa cantante netflixUna obra brillante y desbordante de humanidad
AÚN ESTOY AQUÍ

★★★★ (BRASIL-FRANGIA / 2024). DIRECCIÓN: 

Walter Salles, guión: Murilo Hauser, 

Heitor Lorega, basado en el libro de 

Marcelo Rubens Paiva. fotografía: 

Adrián Teijido. edición: Affonso 

Gongalves. música: Warren Ellis. elen

co: Fernanda Torres, Selton Mello, Va

lentina Herszage, Luiza Kosovski, 

Fernanda Montenegro, calificación: 

Apta para mayores de 13 años, distri

buidora: UIP. duración: 137 minutos.

A
ún estoy aq uí comienza con 
el retrato de un mundo pri
vado idílico. La belleza de la 
playa de Río de Janeiro, a comien

zos de los 70, y la cotidianidad de 
los Paiva, una familia numerosa y 
feliz que vive en una casa grande 
cerca del mar, siempre abierta pa
ra los amigos. Casi como destellos, 
se pueden ver indicios de otra reali
dad, mucho más oscura y violenta. 
Es solo una cuestión de tiempo has
ta que esta sombra los alcance.

La construcción específica y de
tallada de esa vida dichosa, a la que 
el director Walter Salles y sus guio
nistas le dedican tiempo y cuidado, 
sienta una base firme para que el 
impacto del drama infligido sobre 
sus personajes sea más profundo. 
Se trata de contar lo universal des
de lo particular; narrar la historia 
real de una mujer y su familia, es 
también narrar la Historia (con 
mayúsculas).

La conexión humana entre el es
pectador y los personajes es lo que 
distingue a este film, aunque tenga 
algunos subrayados, en especial 
hacia el final. Esta conexión está 
establecida principalmente por 
su protagonista, Fernanda Torres. 
La actriz es el ancla que sostiene 
a Aún estoy aquí, tal como su per
sonaje, Eunice Paiva, se convierte 
en el pilar de la familia, cuando su 
marido, Rubens, es secuestrado y 
desaparecido por el régimen mili
tar brasileño.

El trabajo de la actriz es brillan
te, de una forma poco ostentosa 
y construida desde la sutileza. El 
arco de Eunice como personaje 
es complejo: esa vida idílica y di
vertida del comienzo del film es su 
punto de vista, que luego cambia 
cuando se convierte en una mu
jer que busca respuestas y justicia 
por la desaparición de su marido, 
al mismo tiempo que intenta re
construir la vida de su familia. To
rres habita cada paso de ese cami
no con un realismo y sensibilidad 
asombrosas, acompañada por un 
elenco que también ostenta esas 
cualidades y resulta sobresaliente 
en su conjunto.

Hay una escena en la que, luego 
de recibir noticias terribles, Euni
ce está encerrada en un cuarto, 
llorando. Su hija más chica entra 
y le dice que su muñeca se rompió, 
pero cuando la ve, le pregunta si 
estuvo llorando. En un solo gesto, 
Torres contesta que no y hace co
mo puede para disimular. Le dice a 
la niña que se siente al lado de ella 

y arregla la muñeca. La naturali
dad de esa escena le da potencia 
y emoción, al mismo tiempo que 
representa la decisión de Eunice 
para seguir adelante en las peores 
circunstancias.

Uno de los aspectos más intere
santes de Aún estoy aquí es que se 
hace cargo de lo difícil que es para 
su protagonista transitar lo que le 
sucede a su esposo y su familia; no 
se trata de una superheroína, sino 
de una mujer muy real, que encuen
tra la fuerza para responder el lla
mado a transformar su realidad y 
la de otros.

La película, que está basada en el 
libro escrito por Marcelo Rubens 
Paiva, reconocido escritor y uno 
de los hijos de Eunice, trabaja con 
la idea de cómo esta mujer no solo 
tuvo que lidiar con las consecuen
cias de la violencia que el régimen 
militar accionó sobre su marido, 
ella misma y su familia, sino tam
bién con las cuestiones financieras 
y prácticas, a las que hasta ese mo
mento era casi ajena.

Eunice no sabe de forma auto
mática lo que tiene que hacer, lo 
va descubriendo y el espectador lo 
hace con ella. Su propia tragedia 
despierta una conciencia en ella, 
que la lleva a recibirse a los 48 años 
de abogada y dedicarse a ayudar a 
otros, además de seguir peleando 
por justicia para su marido. De 
nuevo, la discreta sofisticación de 
la actuación de Torres es la que 
hace posible representar ese for
midable recorrido en la pantalla. • 
María Fernanda Mugica

Sombrío retrato de los últimos días de la gran diva lírica
MARÍA CALLAS

*** (ITALIA-ALEMANIA-CEULE-ESTADOSUNI-  

DOS/2024). DIRECCIÓN: Pablo LaiTaín.  GUIÓN: 

Steven Knight. fotografía: Edward 

Lachman. edición: Sofía Subercaseaux. 

elenco: Angelina Jolie, Pierfrancesco 

Favino, Alba Rohrwacher, Kodi-Smit 

McPhee, Haluk Bilginer, Valeria Golino, 

Vincent Macaigne. distribuidora: 

Diamond, duración: 124 minutos.

P
ablo Larraín cierra su trilo
gía sobre grandes persona
jes femeninos que dejaron 
su huella en la sociedad, la cultura 

y la política del siglo XX con una 
suerte de réquiem pagano cons
truido alrededor de la figura de Ma
ría Callas. Todo el relato, de hecho, 
está envuelto en una atmósfera 
mortuoria. Y se inicia con un exten
so plano tomado desde el espacio 
contiguo al salón del espléndido 
departamento parisino poco des
pués del momento en que Callas 
fallece a los 53 años, víctima de un 
ataque cardíaco, el 16 de septiem
bre de 1977.

Lo que cuenta la película es lo 
ocurrido en toda la semana previa 
al momento del deceso. Hace mu
cho que Callas no canta en público 
y su regreso aparece como una posi
bilidad cada vez más lej ana. La gran 
diva de la ópera es un espectro, una 
suerte de imagen casi fantasmagó

rica de lo que fue en su tiempo de 
gloria. Se niega a un tratamiento 
adecuadoasucuadroy prefiere mi
tigar los dolores automedicándose.

En esos siete días Callas parece 
abandonarse a su suerte, como si se 
preparara a conciencia para un fi
nal inminente (y sobre todo inevita
ble) que ella misma vislumbra en su 
frágil interioridad. Su último tiem
po vital expresa dos cosas a la vez: 
por un lado, la conciencia plena de 
que la suerte en su caso ya está de
finitivamente echada, y por el otro, 
una necesidad de cerrar todo lo que 
fue abriendo a lo largo de su exis
tencia, triunfos y derrotas. En los 
soliloquios y murmuraciones que 
abundan a modo de flashbacks en 
esta última semana de vida una de 
las apariciones más frecuentes es la 
de Aristóteles Onassis, el hombre al 
que más amó y que la dejó para ca
sarse con la viuda de Kennedy.

Larraín eligió a Angelina Jolie 
para personificar a Callas con ple
na conciencia de lo que significaba 
esa decisión. Jolie nunca deja de 
ser vista como quien es en realidad 
por más que su aspecto se aproxi
me a su personaje. Responde más 
que nunca aquí a la imagen que te
nemos de ella. Más que una actriz, 
ella representa todo lo que signi
fica hoy ser una estrella. Y como 
tal, lleva ese bagaje a su interpreta
ción, sobre todo cuando la vemos 
asumiendo la voz y la postura de 
Callas para plantarse frente al 
mundo. • Marcelo Stiletano


